
Итальянцы впервые 
за 65 лет пропустили пять 
мячей в одной встрече, 
а венгры забили четыре 
гола англичанам

ТОЛЬКО В «РГ» Изъять настоящие российские сокровища Запад 
не может физически

Хранить вещно

Владимир Баршев

К
аждый пятый автовладе-
л е ц  у в е л и ч и л  су м м у 
страхования автомоби-

ля по каско. Об этом свиде-
тельствуют данные компании 
«Ингосстрах». Зачем это нуж-
но автовладельцам, а также 
чем грозит им игнорирование 
подобной возможности?

Конечно, увеличение суммы 
страхования не может не отра-
зиться на стоимости страховки. 
В конце концов она считается 
именно в процентном соотно-
шени к стоимости автомобиля. 
В связи с таким маневром до-
полнительные сборы компании 
по каско составили более 400 
миллионов рублей с начала вес-
ны текущего года.

По количеству дополнитель-
ных сборов лидером стала 
Москва, где общий сбор премии 

в рамках так называемого добо-
ра по каско составил почти 300 
миллионов рублей, в Санкт-Пе-
тербурге — 55,3 миллиона, в 
регионах — 47,6 миллиона.

Cреди региональных горо-
дов активнее всего доплачивали 
по каско для увеличения стра-
ховой суммы жители Кеме-
ровской области, там дополни-
тельные сборы составили около 
3,4 миллиона рублей, а также 
жители Свердловской области, 

там сборы — 3,1 миллиона ру-
блей. Самые низкие показатели 
зафиксированы в Якутии и Са-
халинской области. 

Компания напомнила, что 
клиенты могут увеличить стра-
ховую сумму по каско на 20—30 
процентов пропорционально 
сроку действия полиса. 

Необходимость в этом воз-
никла в связи с резким ростом 
стоимости автомобилей и зап-
частей к ним. Увеличение сум-

мы по полису позволит автовла-
дельцам быть уверенными в 
адекватной текущим реалиям 
выплате при наступлении круп-
ного страхового случая, напри-
мер угона или тотального по-
вреждения транспортного сред-
ства. 

Возможность увеличения 
суммы страхования подтверди-
ли и вдругих страховых компа-
ниях. В тех же пределах: 20—30 
процентов. 

Как сообщил руководитель 
центра управления страховым 
портфелем по каско Страхового 
дома ВСК Дмитрий Вишняков,  
рост рыночной стоимости авто-
мобиля в среднем составляет 
20—30 процентов. При этом 
можно поднять его стоимость 
не только при заключении но-
вых договоров, но и 
увеличить сумму дей-
ствующего договора. 

Игорь Елков

П
роблему оказав-
шихся в зоне чу-
жой юрисдикции 
сотен миллиардов 
долларов нашего 
государства обсу-
ж д а ю т  д а в н о  и 
э м о ц и о н а л ь н о . 
Что логично, ведь 

когда тебя пытаются нагло об-
воровать, это болезненно. Но 
для особо чувствительных: это 
всего лишь деньги. Современ-
ный доллар часто даже не бу-
мага, а цифра с большим вир-
туальным наполнением. Кор-
респондент «РГ» прокрался в 
одну из самых закрытых орга-
низаций, где наше государство 
хранит невиртуальные несмет-
ные богатства: драгметаллы, 
драгоценные камни и не имею-
щие цены исторические рари-
теты и произведения ювелир-
ного искусства.

Мой собеседник — руково-
дитель Гохрана России Андрей 
Юрин.

Андрей Владимирович, Гохран 
много потерял от санкций 
против России? Я имею в виду 
ситуацию с нашими заморо-
женными активами, которые 
пытаются конфисковать.

АНДРЕЙ ЮРИН: Ничего! Все, что нахо-
дится в составе Государственно-
го фонда драгметаллов и камней, 
— внутри страны, в юрисдикции 
нашего государства.

То есть ни килограмма золота, 
ни карата наших драгкамней 
не было в зарубежных банках?

АНДРЕЙ ЮРИН: Именно так, все наши 
ценности хранятся на террито-
рии России.

В тяжелые времена золото и 
драгоценные камни из храни-
лищ Гохрана частично прода-
ют, это выручает экономику. 
Сейчас времена непростые, зо-
лото продаете?

АНДРЕЙ ЮРИН: А сейчас в этом нет 
никакой необходимости. Золо-
то — крайний резерв государ-
ства, его продают, когда другие 
резервы исчерпаны. Сегодня, 
несмотря на все санкции, та-
кой ситуации нет. Все наше зо-
лото у нас. Просто потому, что 
нет необходимости в его про-
даже. Золото не прода-
ется, а, напротив, по-
купается.

АВТОМОБИЛИ Каждый пятый автовладелец повышает стоимость 
машины при оформлении каско

Каско удар не держит
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Верховный суд 
разрешит 
оспаривать 
непродуман-
ные решения 
чиновников

05
В Думе предло-
жили усилить 
наказание 
для обидчиков 
пожилых 
людей и детей

05
IKEA продает 
российские 
заводы

05
Арестован 
топ-менеджер 
«Аэрофлота»

06
О шансах 
Украины 
получить ста-
тус кандидата 
на вступление 
в Евросоюз

07
Кассационный 
суд потребовал 
сделать пода-
рочные карты 
бессрочными

ФУТБОЛ

Руководитель Гохрана Андрей Юрин. Сколько золота, драгметаллов и сокровищ в его ведении — государственная тайна. Но аккуратно намекнуть можно: там не один годовой бюджет страны.

Даже копия Большой императорской короны не имеет цены, современные 
мастера превзошли предков. Экспонат Алмазного фонда Гохрана.

А К Ц Е Н Т

Золото — крайний резерв государства, 
его продают в тех ситуациях, когда другие 
резервы исчерпаны. Сегодня, несмотря 
на все санкции, такой ситуации нет

А К Ц Е Н Т

Клиенты могут увеличить страховую 
сумму по каско от 20% до 30% 
пропорционально сроку действия 
полиса. Но с доплатой

Австралийский доллар  39,1311
Азербайджанский манат  33,3308
Армянский драм**  13,3505
Белорусский рубль  22,1849
Болгарский лев  30,2797
Бразильский реал  11,0669

Венгерский форинт**  14,9198
Вон Республики Корея***  43,9073
Гонконгский доллар* 72,3104
Датская крона*  79,5988
Доллар США  56,6624
Евро  59,1204

Индийская рупия**  72,9010
Казахстанский тенге**  12,9983
Канадский доллар  43,7886
Киргизский сом**  71,2726
Китайский юань*  85,4161
Молдавский лей*  29,6460

Новый туркменский манат  16,1893
Норвежская крона*  56,9758
Польский злотый  12,6662
Румынский лей  12,0144
СДР  75,3162
Сингапурский доллар  40,7087

Таджикский сомони*  51,3819
Турецкая лира*  32,8481
Узбекский сум****  51,6285
Украинская гривна*  19,2713
Фунт стерлингов  68,0005
Чешская крона*  23,9193

Шведская крона*  55,9021
Швейцарский франк  56,8101
Южноафриканский рэнд*  35,4111
Японская иена**  41,9753

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.06.22

Вероника Никишина: 
Национальный 
бренд «Сделано 
в России» будет 
перезапущен

Николай Патрушев 
объяснил коллегам 
по БРИКС цели 
спецоперации 
России

Минфин назвал фейком 
сообщение 
о заморозке 
валютных счетов

Процедуру приема 
нелегального 
оружия у граждан 
пропишут до стадии 
уничтожения
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У россиян
и белорусов 

появится единый 

полис авто-

гражданки / стр. 2

В НОМЕРЕ

ЗАЩИТА Возможно, 
осенью от COVID будут 
прививать детей 
уже с шести лет

Еще одна 
прививка

Ирина Невинная

Проведение бустерных прививок «Спутником Лайт» 
на фоне предшествующей вакцинации «Спутником V» 
почти на 100% защищает против тяжелого течения 
COVID-19 при заражении «Омикроном». Таковы ре-
зультаты исследования, проведенного Центром Гама-
леи. Специалисты советуют не расслабляться и к осени 
сделать прививку всей семьей, тем более что, вероят-
нее всего, скоро появится еще один «Спутник для ма-
леньких» — на этот раз для детей от шести до 11 лет.

Врачи не устают повторять: привитые и вовремя 
сделавшие ревакцинацию заражаются коронавирусом 
реже, а если все же заболевают, то переносят инфек-
цию намного легче. Но в Центре Гамалеи и московской 
больнице №67 имени  Ворохобова решили подкрепить 
это наблюдение цифрами и фактами, исследовав исто-
рии болезни более тысячи пациентов, лечившихся от 
COVID-19 с 11 января по 21 февраля 2022 года, когда 
Москву накрыла волна «Омикрона». 

Получается, группе исследователей удалось прове-
рить, как вовремя сделанная прививка и ревакцинация 
«Спутником» защищают от нового штамма, который 
считается и более заразным, и обладающим 
способностью «уходить» от поствакциналь-
ного иммунитета.

КОНФЛИКТ Какие новые 
вооружения страны НАТО 
договорились передать 
Украине

Больше. Дальше. 
Мощнее

Игорь Дунаевский

Новые поставки дальнобойных и тяжелых вооружений 
Украине стали главной темой консультаций мини-
стров обороны из примерно 50 государств. Мероприя-
тие, которое прошло накануне в Брюсселе под предсе-
дательством главы Пентагона Ллойда Остина, приуро-
чили к встрече министров обороны стран НАТО 15—16 
июня, куда пригласили и представителей Украины.

Первые консультации в таком формате состоялись 
в апреле на авиабазе Рамштайн в Германии. Американ-
цы, взявшие на себя роль координатора поставок бое-
вой техники для ВСУ из разных стран, с тех пор прово-
дят их ежемесячно.

Встреча в Брюсселе стала уже третьей, а генсек 
НАТО Йенс Столтенберг перед ней рассказал, что 
Украине передаются современные вооружения запад-
ного производства, включая ствольную артиллерию и 
ракетные системы залпового огня, а также комплексы 
ПВО. По итогам консультаций министры обо-
роны согласовали новые партии военной тех-
ники для ВСУ.

РАЗВИТИЕ Для Дальнего 
Востока разработают 
новые меры поддержки 

В полный рост

Светлана Задера 

Санкции пока не повлияли на экономику Дальнего 
Востока, объем экспорта будет расти, а для поддержки 
бизнеса и населения уже подготовлены 13 новых ини-
циатив. Об этом в интервью «Российской газете» 
рассказал глава «Востокгосплана» Михаил Кузнецов. 
По его словам, в регионе за счет дополнительных мер 
поддержки рассчитывают увеличить количество рабо-
чих мест, повысить уровень образования и поддержать 
малый бизнес.

Главная тема этого года для российской экономики — 
санкции. Вы уже изучали, как они отразятся на Даль-
нем Востоке?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Безусловно, эксперты ФАНУ «Восток-
госплан» оценивают изменение экономических пока-
зателей Дальнего Востока и прогнозируют риски и уз-
кие места. Однако пока серьезного замедления эконо-
мики мы не видим. За первые четыре месяца 2022 года 
статистика показывает рост в сельском хозяйстве на 
8,4%, промышленное производство выросло на 4,1%, 
объем выполненных строительных работ — на 8,9%, ин-
вестиций — на 20,1%. Увеличился показатель ввода жи-
лья более чем на 40%.

Вполне очевидно, что прогнозируемое замедление 
российской экономики скажется и на Дальнем Восто-
ке. Однако для экспертов ФАНУ «Востокгос-
план» понятно, что санкции, кроме угроз, 
формируют новые возможности. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРУД 

Какие бумаги 
нельзя 
уничтожать

РАБОТА 
С ПРИКАЗАМИ
Ольга Игнатова

Минтруд разъяснил, что прика-
зы, распоряжения, документы 
к ним (справки, сводки, инфор-
мации, доклады) по профиль-
ной деятельности нужно хра-
нить постоянно, а материалы 
по административно-хозяй-
ственным вопросам — 5 лет.

Любой государственный ор-
ган, орган местного самоуправ-
ления или организация ведут 
свой документооборот. «Суще-
ствует ряд законов, которыми 
определяются отдельные сроки 
хранения для разных типов до-
кументов. По перечню, утвер-
жденному приказом Росархива 
от 20.12.2019, ряд документов 
должен храниться постоян-
но, а на некоторые докумен-
ты распространяются правила 
временного хранения: 1 год, 3 
года, 5 лет, 6 лет, 10 лет, 15 лет, 
45 лет, 50 лет и 75 лет в зависи-
мости от типа документов», — 
рассказала «Российской га-
зете» кандидат юридических 
наук, доцент кафедры гра-
жданско-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Наталья 
Свечникова. 

По ее словам, приказы об 
отпусках и командировках ра-
ботников с вредными или опас-
ными условиями труда должны 
храниться от 50 до 75 лет, а при-
казы о ежегодно оплачиваемых 
отпусках — 5 лет.

При этом она отметила, что 
оставшиеся после ликвидации 
организации документы посто-
янного хранения и докумен-
ты, сроки временного хране-
ния которых не истекли, нужно 
передавать в соответствующий 
государственный или муници-
пальный архив. Если же сроки 
хранения подошли к концу, до-
кументы можно уничтожить. 
«Длительные сроки хранения 
необходимы для случаев, когда 
требуется подтверждение ста-
жа работы, если утрачены тру-
довые книжки или ликвидиро-
вана организация, в которой 
работал гражданин, а также 
когда документы нужны для 
налоговой», — уточнила экс-
перт.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
объяснил коллегам 
по БРИКС цели 
спецоперации России

Где проходят 
красные линии

Иван Егоров 

Россия тщетно пыталась достучаться до США и НАТО 
все эти годы, предостерегала от поощрения устремле-
ний Киева к вступлению в альянс, от накачки страны 
вооружениями, потакания милитаристским, нацист-
ско-русофобским настроениям киевского режима. Об 
этом в закрытой части 12-й встречи высоких предста-
вителей государств БРИКС, курирующих вопросы без-
опасности, рассказал коллегам секретарь Совета без-
опасности России Николай Патрушев.   

Он напомнил, что аналогичным образом Вашинг-
тон и Лондон действовали и перед началом Второй 
мировой войны, предпочитая не замечать агрессив-
ных планов Гитлера и даже потворствуя им в надежде 
направить нацистский режим против Москвы, что в 
конечном счете привело к потерям десятков миллио-
нов жизней.

По словам Патрушева, мы долго и настойчиво разъ-
ясняли, где и почему проходят российские «красные 
линии». Проявляли гибкость, готовность идти на-
встречу, но так и не были услышаны. Как напомнил се-
кретарь СБ РФ, в 2008 году было заявлено, что «Укра-
ина и Грузия станут 
членами НАТО», в 
2021 году — попро-
сту проигнориро-
ваны российские 
предложения по ре-
ализации принци-
па равной и недели-
мой безопасности, а 
также о предостав-
лении соответству-
ющих юридически 
закрепленных га-
рантий. Он также 
особо отметил, что 
за несколько лет до этого, в 2014 году, Запад совершил 
кровавый государственный переворот на Украине, за 
которым последовал геноцид жителей Донбасса, среди 
которых свыше 800 тысяч — граждане России.

Как подчеркнул Николай Патрушев, чтобы спасти 
этих людей от неминуемого уничтожения, а также для 
устранения угроз самой государственности России и 
ее существованию «мы  превентивно начали специаль-
ную военную операцию». 

«Она идет по плану, ее цели хорошо известны. Это — 
защита населения Донбасса от геноцида со стороны 
киевского режима, демилитаризация и денацифика-
ция Украины, предание суду военных преступников, 
ответственных за кровавые преступления против мир-
ных жителей», — заявил коллегам по БРИКС секретарь 
Совбеза РФ. 

При этом  Россия, по его словам, заинтересована в 
скорейшем достижении политико-дипломатических 
договоренностей, которые бы позволили прекратить 
боевые действия. Однако, как подчеркнул Патрушев,  
переговоры Москвы и Киева в настоящее время замо-
рожены украинской стороной. Он также отметил, что 
именно деструктивные действия США, Англии и их 
союзников привели к прекращению российско-укра-
инского диалога. 

«Одновременно западники рассчитывают оказать 
давление на Москву, продолжая наращивать поставки 
вооружений на Украину и усиливать санкционное дав-
ление. Такие действия контрпродуктивны. Они лишь 
искусственно затягивают конфликт, а также приводят 
к дополнительным человеческим жертвам и разруше-
ниям», — констатировал секретарь Совета безопасно-
сти России. 

Касаясь общих тем сотрудничества, Патрушев за-
метил, что государства БРИКС понимают уровень 
угроз, исходящих из агрессивной политики западни-
ков в финансовой сфере. В этой связи он призвал акти-
визировать работу по созданию странами «пятерки» 
собственной системы обмена финансовыми сообще-
ниями для замены SWIFT. А также по формированию 
независимого рейтингового агентства и использова-
нию национальных валют по импортно-экспортным 
операциям. 

В заключение секретарь СБ РФ еще раз подтвердил 
заинтересованность России в открытом, честном, 
предсказуемом и стабильном сотрудничестве со всеми 
партнерами в целях сохранения мира и противодей-
ствия общим вызовам и угрозам.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: У страны достаточно собственных ресурсов, чтобы продолжить развитие

Программа перспектив
Владимир Кузьмин

П
ринятые оперативные 
меры краткосрочно-
го характера позволи-

ли смягчить для экономики по-
следствия санкций, но теперь 
надо готовить долгосрочные 
отраслевые программы под-
держки развития, считает пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Ресурсы у страны для дви-
жения вперед есть, уверен он.

Глава правительства провел 
вводную стратегическую сессию 
по экономическим вопросам с 
участием вице-премьеров и ми-
нистров, чтобы обсудить даль-
нейшие действия в существую-
щих геополитических условиях. 
Ни российская, ни международ-
ная экономики давно не стал-
кивались с теми вызовами, ко-
торые стоят перед ними сейчас, 
подчеркнул он. «Антироссий-
ские выпады Запада ударили и по 
мировым рынкам, к тому же еще 
не до конца оправившимся от 
последствий пандемии», — счи-
тает Мишустин. Это привело к 
рекордным показателям инфля-
ции во многих странах, подоро-
жанию бензина, угрозе возник-
новения дефицита продоволь-
ствия, к серьезным дисбалансам 
в структуре спроса и предложе-
ния по важным товарам.

Российский кабинет мини-
стров оперативно принима-
ет решения, чтобы укрепить 
устойчивость экономики в усло-
виях беспрецедентного внешне-
го давления. За три месяца в пер-
воочередной план действий во-
шло около 300 предложений, 
направленных на поддержку на-
селения и бизнеса. «Благодаря 
такой работе удалось смягчить 
влияние санкций», — заявил Ми-
шустин. Экономика, по его сло-
вам, плавно адаптируется к но-
вым вызовам, сохраняется ма-
кроэкономическая стабиль-
ность, выполняются все наме-
ченные социальные програм-
мы. Последовательно снижается 
административная нагрузка и 
улучшаются условия для реали-
зации проектов. «В целом мож-
но сказать, что на данном эта-
пе наша экономика справляет-
ся с санкционным давлением», 

— констатировал председатель 
правительства.

Часть принятых в послед-
ние несколько месяцев мер рас-
считана на краткосрочную пер-
спективу, напомнил Михаил 
Мишустин. Это позволяет биз-
несу оперативно предприни-
мать необходимые действия: 
перестраивать торговые це-
почки, искать новых поставщи-
ков, сдвигать сроки выполне-
ния обязательств. Решения на 
ближайшее время, отметил пре-
мьер, необходимо подкреплять 
среднесрочными — в горизонте 
трех лет и до 2030 года.

Сейчас перед правитель-
ством стоит задача длительного 
горизонта планирования и сред-
несрочной адаптации экономи-
ки. «Глобальная цель нашей с 
вами работы — обеспечение эко-
номического суверенитета Рос-
сийской Федерации, — заявил 

Мишустин. — У страны достаточ-
но собственных ресурсов, чтобы 
продолжить развитие, игнори-
руя все попытки нас как-то за-
держать, остановить, а то и вовсе 
повернуть назад». Кабинету ми-
нистров для этого необходимо 
определить ключевые тренды в 
связи с новыми обстоятельства-
ми на различных рынках, что 
произойдет в конкретных отрас-
лях промышленности, где лучше 
предусмотреть дополнительную 
подушку безопасности или уско-
рить темп движения вперед, ка-
кое финансирование для этого 
потребуется и чем еще может 
помочь государство, перечислил 
глава кабмина. В ходе стратеги-
ческой сессии вице-премьерам 
и министрам предстояло обсу-
дить основные направления раз-
вития и вызовы для разных от-
раслей, наметить шаги, чтобы 
потом перейти к формированию 
конкретных программ. «Такая 
работа, несмотря на достаточно 
быстро меняющиеся внешние 
условия и зыбкую почву для ма-
кроэкономического прогнози-
рования, имеет крайне важное 
значение, — указал Михаил Ми-
шустин. — Мы должны четко от-
ветить бизнесу и гражданам, ка-
кие условия и меры поддержки 
будут сохранены, какие и как — 
модифицированы».  

ФИНАНСЫ 

Валютные 
счета 
замораживать 
не будут

ХОЛОДНЫЙ 
ФЕЙК
Вячеслав Кокуркин

Минфин России назвал фейком 
информацию о том, что ему 
якобы поручено усилить ва-
лютный контроль и заморозить 
валютные счета без подтвер-
ждения доходов. Министерство 
заявило о несоответствии та-
кой информации действитель-
ности в среду в своем офици-
альном Telegram-канале.

«Минфин России не наделен 
полномочиями по осуществле-
нию контроля за валютными 
операциями, а также не осуще-
ствляет контроль за происхо-
ждением средств», — отмечает-
ся в сообщении.

Ранее в различных 
Telegram-каналах распростра-
нился некий проект указа пре-
зидента России, который, по 
заверениям анонимных авто-
ров, вот-вот должен был быть 
подписан. В документе без даты 
и подписи говорилось об уси-
лении валютного контроля в 
стране.

В частности, сообщалось, 
что валютные счета, средства 
на которых не подтверждены 
легальными способами получе-
ния дохода, будут заморожены, 
а сама валюта с них — конфи-
скована. Также, согласно этим 
сообщениям, участников неза-
конного оборота валюты было 
поручено привлекать к уголов-
ной ответственности.

Вдобавок к тому, как уверя-
ли анонимные авторы из кана-
лов социальной сети, уже в бли-
жайшем будущем для обмена 
валюты понадобится специаль-
ная квитанция. Без такого доку-
мента обратившийся за покуп-
кой валюты гражданин якобы 
будет задержан, а сама валюта 
— изъята.

Это уже не первый подоб-
ный фейк за последние 
несколько месяцев. В частно-
сти, во второй половине мая 
Банк России опровергал рас-
пространявшуюся информа-
цию о закупках валюты через 
посредников для сдерживания 
роста курса рубля.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Куликовым 
работу и проекты «Роснано» 

Символ для науки

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин указал про-
должить финансо-
вое оздоровление 
«Роснано». Об этом 
он заявил на встре-
че с главой компа-
нии Сергеем Кули-
ковым в Кремле.

«Фактически в первоначаль-
ном виде компания начала ра-
ботать в 2007 году», — отметил 
Владимир Путин. За это вре-
мя создано 150 предприятий, 
под 40 тысяч рабочих мест, на-
звал данные глава государства и 
предложил обсудить результа-
ты работы.

«Вам, как основателю и идео-
логу этой программы, как нико-
му другому известно, что это 
не просто госкорпорация, не 
просто акционерное общество 
и даже не просто институт раз-
вития. Это символ инвестиро-
вания в науку, в технологии, в 
будущее», — сказал Куликов. 
Свой доклад он построил на 
трех китах — технологии, наука 
и образование, деньги. «В ше-
сти технологических кластерах 
нанотехнологии прижились», — 
сообщил докладчик. Полторы 
тысячи студентов выпускают 
ежегодно нанотехнологические 
кафедры в 28 вузах. Компания 
отдает долги: в прошлом году — 
первые 20 млрд рублей. Но про-
центы накапливаются, посето-
вал Куликов.

«Хорошая новость: учиты-
вая, что в «Роснано» было ин-
вестировано 233 млрд рублей 
за годы, которые вы обозначи-
ли, до 2020 года было получено 
от выходов из портфеля, из ак-

тивов 155 млрд рублей, — отме-
тил докладчик. — Мы добавили 
в эту копилку за прошлый год 
еще 50 млрд рублей, таким об-
разом, мы преодолели психоло-
гический барьер в 200 млрд ру-
блей, сравнявшись с инвести-
ционными затратами, чем, как 
нам кажется, мы подтверждаем 
в целом доходность нашей дея-
тельности».

«За эти десять лет доказано, 
что нанотехнологии необходи-
мы, что это достижимо», — про-
должил Куликов. «Самое вре-
мя именно сейчас в это вкла-
дываться», — полагает он. Гла-
ва «Роснано» рассказал о трех 
профессиях, признавшись, что 
одну из них — нанотехнолог — 
сам попытался освоить экстер-
ном, но понял, что лучше зани-
маться своим делом. Две другие 
— это технологический предпри-
ниматель и инвестор научтеха 
— переводчик между бизнесом 
и наукой, который знает, подо 
что собирают деньги, и ставит 
такую задачу ученым, а также, 
наоборот, ищет изобретения и 
под них уже финансы.

В портфеле компании 51 ак-
тив, из которых 18 в разной сте-
пени проблемности, оценил 
докладчик. Планы продаж 13 
компаний отложены до 2023—
2024 годов, потому что они сей-
час нужны для поддержания 

критической инфраструктуры. 
«20 активов мы подготовили к 
продаже, в том числе зарубеж-
ные», — также рассказал Кули-
ков. В их числе — в сфере альтер-
нативной энергетики.

Глава «Роснано» рассказал 
об успехе нанотрубки. За год ее 
удалось довести до применения 
в автокомпонентах электриче-
ского транспорта. Сейчас идет 
пилотный проект на дорожном 
покрытии. «Например, на трас-
се Москва — Дон добавили на-
нотрубку в асфальтовый ма-
териал и удивляемся, что при 

плюс 50 градусах колея не обра-
зуется», — поделился Куликов. 
«Стали приходить инвесторы, 
и мы приросли в портфеле на 
30 процентов за прошлый год», 
— также рассказал глава компа-
нии. За все время работы — до 
2020 года — было привлечено 
65 млрд внебюджетных рублей. 
«Мы привлекли 68 млрд в проек-
ты за прошлый год, из которых 
только четыре — собственные 
средства, остальное — внешнее 
финансирование», — отметил он.

Глава компании сообщил и о 
планах на будущее. «Мне кажет-
ся — если говорить про дальней-
шую реинкарнацию, — «Росна-
но», если вы помните, проходи-
ла путь от госкорпорации до ак-
ционерного общества, то есть, 
наверное, настало время поду-
мать о частно-государственном 
партнерстве», — заметил он. «То 
есть во вновь создаваемых фон-
дах мы можем в принципе уже 

увеличивать долю частного ин-
вестора. У нас в стратегии есть 
такая амбиция, что мы будем 
привлекать в первой полови-
не ее реализации в пропорции 
1 к 4, то есть на один рубль го-
сударственный или квазигосу-
дарственный четыре внешних, 
и к концу срока реализации — 
1 к 8», — уточнил Куликов.

«Одна из ключевых задач — 
это дальнейшие шаги по оздо-
ровлению финансовой ситу-
ации», — напомнил о главном 
президент. «Конечно», — со-
гласился собеседник. «Компа-
ния важная, на нее потрачено 
много денег, есть проблема дол-
гов, но в то же время компания 
выкарабкивается», — пояснил 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий 
Песков.  

Владимир Путин обсудил с главой 
«Роснано» в том числе и финансо-
вую ситуацию в компании. 

Михаил Мишустин поставил перед членами кабмина задачи по стратегическому планированию.  

А К Ц Е Н Т

Компания начала работать в 2007 году. 
За это время создано 150 предприятий, 
около 40 тысяч рабочих мест

Именно деструк-
тивные действия 
США и Англии 
привели к прекра-
щению диалога 
Москвы с Киевом
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А К Ц Е Н Т

Мы должны четко ответить бизнесу 
и гражданам, какие условия и меры 
поддержки будут сохранены, 
какие и как — модифицированы

МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин дал правительству ряд поручений по 

итогам прошедшего 25 мая заседания президиума Го-

сударственного совета:

— с июля будут увеличены выплаты по соцконтракту 

«осуществление индивидуальной предприниматель-

ской деятельности» до 350 тысяч рублей и «ведение 

личного подсобного хозяйства» — до 200 тысяч ру-

блей;

— с июля вырастет максимальный размер ежемесяч-

ного пособия по уходу за ребенком женщинам-воен-

нослужащим-контрактникам и сотрудникам органов 

внутренних дел, Росгвардии, противопожарной служ-

бы, ФСИН и таможни;

— с 2023 года будет расширен пилотный проект по вне-

дрению системы ухода за пожилыми и инвалидами;

— будут продлены меры господдержки семей в части 

погашения ипотеки в размере до 450 тысяч рублей 

для семей, в которых третий или последующие дети 

родились до 31 декабря 2023 года;

— до июля будет готов проект указа об учреждении 

звания «Мать-героиня»;

— правительство и региональные власти проведут ин-

формационную кампанию по популяризации тради-

ционных семейных ценностей и создания многодет-

ной семьи;

— до 15 июля будет проработан механизм софинанси-

рования регионами дополнительного возмещения 

на путевки для детского отдыха многодетным — 

до 50 процентов стоимости;

— до декабря будут обобщены лучшие региональные 

практики поддержки многодетных семей и подготов-

лены предложения по тиражированию;

— должен быть ликвидирован дефицит вакансий для 

участников соцконтракта в регионах проживания;

— будет проработан вопрос о компенсации много-

детным части стоимости обучения детей по про-

граммам среднего профессионального образова-

ния.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ

СК УСТАНОВИЛ КОМАНДИРОВ 
ВСУ, ОБСТРЕЛЯВШИХ ДОНЕЦК
Иван Петров

Следственный комитет Рос-
сии возбудил два новых уголов-
ных дела по части 1 статьи 356 
УК РФ «жестокое обращение с 
гражданским населением, при-
менение в вооруженном кон-
фликте запрещенных средств 
и методов». Фигурантами по 
нему проходят 20 военнослужа-
щих вооруженных сил Украины 
(ВСУ). В СК называют конкрет-
ные фамилии военных и указы-
вают подразделения, в которых 
они служат. 

По данным следствия, все 
они причастны к прицельным 
артиллерийским обстрелам из 
тяжелых видов вооружения гра-
жданских объектов в городах 
Донецк, Докучаевск, Горловка, 
в населенных пунктах Еленов-
ка, поселках Гагарина и Любов-
ка в ДНР, а также в городах Пер-
вомайск, Попасная, Кременная, 
Стаханов, Красный Луч в ЛНР. 
Массированным обстрелам эти 
города, деревни и поселки под-
верглись 13 и 14 июня. 

Отмечается, что установ-
ленные военнослужащие ВСУ 
«отдавали и исполняли пре-
ступные приказы». 

В результате обстрелов го-
родов Донецк, Докучаевск и 
Горловка, а также населенных 
пунктов Еленовка, Любовка, 
поселок Гагарина в ДНР два че-
ловека погибли, ранения полу-
чили 16 мирных жителей, среди 
которых малолетний ребенок. 
Кроме того, артиллерийские 
атаки повлекли повреждения 74 
домов и объектов гражданской 

инфраструктуры, в том числе 
зданий церкви, медицинских и 
образовательных учреждений.

Вследствие артиллерий-
ских обстрелов городов Перво-
майск, Попасная, Кременная, 
Стаханов, Красный Луч ЛНР ра-
нен один мирный житель, по-
вреждены 35 жилых домов и 
объектов гражданской инфра-
структуры, в том числе здания 
образовательных учреждений.

«Следователи продолжают 
устанавливать подразделения 
украинских вооруженных фор-
мирований и конкретных лиц 
из их состава, причастных к со-
вершению преступлений про-
тив мирного населения», — за-
ключили в СКР.

Днем ранее председатель СК 
России Александр Бастрыкин 
поручил расследовать все фак-
ты многочисленных обстрелов 
Донецка. «Интенсивные ата-
ки производятся из реактив-
ных систем залпового огня и 
дальнобойных артиллерийских 
установок. При этом тяжелая 
артиллерия поставлялась ВСУ 
странами — участниками НАТО. 
Так, имеются данные, что в на-
стоящее время вооруженные 
формирования Украины при-
меняют кассетные снаряды 
французского производства, 
использование которых запре-
щено нормами международно-
го права. Ранее западные воен-
ные инструкторы обучали укра-
инских националистов стрель-
бе из артиллерийских устано-
вок, в которых применяются 
такие снаряды», — отмечали в 
Следственном комитете РФ.  

Капитан Сергей Орлов с подчинен-
ными на трех БМП уничтожили три 
вражеских БМП. Сами — без потерь.

Старший лейтенант Дмитрий Габов 
обеспечил прикрытие наступлению 
российских штурмовых групп.

Старший лейтенант Вячеслав 
Бояркин вывел штурмовую группу 
в тыл противника и уничтожил врага.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ШТУРМ НЕ ПОНАДОБИТСЯ, САМИ ВЫЙДУТ
В Северодонецке на заводе «Азот» заблокированы от 

300 до 400 военнослужащих ВСУ и до 500 мирных 

жителей. Об этом сообщил посол ЛНР в РФ Родион 

Мирошник. По его словам, в настоящее время ведут-

ся переговоры по эвакуации мирного населения с 

химкомбината. Посол рассказал, что боевики требу-

ют предоставить им возможность выхода с террито-

рии химкомбината вместе с заложниками и обеспе-

чить коридор для перехода в Лисичанск. Но такие 

требования неприемлемы и, по словам посла, обсу-

ждаться не будут. Ранее в минобороны поясняли, что 

в сторону Лисичанска эвакуироваться невозможно, 

поскольку националисты, отступая, взорвали послед-

ний мост через реку. 

Мирошник также отметил, что с националистами 

установлен контакт и ведутся переговоры о безопас-

ном выходе мирных граждан с территории завода. 

Ранее начальник Национального центра управления 

обороной РФ генерал-полковник Михаил Мизинцев 

сообщил, что украинские боевики насильно удержи-

вают сотни жителей Северодонецка в подземных со-

оружениях завода «Азот». По его словам, они зами-

нировали емкости с химвеществами и планируют их 

взорвать при отступлении.

Россия открывала вчера с 8 утра до 8 вечера гумани-

тарный коридор для выхода мирных граждан. Сооб-

щений о том, что кого-то националисты все-таки 

выпустили, не поступало. Военные эксперты подели-

лись своими прогнозами о том, как будет развиваться 

ситуация на химкомбинате «Азот». 

Александр Михайлов, руководитель 
Центрального исполкома Общероссийской 
организации «Офицеры России», 
генерал-лейтенант:
— На химкомбинате «Азот» будет разыгран тот же 

сценарий, что был с «Азовсталью» в Мариуполе. Бло-

кирование и выдерживание их в состоянии «марина-

да». После того как у них будет кончаться вооруже-

ние, продовольствие и техника, они вынуждены будут 

оттуда выйти. Сопротивление же идет по той же при-

чине, что и в Мариуполе, потому что там много пред-

ставителей националистических группировок, кото-

рые мало того, что сами не выходят, так еще и не дают 

выйти офицерам и солдатам ВСУ. В конце концов все 

они оттуда вылезут. Никуда не денутся. Что же каса-

ется сроков, когда примерно удастся выкурить их, то, 

думаю, спешить тут не стоит. Надо просто подождать.

Владислав Шурыгин, военный эксперт:
— Ситуация там разрешится гораздо быстрее, чем в Ма-

риуполе. Если в течение двух-трех суток ВСУ не отведут 

войска с территории «Азота», их ждет точно такой же 

исход, как на «Азовстали». Они попадут в «котел». 

При этом штурма завода не будет. Скорее всего, укра-

инские нацформирования будут пытаться отвести вой-

ска с территории «Азота» в ближайшие день-полтора. 

Вариантов по деблокированию завода в Северодонец-

ке нет. У Украины нет таких резервов, сил и средств. По-

лагаю, что в течение следующей недели все решится. 

Сергей Липовой, председатель президиума 
организации «Офицеры России», 
Герой России:
— Блокированные на заводе «Азот» националисты и 

украинские военные повторят судьбу своих товари-

щей, которые ранее сдались в плен российским вой-

скам в Мариуполе. Другого исхода для них попросту 

нет. Они полностью заблокированы, а ждать под-

держки со стороны Украины бесполезно.

Засевшие на предприятии бойцы ВСУ и участники 

нацформирований понимают катастрофическое по-

ложение своей армии. 

При этом российская сторона стабильно демонстри-

рует позицию по поводу гражданских и дает шанс 

боевикам отпустить мирных жителей через гумани-

тарный коридор, после чего вывесить белый флаг.

Павел Данилин, политолог 
(цитата по РИА ФАН):
— Происходящее на заводе «Азот» действительно 

можно сравнить с осадой «Азовстали». Число блоки-

рованных боевиков примерно совпадает, а избран-

ная российскими ВС и их союзниками выжидатель-

ная тактика также воспроизводит мариупольский 

сценарий. Кроме того, на «Азоте» тоже есть катаком-

бы, где прячутся нацисты. Также аналогия напраши-

вается в связи с тем, что они взяли в заложники мир-

ных жителей. Единственное серьезное отличие — это, 

конечно же, угроза экологической катастрофы. Не-

льзя исключать, что среди неонацистов найдутся те, 

кто вознамерится совершить провокацию на химза-

воде. Химические реагенты могут быть взорваны, а 

могут быть пущены газом. Там кругом мирные жите-

ли. Это будет серьезное отравление многих жителей.

Подготовил Иван Петров 

ВООРУЖЕНИЕ

И ДЛЯ ТАНКОВ ЕСТЬ ЭВАКУАТОРЫ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны рассказали о непро-
стой службе ремонтных 

подразделений, которые актив-
но задействованы в ходе воен-
ной спецоперации на Украи-
не. Они проводят бесперебой-
ные работы по восстановлению 
и ремонту военной техники. Для 
этого российские военнослу-
жащие развернули ремонтные 
пункты в полевых условиях.

Отмечается, что при этом 
обязательно соблюдаются все 
принципы маскировки. 

«В целях поддержания вы-
сокой боеспособности подраз-
делений в первую очередь ре-
монтируется вооружение, ко-
торое необходимо для боевых 
задач, а также вооружение, ко-
торое может быть отремонти-
ровано в кратчайший срок. При 
этом российские военнослужа-
щие выполняют свои задачи в 
несколько смен, что позволяет 
проводить работы круглосуточ-
но», — рассказали в Миноборо-
ны России.

На видео, размещенном во-
енными, показана работа спе-
циальной ремонтной техники. 
В частности, бронированной 
ремонтной эвакуационной ма-
шины БРЭМ-1, которая на пол-
ном ходу спешит к вышедшему 
из строя в поле танку Т-72Б3. 
Работать приходится под огнем 
противника. Поэтому экипаж 
действует максимально быстро. 
«Это, конечно, страшно, но надо 
делать. Руки сами делают. Уже 
привык работать со стальным 
тросом, словно с веревкой», — 
рассказал сцепщик-такелаж-
ник Павел.

Если на месте мелким ре-
монтом уже не обойтись, тре-
буется экстренная эвакуация. 
«Моя работа заключается в 
том, чтобы эвакуировать тех-
нику с поля боя. Самое главное 

— делать все аккуратно и бы-
стро. Это рискованно и опас-
но. Но машина бронированная. 
Приезжаем на поле боя, заби-
раем поврежденную технику 
в пункт восстановления и уез-
жаем обратно за другой техни-
кой. Разные случаи были. Вы-
таскивали прямо с поля боя под 
обстрелом, где все прилетало. 
Сработали слаженно, хорошо», 
— рассказал журналистам зам-
командира ремонтного взвода 
Сергей.

Армейский эвакуатор БРЭМ-
1 создан на базе танка Т-72. 
В любую погоду и по бездоро-
жью может буксировать бое-

вую машину весом до 50 тонн. 
Есть мощная лебедка, кран и 
даже сошник-бульдозер, чтобы 
разгребать завалы. А если пона-
добится, «Брэмка», как ее назы-
вают в рембатах, и реку может 
переплыть под водой.

Вышедшую из строя боевую 
технику перевозят на сборный 
пункт поврежденных машин. 
Настоящая СТО (служба тех-
нического обслуживания) под 
открытым небом. Здесь есть все 
необходимое оборудование для 
быстрого ремонта.

Военнослужащие ремонт-
ной роты бронетанковой техни-
ки менее чем за сутки вернули 
на передовую тяжелую огнемет-
ную систему «Солнцепек».

«В двигателе оборвалась 
масляная трубка, в результа-
те чего случилось масляное го-

лодание», — пояснил командир 
ремроты Арсений. «Машину 
как можно быстрее нужно было 
ввести в строй. Поэтому было 
принято решение заменить дви-
гатель. На работу ушло меньше 
суток», — пояснил он.

За смену ремонтники воз-
в р а щ а ют  в  э к с п л уата ц и ю 
несколько десятков единиц во-
енной техники — как колесной, 
так и гусеничной. Ремонтируют 
двигатели, коробки передач. 

Главная задача — как мож-
но оперативнее восстановить 
и вернуть технику в боевые 
порядки. Отсюда и четко вы-
строенная логистика.

«Подвоз запчастей органи-
зован, по потребности они под-
возятся своевременно, недо-
статка не имеем. В зависимо-
сти от типа повреждения при-
нимается решение на дальней-
шее восстановление. Если си-
лами батальона неисправность 
не устранить, вооружение или 
бронетехника передается на за-
вод-изготовитель для дальней-
шего принятия решения о це-
лесообразности его восстанов-
ления», — объяснил начальник 
штаба ремонтно-восстанови-
тельного батальона Александр.

А вот боевую технику с се-
рьезными повреждениями бро-
ни, как правило, не восстанав-
ливают. Она идет на списание, 
так как уже не может обеспе-
чить должную безопасность 
экипажу.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Фрегат Черноморского флота выпустил залп из четырех высокоточных ракет большой дальности «Калибр». В итоге все наземные цели — склады боеприпасов в Львовской области — уничтожены. 

Военнослужащие ремонтно-восстановительного батальона устанавливают дополнительную броню на БМП-2.

А К Ц Е Н Т

Боевую технику с серьезными повре-
ждениями брони не восстанавливают. 
Она идет на списание, так как не может 
обеспечить безопасность экипажу

МИНОБОРОНЫ

«КАЛИБРЫ» ЛИШАЮТ АМЕРИКАНСКИЕ ГАУБИЦЫ СНАРЯДОВ

Иван Петров

В
черашний день во-
енной спецоперации 
по защите республик 
Донбасса отметился 
очередными успеш-
ными попаданиями 
российского высоко-
точного оружия по 
важным объектам во-

енной инфраструктуры воору-
женных сил Украины (ВСУ). 
В настоящее время главными 
целями для наших дальнобой-
ных ракет являются склады с 
вооружением, которое киевско-
му режиму передают из США и 
некоторых европейских стран.

Кроме того, российские во-
енные резонно рассудили, что 
если лишить украинских воен-
ных боеприпасов к иностран-
ному оружию, то оно попросту 
окажется пустышкой.

Как сообщил в среду на бри-
финге официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков, в Львовской области в рай-
оне населенного пункта Золо-
чев разведкой был обнаружен 
склад с боеприпасами к ранее 
переданным Украине странами 
НАТО образцам вооружений. 
В том числе к 155-мм амери-

канским буксируемым гауби-
цам М-777. По этому складу был 
нанесен удар высокоточными 
ракетами большой дальности 
«Калибр». По данным объектив-
ного контроля, объект был пол-
ностью уничтожен.

Военные вчера опубликова-
ли видео. На нем запечатлено, 
как «Калибры» были запуще-
ны с борта фрегата Черномор-
ского флота из акватории Чер-
ного моря. Пуск был залповым 
— четырьмя ракетами. Все на-
меченные наземные цели были 
уничтожены.

В то же время в Николаев-
ской области на военном аэро-
дроме «Вознесенск» была об-
наружена и уничтожена высо-
коточными ракетами воздуш-
ного базирования (с самолетов, 
вертолетов или беспилотников) 
авиатехника ВСУ.

Кроме того, по словам ге-
нерала Конашенкова, за сутки 
было уничтожено большое ко-
личество вооружения и воен-
ной техники, доставленных из 
США и европейских стран для 
украинской группировки на 
Донбассе. Это произошло в рай-
онах железнодорожных стан-
ций Покровск и Доброполье в 
ДНР и на станции Орловщина в 
Днепропетровской области.

В результате ракетных уда-
ров была уничтожена радио-
локационная станция (РЛС) 
контроля воздушного про-
странства в районе Лисичанска 
в ЛНР. В районе населенного 
пункта Соледар в ДНР ликви-
дирован зенитный ракетный 
комплекс «Бук-М1» ВСУ.

В районах Горского и Верх-
некаменского (ЛНР) поражены 
склады с боеприпасами. В райо-

нах Переездного и Иваново-Да-
рьевки (ДНР) уничтожены два 
пункта управления ВСУ и узел 
связи.

В свою очередь оперативно-
тактической, армейской и бес-
пилотной авиацией было пора-
жено 24 района сосредоточения 
живой силы и военной техни-
ки ВСУ.

Ракетные войска и артилле-
рия ВС РФ за сутки поразили 
313 районов сосредоточения 
живой силы и военной техни-
ки, 43 пункта управления ВСУ, 
а также 62 огневых позиции ар-
тиллерийских подразделений 
противника.

Ударами российской авиа-
ции за сутки было уничтоже-
но более 300 националистов. 
По данным Минобороны Рос-
сии, также была ликвидирова-
на станция радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) в районе населен-
ного пункта Малиновка в Харь-
ковской области. Там же уни-
чтожены 10 танков и бронема-
шин, 3 установки реактивных 
систем залпового огня (РСЗО) 
«Град». Кроме того, выведены 
из строя 18 спецавтомобилей, 
3 минометных расчета, а так-
же 11 орудий полевой артилле-
рии, в том числе четыре амери-
канских155-мм гаубицы М-777.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны (ПВО) 
сбили очередной украинский 
штурмовик Су-25. Это произо-
шло в районе населенного пунк-
та Краснополье в ДНР. Всего за 
время спецоперации россий-
ские военные сбили уже 203 
самолета и 131 вертолет.

За сутки силами ПВО так-
же были сбиты 6 украинских 
беспилотников. Всего за пери-
од спецоперации уничтожено 
1211 разведывательных и удар-
ных дронов.

Кроме того, российскими 
военными были перехвачены 
12 реактивных снарядов РСЗО 
«Ураган» — в Донецке и в насе-
ленных пунктах Васильевка и 
Горское в ЛНР.

Всего за время спецопера-
ции российские военнослужа-
щие уничтожили 524 установки 
РСЗО, а также 339 зенитных ра-
кетных комплексов и 1958 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов.

Что касается бронетехники 
противника, то из строя выве-
дены 3558 танков и других бое-
вых машин.  

А К Ц Е Н Т

За сутки уничтожено большое количество 
вооружения и военной техники, 
доставленных из США и Европы 
для украинской группировки на Донбассе 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали подробности о 
еще трех подвигах, совер-

шенных российскими военно-
служащими в ходе военной спе-
цоперации по защите респуб-
лик Донбасса.

Капитан Сергей Орлов с вве-
ренным ему подразделением 
выполнял поиск вооруженных 
групп националистов, препят-
ствующих продвижению наших 
войск к крупному железнодо-
рожному узлу. Используя бое-
вой опыт, офицер оперативно 
вскрыл замаскированные огне-
вые точки противника. Силами 
трех боевых машин пехоты под-
чиненные капитана Орлова по-
давили и уничтожили все обна-
руженные точки боевиков. В ре-
зультате боестолкновения было 
уничтожено три вражеских 

БМП с экипажами. В бою капи-
тан Орлов был ранен, однако 
продолжил бой. Его подразделе-
ние  не понесло потерь.

Старший лейтенант Дмит-
рий Габов, находясь в головном 
дозоре, обнаружил большую 
группу националистов. Скрыт-
но расположившись на позици-
ях, он уничтожил оборудован-
ные огневые точки противника. 
После чего, ведя прицельный 
огонь, обеспечил прикрытие и 
огневую поддержку наступле-
нию наших штурмовых групп.

В ходе продолжительного 
боя офицер смог уничтожить 
более двух десятков национа-
листов. «Грамотные действия 
старшего лейтенанта Габова 
способствовали прорыву штур-
мовых подразделений в насе-
ленный пункт и освобождению 
его от националистов», — отме-
тили в военном ведомстве.

Старший лейтенант Вяче-
слав Бояркин скрытно вывел 
вверенную ему штурмовую 
группу в тыл противника, где с 
ходу вступил в бой. Удалось уни-
чтожить украинский бронеав-
томобиль и до двух десятков на-
ционалистов. Понимая беспер-
спективность дальнейшего со-
противления, два национали-
ста сдались в плен, а остальные 
бежали с поля боя.

Пытаясь ликвидировать про-
рыв российских войск, укра-
инские боевики попытались 
контратаковать. Группа стар-
лея Бояркина заняла круговую 
оборону и вступила в бой.

«Оценив позиции против-
ника, Бояркин передал коорди-
наты на командный пункт. В ре-
зультате огнем артиллерии пре-
восходящие силы национали-
стов были уничтожены», — ска-
зали в Минобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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ЭКСПОРТ Дополнительные доходы бюджета от нефти и газа в мае снизились вдвое 

Болевые бочки
Сергей Тихонов

В 
мае нефтегазовые доходы 
бюджета России состави-
ли 886 млрд рублей, что 

в два раза меньше суммы полу-
ченной казной от углеводоро-
дов месяцем ранее — 1,8 трлн ру-
блей. По данным минфина, сни-
зились поступления как от экс-
порта нефти и газа, так и по на-
логу на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ). 

Это можно было бы объяс-
нить колебаниями цен на миро-
вом рынке, к которым привяза-
ны выплаты по экспортной по-
шлине и налоговые платежи, 
но нефтегазовые котировки 
оставались приблизительно на 
одном уровне и даже немного 
выросли относительно апре-
ля. Причем начавшаяся в мар-
те этого года тенденция превы-
шения дополнительных нефте-
газовых доходов бюджета над 
базовыми (ранее прогнозиру-
емыми) в мае сохранилась, 500 
млрд рублей и 386 млрд рублей 
соответственно. Соотношение в 
апреле — 998 и 799 млрд рублей. 

Это означает, что казна России, 
несмотря на санкции, продол-
жает получать сверхприбыль от 
добычи и экспорта нефти и газа 
благодаря высоким котировкам 
сырья. 

Доходы бюджета снизились 
именно в рублевом выражении, 
отмечает доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ, эксперт аналитическо-
го центра «ИнфоТЭК» Валерий 
Андрианов. Если в апреле сред-
ний курс рубля составлял чуть 
менее 78 за доллар, то в мае — 
63,3 рубля. Мировые цены на 
нефть номинируются в долла-
рах и поэтому при падении кур-
са доллара по отношению к ру-
блю автоматически сокращает-
ся и размер доходов бюджета и 
компаний в рублях, поясняет 
эксперт. Но причина не только в 
курсе рубля. 

Основные доходы бюджет 
получает с выплат по НДПИ 
с валовых показателей добы-
чи нефти, которые привязаны 
к ее мировым котировкам. Для 
компаний главным источником 
доходов является экспорт неф-

ти и продуктов ее переработки. 
Если поставки за границу сни-
жаются, то падает прибыль. 
При этом на размер выплат 
по НДПИ это никак не влияет. 
Часть средств возвращается из 
бюджета нефтяным компаниям, 
имеющим нефтеперерабатыва-
ющие заводы (НПЗ) в результа-
те работы демпфирующего ме-
ханизма (при поставках топли-
ва на внутренний рынок).

 Но НПЗ имеют не все компа-
нии, и не вся нефть отправляет-
ся на переработку. О снижении 
отгрузок за рубеж можно су-
дить по уменьшению поступ-
лений в бюджет по экспортной 
пошлине. В мае она принесла в 

казну 45,4 млрд рублей по неф-
ти и 10,7 млрд по нефтепродук-
там, в апреле — 84,7 и 29,2 млрд 
рублей соответственно. Только 
колебаниями курса такую раз-
ницу не объяснить. Если при-
быль компаний продолжит сни-
жаться, неминуемо начнет па-
дать добыча, уменьшатся по-
ступления в бюджет.

 Еще одной причиной сни-
жения поступлений в казну яв-
ляется увеличение дисконта на 
российскую нефть сорта Urals 
по сравнению с сортом Brent, 
считает Андрианов. Дисконт су-
ществовал всегда, но резко вы-
рос в последние месяцы в связи 
с отказом ряда трейдеров при-

обретать российское сырье. На 
европейском рынке размер дис-
конта в отдельных случаях до-
стигает 40%.

По данным минфина, к концу 
мая цены на Urals упали на 23% 
по сравнению с уровнем середи-
ны февраля и составили в сред-
нем 73,24 доллара за баррель. 
Это почти на 32% ниже, чем 
средняя стоимость фьючерсов 
на сорт Brent за тот же период.

С начала лета ситуация с це-
нами на российскую нефть ста-
ла выправляться, отмечает Ан-
дрианов. Старт автомобиль-
ного сезона и восстановление 
экономики Китая после пан-
демии приводят к росту спро-
са на нефть, и поэтому размер 
дисконта на российское сырье 
уже сократился до 20 долларов 
за баррель. И в ближайшие ме-
сяцы можно ожидать его даль-
нейшего уменьшения, считает 
эксперт.  

ПРОЕКТ 

Оснащение 
трасс сетями 
связи сдвинут 
на год

НА ЕДИНОЙ 
БАЗЕ
Евгений Гайва, 
Олег Капранов

Минцифры разрешило опера-
торам мобильной связи до кон-
ца 2022 года отложить работы 
по покрытию LTE-сетями феде-
ральных трасс. Об этом расска-
зали «Российской газета» в ми-
нистерстве. При этом покрыть 
связью федеральные трассы и 
населенные пункты с населе-
нием от одной тысячи человек 
должны до 2032 года. Автоту-
ристы просят в первую очередь 
обратить внимание на самые 
популярные направления. 

«До конца 2022 года введен 
мораторий на обременения по 
покрытию LTE-сетями феде-
ральных трасс и населенных 
пунктов с численностью более 
тысячи человек», — отметили 
в министерстве. Такое реше-
ние принято в рамках антикри-
зисной программы поддержки 
телеком-операторов. 

Срок сдвинулся на один год. 
Первоначально предполага-
лось к 2031 году на федераль-
ных трассах обеспечить связь 
уровня LTE. Это современ-
ный стандарт беспроводной 
связи и развитие стандартов 
GSM/UMTS с более высокой 
пропускной способностью. 
Проблему поднимали на уров-
не правительства. В январе это-
го года курирующий вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко от-
мечал, что в 2021 году удалось 
договориться с операторами 
мобильной связи о совместном 
использовании базовых стан-
ций, которые объединят в уни-
версальную сеть. Подключить-
ся к сети сможет любой або-
нент, а не только абонент кон-
кретного провайдера.

Совместное использование 
станций избавит операторов 
от необходимости ставить свои 
базовые станции, что снизит 
себестоимость работ. Покры-
тии связью LTE решено обеспе-
чить за счет операторов феде-
ральных автомобильных дорог 
и населенных пунктов с населе-
нием от одной тысячи человек. 

Пока устойчивой связью в 
России, по крайней мере, осна-
щены новейшие дороги. Как 
пояснили «РГ» в госкомпании 
«Автодор», связь есть по всей 
трассе М-11 Москва — Санкт-
Петербург. Также будет обеспе-
чена связью строящаяся авто-
дорога М-12 Москва — Казань.

На других трассах, по отзы-
вам автотуристов, возникают 
сложности. Главная пробле-
ма заключается в том, что на 
отдельных участках даже в Под-
московье у некоторых опера-
торов отсутствует интернет-
связь, телефонная связь также 
бывает с перебоями. Между тем 
путешественник на автомоби-
ле хочет знать, будет ли на трас-
се сервис, в том числе возмож-
ность интернет-связи, отмечает 
президент Общенациональной 
ассоциации Автомототуризма 
и караванинга Сергей Лобарев. 
Связь в дороге — это элемент 
безопасности. К тому же воз-
можность оперативной отправ-
ки сообщений в мессенджерах, 
социальных сетях важна для 
продвижения маршрутов, при-
влечения туристов.

Однако критерии доступ-
ности сервисов, в том числе 
наличие устойчивой связи, не 
учтены при разработке марш-
рутов для автотуризма. Росту-
ризм позиционирует скорее ав-
тонаправления, а не маршруты, 
замечает Лобарев. Ранее ведом-
ство представило 133 маршру-
та для автопутешествий.

Автотуристы предлагают 
в ходе работ по обеспечению 
трасс  устойчивой связью в пер-
вую очередь сосредоточиться 
на самых популярных направ-
лениях. Например, это трасса 
«Дон», идущая на юг.  Поток ту-
ристов на этом направлении в 
2022 году вырастет на 35—40% 
по сравнению с прошлым го-
дом, прогнозирует Лобарев. 
Также стоит обратить в первую 
очередь внимание на маршру-
ты Золотого кольца, где ожи-
дается рост потока на 25—30%. 
Популярны северное направ-
ление, Архангельская область, 
Чуйский тракт в Алтайском 
крае, маршрут Москва — Ниж-
ний Новгород — Казань.  

ПМЭФ Глава Российского экспортного центра Вероника 
Никишина — о продвижении наших товаров за рубежом

Перелетная «птичка»
Роман Маркелов 

Н
ациональный бренд 
«Сделано в  Рос-
сии» будет переза-
пущен. Продвигать 
российские товары 
планируется не под 
конкретными брен-
дами, а с помощью 
единого «зонтич-

ного» бренда в виде «птички», 
который уже хорошо знают 
многие иностранные потреби-
тели. Об этом рассказала в ин-
тервью «Российской газете» 
в первый день Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума (ПМЭФ-2022) 
глава Российского экспортного 
центра (РЭЦ) Вероника Ники-
шина. 

На ПМЭФ-2022 Российский 
экспортный центр обсуждал 
страновой бренд «Сделано в 
России». Как он может по-
мочь российской экономике в 
период действия небывалых 
санкций?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Бренд Рос-
сийского экспортного центра 
«Сделано в России» существу-
ет с 2017 года. Сейчас мы хотим 
максимально масштабировать 
эту программу для того, чтобы 
российскую продукцию, ее от-
личительные признаки узнава-
ли все потенциальные зарубеж-
ные покупатели. А это, напри-
мер, экологичность, органиче-
ское происхождение, энерго-
эффективность, кибербезопас-
ность, надежность. И все эти 
признаки, как конкурентные 
преимущества российской про-
дукции, мы хотим продвигать 
на внешних рынках именно под 
зонтичным брендом «Сделано 
в России». Символ этого бренда 
— «птичка», которую уже широ-
ко узнают за рубежом. Это сво-
его рода талисман для многих 
экспортеров. Мы хотим мак-
симально увеличить эффект 
от продвижения российской 
продукции не через продви-
жение конкретных брендов, 
а именно через продвижение 
зонтичного.

Страновые бренды исполь-
зуют многие государства. 
Чей опыт использовали вы?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Мы анализи-
ровали практически все извест-
ные нам программы «Сделано 
в...»: в ЮАР, Италии, Турции, 
Объединенных Арабских Эми-
ратах. И мы смотрели на те вы-
годы, которые для российского 
бизнеса может получить про-
грамма. Сейчас мы в качестве 
первого шага предлагаем наши 
совместные маркетинговые 
действия именно по популяри-

зации российской продукции. 
По предложению потенциаль-
ным покупателям встраивать 
нашу продукцию в их цепочки 
добавленной стоимости либо 
покупать уже готовую продук-
цию. А в качестве следующе-
го шага мы по аналогии с таки-
ми программами других стран 
сейчас рассматриваем возмож-
ность предложить бонусы в су-
ществующей в России системе 
мер поддержки. Эти бонусы мо-
гут получать компании в слу-
чае, если они являются участ-
никами программы «Сделано в 
России».

То есть «птичка» даст 
ощутимые выгоды самим 
компаниям?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Сами компа-
нии могут оптимизировать соб-
ственные затраты на продвиже-
ние продукции на внешних рын-
ках. Это всегда очень дорого. 
Они могут их оптимизировать 

за счет того, что вместе с мар-
кетинговой программой, кото-
рую мы будем реализовывать 
на внешних рынках, они будут 
получать потенциальные кон-
такты из этих рынков, за счет 
того, что узнаваемость этих 
компаний будет идти не через 
их конкретную маркетинговую 
стратегию, а через присутствие 
под зонтичным брендом «Сде-
лано в России». То есть фактор 
«птички», как узнавание рос-
сийской продукции, и может 
быть тем мультипликативным 
эффектом, который наши экс-
портеры получат от участия в 
этой программе. У нас уже есть 
такие примеры.

Например, в марте — апреле 
на китайском рынке мы виде-
ли огромный спрос на россий-
скую продукцию, особенно по 
каналам интернет-торговли. 
Мы читали огромное количе-
ство комментариев в чатах со 
смысловым содержанием «мы 
хотим купить российскую про-
дукцию» и «покажите признак, 
что эта продукция российская, 
и мы ее купим». 

Люди уже знают, что россий-
ская еда однозначно экологич-
ная. И отдают ей предпочтение, 
потому что у нас не применяют-
ся генно-модифицированные 
добавки, жестко контролиру-
ется применение пестицидов и 
гербицидов. Уже вот эта узнава-
емость российской продукции 
действительно очень хорошо 
ложится на предложения кон-
кретных российских брендов.

В частности, мы хотим ак-
тивно присутствовать на турец-
ком рынке. Турцию интересуют 
наше зерно и растительное мас-
ло. Мы еще хотим предложить 
турецкому рынку также нашу 

мясную и кондитерскую про-
дукцию, «молочку». В принци-
пе, сейчас действительно мож-
но смело говорить, что за по-
следние несколько лет Россия 
стала очень диверсифициро-
ванным экспортером широкой 
линейки продукции. И АПК, и 
пищевая продукция, и промыш-
ленная продукция имеют прак-
тически по всех сегментах се-
рьезную экспортную состав-
ляющую.

Как изменился список приори-
тетных направлений экспор-
та за последние несколько ме-
сяцев? В какие страны и что 
именно мы стали больше про-
давать?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Если говорить 
про общий экспорт, то за пять 
месяцев этого года, несмотря на 
все ожидания, что он упадет по-
сле 24 февраля, наш общий экс-
порт также растет. Это вызва-
но и ценовой конъюнктурой. 
Понятно, что большую часть в 
этом экспорте составляют энер-
гоносители, но даже те страны, 
недружественные страны, ко-
торые очень агрессивно вводят 
санкции, например Польша, 
которая в апреле говорила, что 
она полностью отказывается и 
призывает всех отказаться от 
покупки российских энергоно-
сителей, в мае очень активно 
покупала российские энергоно-
сители. 

Если говорить про несырье-
вой и неэнергетический экс-
порт, то также за пять месяцев 
года его объем вырос по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Конечно, меня-
ется география. Конечно, мы 
видим разрушение традицион-
ных экспортных поставок и экс-
портных рынков, перестройку и 
формирование новых экспорт-
ных коридоров, по которым 
наша продукция будет все рав-
но выходить на внешние рынки.

Мы видим огромный интерес 
к нашей продукции на рын-
ках Азии, на рынках арабско-
го мира. Африка очень актив-
но продолжает интересовать-
ся российской продукцией. И 
надо сказать, что и европейские 

страны также нуждаются в рос-
сийской продукции. Да, конеч-
но, логистические проблемы и 
проблемы с трансграничными 
платежами существенно огра-
ничили возможность торговли 
с европейскими странами и с 
Америкой, но мы видим, во-пер-
вых, серьезную переориента-
цию на рынки других стран. Мы 
сейчас на полях ПМЭФ прово-
дим встречи с бизнесом Турции 
и с бизнесом Ирана.

Многие из дружественных 
стран, глядя на то, каким об-
разом просто в один момент не-
дружественные страны решили 
исключить Россию из мировой 
торговой системы и в произ-
водственных цепочках устра-
нили нужные нам комплектую-
щие из производственного цик-
ла, начинают анализировать и 
ставить себя на потенциально 
возможное место в будущем с 
точки зрения зависимости от 
импорта. И переосмысление 
этой уязвимости от импорта 
заставляет их рассматривать 
российскую продукцию как за-
мену в своих производствен-
ных цепочках продукции из тех 
стран, которые сейчас прояв-
ляют такую достаточно агрес-
сивную политику замены рос-
сийской продукции, которая 
является гораздо более ста-
бильной, надежной. И как раз 
брендирование нашим знаком 
«Сделано в России» и узнава-
ние такой продукции форми-
рует новые цепочки, и мир ме-
няется. 

«Аннушка уже пролила мас-
ло», и мы, пройдя через нынеш-
ние сложности, будем иметь 
другой торговый ландшафт. Мы 
уже сейчас видим, как прави-
тельство серьезным образом 
«раскатывает» новые логисти-
ческие коридоры. Вместо суще-
ствовавшего раньше коридора 
Запад — Восток и менее приори-
тетного, казалось бы, на тот мо-
мент коридора Север — Юг, сей-
час очень активно формирует-
ся Каспийский маршрут, Азо-
во-Черноморский маршрут.  

Экспорт растет, несмотря 
на санкции, продвижение россий-
ских товаров обсудят на ПМЭФ.

А К Ц Е Н Т

«Аннушка уже пролила масло»: 
пройдя через нынешние экономические 
сложности, потом мы будем иметь 
совсем другой торговый ландшафт

Каско 
удар не держит

К сожалению, только каждый пятый автовла-
делец понимает, что сумму страхования, 
пусть и с доплатой, надо увеличивать. Дело в 

том, что без увеличения этой суммы автовладелец во-
обще может остаться без машины.

В результате эксплуатации каждый автомобиль при 
продлении полиса страхования по каско теряет в цене. 
Машина, купленная два года назад за 600 тысяч, по но-
вому полису может стоить уже 400 тысяч. Но сейчас 
цены на автомобили выросли. Поэтому стоимость ма-
шины в полисе надо приводить в соответствие с ны-
нешними реалиями. Иначе владелец может попасть в  
очень неприятную ситуацию.

Представим ее в деталях: машина по каско стоит 
400 тысяч. А на рынке — 800 тысяч. Допустим, попа-
ла эта машина в аварию — две двери повреждены. А ре-
монт превышает 75% суммы страхования. Ведь подо-
рожали у нас не только машины, но и запчасти на них.

— Страховщик считает, что наступило тотальное 
уничтожение автомобиля, — говорит адвокат Илья 
Афанасьев. — В итоге он может выплатить максималь-
ную сумму по страховке, но — при передаче владельцем 
годных ее остатков компании. То есть всей машины 
целиком. Либо не заплатить ничего, поскольку стои-
мость годных остатков превышает стоимость выплаты 
по страховке. Как считает председатель рабочей груп-
пы ОНФ по защите прав автомобилистов Петр Шкума-
тов, в данной ситуации автовладельцам скупиться не 
резон.  Нужно либо увеличить сумму страховки маши-
ны и доплатить за это, либо вовсе отказаться от такого 
страхования. Иначе это будут выброшенные деньги.

Кстати, стоимость страховки даже при увеличении 
ее суммы можно снизить с помощью франшизы. Но об-
щую сумму страховки необходимо корректировать.

Между прочим, общую сумму страховки можно 
увеличить даже больше, чем на 20—30 процентов. Но 
для этого страховщики предложат пройти осмотр ав-
томобиля. Данная процедура не только потребует до-
полнительного времени. Дело в том, что любая царапи-
на, любая вмятина на той или иной детали кузова про-
сто исключит эту деталь из страхования. Например, у 
вас есть царапина на крыле. Тогда в случае, если в это 
крыло въедет другой автомобиль, получить возмеще-
ние на ремонт данной детали не получится. Она будет 
исключена из договора только на основании осмотра.

Надо понимать, что у каждой страховой компании 
свой подход. Тем более что каско — это добровольный 
вид страхования. Так что перед тем, как заключать но-
вый договор, лучше ознакомиться с его условиями.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Томске 
началось рассмотрение 
апелляционной жалобы 
адвокатов по делу 
Ивана Кляйна

Кому мэр 
дорогу 
перешел?

Дмитрий Борисов

Для сибирского города масштаба Томска это дело очень 
громкое и скандальное. О канве разбирательств «РГ» 
уже писала. Напомним, что 30 декабря 2021 года Совет-
ским районным судом Томска Иван Кляйн был признан 
виновным в совершении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 2 ст. 285, ч. 2 ст. 285, ст. 289 УК РФ, и ему было на-
значено наказание в виде двух лет лишения свободы 
и штраф в размере 200 000 рублей. В апреле 2022 года 
Кляйну была изменена мера пресечения на домашний 
арест для прохождения лечения и курса химиотерапии в 
НИИ онкологии Томска. Мэр вину не признал, обжало-
вал приговор, и вот теперь началось рассмотрение его 
апелляции. Не успокоились и горожане. 6 июня у дверей 
Томского облсуда было не протолкнуться. Людей, кото-
рые пришли поддержать мэра, было огромное количе-
ство. Много собралось и журналистов, причем не толь-
ко местных, но и столичных. Интересно, что ни один из 
пришедших журналистов, с кем удалось переговорить, 
не был настроен негативно к мэру. «Местные его назы-
вают народным, любимым мэром, потому что работал 
честно, вкалывал на город как настоящий хороший хо-
зяйственник и с людьми обычными просто общался, без 
пафоса», — сообщил 
один из наших кол-
лег, хорошо знако-
мый с ситуацией и 
освещавший про-
цесс. Но если у жи-
телей и прессы лю-
бовь к градоначаль-
нику основана на 
чувствах и эмоциях, 
то адвокаты Ивана 
Кляйна предельно предметны. Лариса Шейфер, Марина 
Вихлянцева и Андрей Гривцов считают приговор неза-
конным, необоснованным и несправедливым, а выводы, 
изложенные в нем, не соответствующими установлен-
ным фактическим обстоятельствам и не подтвержден-
ными доказательствами. Не принят во внимание и не 
отражен в приговоре ряд оправдывающих подсудимого 
обстоятельств, влияющих на выводы о виновности. Есть 
вопросы к соблюдению положения ст. 252 УПК РФ и прав 
подсудимого на защиту в связи с изменением в пригово-
ре объема обвинения. Также у адвокатов вызывает со-
мнение законность доказательств, полученных на ста-
дии досудебного производства и принятых судом. Томск 
— город небольшой, и поэтому все секреты тут, по сути, 
лежат на поверхности. Людей не обмануть. Томичи, при-
шедшие к дверям облсуда поддержать Ивана Кляйна, с 
которыми удалось поговорить, убеждены, что, отказав в 
лоббировании интересов неким очень влиятельным си-
лам, мэр стал жертвой мести с их стороны.

«Все обвинения пишутся по одному сценарию. Каж-
дое строится на устных показаниях только лица, нахо-
дящегося под следствием продолжительное время. Ни-
каких доказательств самого факта якобы преступных 
действий Ивана Кляйна нет, — комментирует адвокат 
градоначальника Андрей Гривцов. — Мы не раз обраща-
ли внимание суда на то, что более 90 свидетелей дали по-
казания в пользу нашего доверителя, но их почему-то не 
учли. Зато свидетелям Подгорной (Касперович), Вятки-
ну, Сурикову и теперь Сергею Аушеву, которые были под 
следствием, смягчили их участь. Вот это странно». Кро-
ме того, адвокаты считают, что вердикт был вынесен без 
учета состояния здоровья Кляйна. Несколько дней на-
зад ему начали делать третий курс химиотерапии. Иван 
Кляйн поддерживает позицию своей защиты, настаи-
вая на оправдании. Что скажет суд, может выясниться 
20 июня. Именно на этот день перенесено рассмотрение 
апелляционной жалобы.  

Адвокаты считают 
приговор 
незаконным 
и несправедливым

1

Подключиться 
к сети сможет 
любой абонент, 
а не только або-
нент конкретного 
провайдера

— Читайте также: Что предложат 
России страны Азии в обмен 
на дешевую нефть
rg.ru/art/2332054

А К Ц Е Н Т

Россия, несмотря на санкции, 
продолжает получать сверхприбыль 
от добычи и экспорта нефти и газа 
благодаря высоким котировкам сырья

Вероника Никишина: За рубежом уже знают, что российская еда экологичная, 
без генно-модифицированных добавок, и отдают ей предпочтение.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Еще одна 
прививка

Статья с полученными данными опубликова-
на в ведущем рецензируемом медицинском 
журнале Vaccines, — уточнили вчера в РФПИ. 

А данные впечатляют. Эффективность вакцины «Спут-
ник V» исследователи оценивали по степени ее способ-
ности защитить от тяжелого течения COVID-19, требу-
ющего госпитализации, и критических случаев, когда 
пациент нуждался в реанимации. 

Выяснилось, что среди пациентов, которые  были 
привиты хотя бы одной дозой, уровень защиты против 
всех видов госпитализаций составил 85,9%. А если че-
ловек к тому же вовремя сделал бустерную (усилива-
ющую) прививку, получив третью и четвертую дозы 
(«Спутник Лайт» или «Спутник V») эффективность за-
щиты составила 97—99,4%.

«Наибольшая эффективность была показана при 
защите от критических случаев заболевания, требую-
щих госпитализации в отделения реанимации», — от-
метили авторы статьи.

В последние дни идет много тревожных сообщений 
из Великобритании, США, других стран, где после по-
явления новых штаммов «Омикрона» ВА.4 и ВА.5 сно-
ва отмечается всплеск заболеваемости COVID-19. В 
США, например, уже призывают сделать четвертую 
прививку. Так что, скорее всего, ближе к концу лета ре-
вакцинация потребуется и в России.

К этому сроку должны завершиться испытания еще 
одного детского варианта «Спутника» — на этот раз для 
детей от шести до 11 лет. О том, как идут испытания, 
вчера рассказал глава Центра Гамалеи, академик РАН 
Александр Гинцбург. 

«Полет нормальный», значимых побочных эф-
фектов у детей после введения препарата  не отмеча-
лось. Правда, выборка участников испытаний пока не-
большая: по состоянию на 14 июня вакцину, по словам 
Гинцбурга, получили 14 детей в возрасте от девяти до 
11 лет. Им ввели 1/10 от взрослой дозы. «Всего в иссле-
дованиях участвуют 100 детей: 50 из них должны быть 
провакцинированы 1/10 дозы, еще 50 — 1/5 дозы препа-
рата», — пояснил Гинцбург.

Дальнейший ход испытаний определит группа не-
зависимых экспертов, состоящая из педиатров-инфек-
ционистов. Они изучат результаты вакцинации первой 
группы детей и примут решение о возможности приви-
вать младшую группу — от шести до девяти лет. Самых 
маленьких провакцинируют в последнюю очередь.  

ПРОЕКТ Верховный суд 
разрешит оспаривать 
непродуманные решения 
чиновников

Начальник 
задумается

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России готовит постановле-
ние, детально разъясняющее, как рассматривать спо-
ры граждан с чиновниками. Принципиальный момент: 
проект документа фактически разрешает оспаривать 
непродуманные решения чиновников, даже если сто-
лоначальники формально ничего не нарушили.

Например, оспорить можно решения органа 
местного самоуправления, связанные с организацией 
дорожной деятельности, скажем, перенос наземного 
пешеходного перехода и т.п. Чиновники имеют на это 
право. Но если граждане начальники на местах не при-
няли во внимание все обстоятельства, влияющие на 
обеспечение безопасности дорожного движения, то 
суд должен прислушаться к обычным гражданам. Ра-
зумные аргументы против принятого решения — повод 
отменить это самое решение.

«В случаях, когда в соответствии с законодатель-
ством органу или лицу, наделенному публичными пол-
номочиями, предоставляется усмотрение при реали-
зации полномочий, суд осуществляет проверку право-
мерности (обоснованности) реализации усмотрения 
в отношении граждан, организаций», — говорится в 
проекте постановления пленума.

«Усмотрение» — это как раз тот случай, когда чинов-
ник может сделать так, а может иначе. Но принцип «хо-
зяин — барин» тут совсем не подходит. Если граждане 
недовольны, суд должен будет обязательно изучить, 
насколько обоснованным было решение.  

ЭКСПОРТ 

Внедрение 
электрокаров 
может 
замедлиться

НЕПОЛАДКИ 
С ПАЛЛАДИЕМ
Дарья Худякова

Резкий рост цен на некоторые 
минералы, необходимые для 
производства аккумуляторов, 
в краткосрочной перспективе 
затормозит продажи электро-
мобилей, считают в Междуна-
родном энергетическом агент-
стве (IEA). Как сказано в отчете, 
подготовленном организаци-
ей,  к росту цен привели сбои в 
цепочках поставок из-за кон-
фликта России и Украины.  

Россия — крупнейший экс-
портер палладия, ее доля на 
мировом рынке в этой области 
составляет 45%. Металл необ-
ходим для сборки электромо-
билей. Также для производства 
электромобилей нужен никель, 
из которого изготавливаются 
аккумуляторные батареи. 

Если Запад введет эмбар-
го на поставки никеля из Рос-
сии, можно ожидать дальней-
шего роста цен на электромо-
били и усугубления кризиса на 
мировом авторынке, который 
начался еще из-за пандемии 
COVID-19, прогнозируют ана-
литики.

При этом согласно прогно-
зам ПАО «ГМК «Норильский 
никель»», которые представ-
лены в подготовленном отчете, 
к 2030 году компания может 
поставлять на мировой рынок 
объемы металлов платино-
вой группы, достаточные для 
производства 25—40 млн авто-
катализаторов. Доля электро-
мобилей и гибридов составит 
36% в мировом автопроме к 
2025 году.

Чтобы достичь этого пока-
зателя, европейским странам 
необходимо снять ограниче-
ния на технологическое взаи-
модействие с Россией, говорит 
Алексей Тузов, независимый 
эксперт транспортной отрасли. 
Если страны продолжат сти-
мулировать развитие электро-
транспорта, количество элек-
трокаров к 2030 году увеличит-
ся до 230 млн.

 У России есть все шансы 
стать лидером по объемам эко-
логически чистого транспорта, 
с учетом ее потенциала в водо-
родной энергетике и в добыче 
редкоземельных металлов для 
изготовления аккумуляторных 
батарей для электромобилей, 
считает эксперт.

Сейчас доля электромо-
билей и гибридов только при-
ближается к 10% от мирового 
рынка. Главным потребителем 
электромобилей выступает Ки-
тай. Артем Тузов, исполнитель-
ный директор департамента 
рынка капиталов ИК «УНИВЕР 
Капитал», считает, что элек-
тромобили и гибриды к 2030 
году не будут занимать доми-
нирующей доли, их процент от 
рынка автомобилей составит 
не более 25%.  

АРСЕНАЛ Росгвардия будет уничтожать изъятое 
нелегальное оружие

Стволы на переплавку 
Владислав Куликов 

П
равительство Рос-
сии внесло в Госду-
му законопроект, 
р а с п р е д е л я ю -
щий между МВД и 
Росгвардией пол-
номочия по при-
ему оружия у на-
селения. Полиция 

будет принимать и хранить, 
а Росгвардия — потом уни-
чтожать.

«Хранение незарегистриро-
ванного оружия является на-
рушением закона. В свою оче-
редь, добровольная сдача ору-
жия освобождает гражданина 
от уголовной ответственно-
сти. Более того, за доброволь-
ную сдачу оружия предусмот-
рено вознаграждение», — про-
комментировал проект пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

С  2 0 1 8  г о д а  в о й с к а м и 
Росгвардии осуществляется 
функция по приему от МВД Рос-
сии изъятого оружия и патронов 
к нему и их уничтожению. На 
основании совместного приказа 
в период с 1 января 2018 года по 
1 января 2021 года подразделе-
ниями войск Росгвардии от МВД 
принято и уничтожено более 
425 тысяч единиц изъятого ору-
жия и более 5,6 миллиона штук 
патронов.

«Однако у Росгвардии нет 
сети районных подразделений, 
на которые можно было бы воз-
ложить функции по непосред-
ственному приему у граждан 
оружия и его хранению. Иное 
потребовало бы затрат. Поэто-
му предлагается разграничить 
полномочия. МВД будет, как и 
прежде, принимать, хранить 
оружие и передавать его в уста-
новленный срок соответствую-
щим структурам Росгвардии», 
— резюмировал глава правле-
ния АЮР.

Как поясняют разработчи-
ки проекта, предполагается, что 
МВД будет в течение не более 4 
месяцев хранить изъятое или 

добровольно сданное оружие. 
Затем оно будет передаваться в 
Росгвардию для хранения или 
уничтожения.

Изымается оружие, допу-
стим, если у владельца истек 
срок разрешения. В таком слу-
чае ружье может какое-то вре-
мя храниться в полиции, пока 
человек не продлит лицензию. 
Если продлит, оружие вер-
нут. Не продлит, останется без-
оружным.

Также в полицию можно — и 
нужно — приносить найденное 
оружие и патроны. Иначе бу-
дет нарушение закона, за кото-
рое можно сесть на скамью под-
судимых. За сданное же оружие 
гражданину выплатят вознагра-
ждение.

Как пояснили в Росгвардии, 
вознаграждение выплачивает-

ся гражданам в зависимости от 
категории оружия в следующих 
размерах.

Боевое ручное стрелковое 
оружие (автоматы, пулеметы, 
пистолеты, револьверы, гра-
натометы): 20 тысяч рублей за  
одну единицу. Служебное ог-
нестрельное оружие: 10 тысяч 
рублей за одну единицу. Патро-
ны для нарезного огнестрельно-

го оружия — 60 рублей за одну 
штуку. И так далее.

«Пакет документов пере-
дается в отделение лицен-
зионно-разрешительной ра-
боты гражданином лично или 
направляется по почте. Возна-
граждение выплачивается пу-
тем перечисления денежных 
средств на принадлежащий ему 
счет не позднее 10 рабочих дней 

со дня поступления в управ-
ление необходимых докумен-
тов», — рассказали в управле-
нии Росгвардии по Республике 
Хакасия.

Если вы нашли предметы во-
оружения, необходимо сооб-
щить об этом в дежурную часть 
полиции. Правоохранители все 
проверят и оформят необходи-
мые документы. Важно: взрыв-
чатку трогать нельзя.

«Обратите внимание, что 
взрывоопасные предметы прие-
му и хранению не подлежат, так 
как признаются опасными для 
транспортировки, поэтому спе-
циалисты выезжают и уничто-
жают их на месте», — поясняют 
представители Росгвардии.  

Законопроект четко разграничивает: 
МВД принимает оружие, 
а Росгвардия — уничтожает.

А К Ц Е Н Т

Человек, нашедший оружие или патроны, 
обязан сообщить об этом в полицию. 
За сданное нелегальное оружие 
заплатят вознаграждение

— Подробнее об оспе обезьян читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6710

СОБЫТИЕ 
Суд арестовал 
топ-менеджера 
«Аэрофлота»

УДЕРЖАТЬСЯ 
НА ФЛОТУ
Дарья Худякова

Хорошевский суд Москвы аре-
стовал главу департамента пла-
нирования и развития парка 
воздушных судов «Аэрофлота» 
Михаила Минаева, передает 
ТАСС. Минаев отвечал за покуп-
ку самолетов. Теперь его обви-
няют в мошенничестве в особо 
крупном размере.

Топ-менеджеру компании 
грозит до десяти лет лишения 
свободы со штрафом в размере 
до одного миллиона рублей, од-
нако подробности дела офици-
ально пока не раскрываются. 

В пресс-службе «Аэрофлота» 
подтвердили «РГ» арест Мина-
ева, но подчеркнули, что по су-
ществу вопроса авиакомпания 
не вправе раскрывать инфор-
мацию.

К Минаеву следователи ходи-
ли с вопросами уже полгода, пи-
шет РБК со ссылкой на источник, 
знакомый с ситуацией. Топ-ме-
неджер был под подпиской о не-
выезде. Дело, связанное с лизин-
гом самолетов у компании из 
Китая, открыли в конце прошло-
го года. В «Аэрофлоте» проходи-
ли выемки документов. По вер-
сии следствия, стоимость лизин-
га была завышена. 

В мае суд также заочно аре-
стовал бывшего топ-менедже-
ра «Аэрофлота» Андрея Па-
нова, который ранее покинул 
страну.  

ИНИЦИАТИВА В Думе предложили усилить наказание 
для обидчиков пожилых людей и детей 

За старого и малого 
Наталья Козлова

О
чень своевременное пра-
вовое предложение про-
звучало в Госдуме. Там 

член Комитета по труду, соци-
альной политике и делам ве-
теранов Екатерина Стенякина 
заявила, что необходимо уже-
сточить наказание за преступ-
ления против пожилых, детей и 
инвалидов. 

По мнению депутата, воз-
раст и состояние пострадавше-
го должны стать отягчающим 
вину обстоятельством. Стеня-
кина подчеркивает, что в по-
следние годы количество пре-
ступлений, которые соверша-
ют против пожилых людей, рас-
тет. Поэтому обидчики старых, 
малых и больных должны, как 
минимум, «на амнистию или 
условно-досрочное освобожде-
ние не рассчитывать и получать 
максимальное наказание».

И это справедливое предло-
жение полностью подтверждает 
практика  Следственного коми-
тета РФ. Судя по его данным, 
преступлений против детей и 
стариков меньше не становится.  

Поэтому в центральном 
аппарате СК и в каждом регио-
нальном управлении круглосу-
точно работает телефонная ли-
ния «Ребенок в опасности» по 
номеру 8-800-100-12-60. 

Если говорить о статистике, 
то по данным за четыре месяца 

этого года в СК на эту линию по-
ступило почти 23 тысячи сооб-
щений о преступлениях, совер-
шенных против детей. Провери-
ли все. Было возбуждено более 
7,7 тысячи уголовных дел. 

И за эти же месяцы следова-
тели отправили в суды больше 
четырех тысяч уголовных дел. 
В них фигурируют 4,2 тыся-
чи граждан, совершивших пре-
ступления против несовершен-
нолетних. 

Да и судебные приговоры, 
которые выносятся после рас-
следований СК, весьма красно-
речивы. Так, в Карелии бывший 
социальный работник признана 
виновной в убийстве двух инва-
лидов и в разбое.

Эта 35-летняя женщина тру-
дилась в Центре социального 
обслуживания населения Пит-
кярантского муниципально-
го района. «Обслуживание» за-
кончилось весьма печально. 
Соцработница взяла нож и при-

шла в квартиру, в которой жили 
58-летний мужчина и 55-летняя 
женщина. Это были брат и се-
стра — оба инвалиды.

Соцработница позарилась 
на деньги своих подопечных. Ее 
добычей после убийства брата и 
сестры стали 260 тысяч рублей. 
Суд отправил женщину в коло-
нию общего режима на 14,5 лет . 

А в Туле следствию при-
шлось разбираться с бывшей 
опекуншей двух мальчиков — 

2004 и 2014 годов рождения. 
Против этой гражданки воз-
будили дела сразу по несколь-
ким статьям Уголовного ко-
декса. Самая «невинная» из 
них — ненадлежащее исполне-
ние обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего. А 
остальные страшнее — истяза-
ние, умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, «вы-
разившееся в неизгладимом 
обезображивании лица, с при-
менением предметов, исполь-

зуемых в качестве оружия», 
и незаконное лишение свобо-
ды несовершеннолетнего.

В СК рассказали, что эта опе-
кунша крайне жестоко обраща-
лась с детьми, истязала их, си-
стематически избивала, приме-
няла пытки, «причиняя им тяж-
кий вред здоровью». Старшего 
мальчика она незаконно лиша-
ла свободы, запирая его в кла-
довке квартиры. И как напишут 
потом следователи, «причинила 
ему повреждения, повлекшие 
неизгладимое обезображива-
ние лица».

Суд полностью согласился с 
доказательствами, которые со-
брали следователи, и отправил 
мучительницу сирот в колонию 
общего режима на 9 лет и 6 ме-
сяцев.

Сейчас тульский суд слуша-
ет «продолжение» этого кошма-
ра. Он рассматривает уголов-
ное дело против заместительни-
цы начальника территориаль-
ного отдела по Туле Министер-
ства труда и социальной защи-
ты Тульской области.

Эта чиновница имеет, по 
мнению СК, прямое отношение 
к тем ужасам, которые испыта-
ли дети. Она обвиняется в халат-
ности «в части ненадлежащего 
исполнения обязанностей по 
проведению проверочных ме-
роприятий в отношении семьи, 
в которой воспитывались несо-
вершеннолетние мальчики».  

А К Ц Е Н Т

Справедливое предложение полностью 
подтверждает практика СК. Судя по его 
данным, преступлений против детей 
и стариков меньше не становится 
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РЕТЕЙЛ IKEA 
продает 
российские 
заводы

АКУЛЫ 
УПЛЫЛИ
Татьяна Карабут

С акулами и фрикадельками из 
IКЕА россиянам придется по-
прощаться. Компания приня-
ла решение сократить масштаб 
бизнеса в России.

Торговые центры «МЕГА» 
продолжат работать, но магази-
ны IКЕА пока останутся закры-
тыми, а для ее российских заво-
дов уже подыскивают покупа-
телей. В связи с этим штат мага-
зинов и предприятий будет «оп-
тимизирован». В связи с этим 
минпромторг уведомил Генпро-
куратуру о планах компании со-
кратить часть сотрудников.

Импорт и экспорт товаров 
IКЕА в России и Беларуси тоже 
пока на паузе. Складские остат-
ки товаров будут распроданы. О 
сроках распродажи сообщат до-
полнительно.

«За последние несколько ме-
сяцев ситуация с бизнес-процес-
сами и цепочками поставок по 
всему миру сильно ухудшилась. 
Ввиду этого мы не видим воз-
можности возобновить прода-
жи в обозримом будущем», — го-
ворится в сообщении компании.

П е р в ы й  м а г а з и н  I К Е А 
открылся в России в 2000 году. 
Сейчас в стране 17 магазинов и 
14 торговых центров.
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ПРОЦЕДУРА ВС предложил 
увеличить срок для жалоб 
на действия следствия

Пожалуемся 
на допрос

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев 
сообщил о поступающих от судей с мест сигналах: 
предусмотренный в УПК РФ срок рассмотрения жалоб 
на действия и решения органов следствия нередко ока-
зывается недостаточным для качественного рассмот-
рения жалобы.

Речь о так называемом судебном контроле за след-
ствием. Чем-то недовольный гражданин вправе по-
жаловаться в суд, мол, следователь не делает то, что 
должен. Или, наоборот, делает то, что не должен. Со-
гласно УПК суд должен рассмотреть такую жалобу не 
позднее чем через пять суток. Как поясняют судьи, не-
редко этого времени оказывается недостаточным для 
качественного рассмотрения жалобы, истребования 
необходимых документов и извещения заинтересо-
ванных лиц.

В этой связи Вячеслав Лебедев отметил, что сохра-
няет актуальность законодательная инициатива Вер-
ховного суда РФ об увеличении этого срока с пяти до 
14 суток. Заявление прозвучало в ходе совещания с 
делегатами X Всероссийского съезда судей, представ-
ляющих Приволжский федеральный округ. 

Всероссийский съезд судей  состоится в декабре 
этого года в Москве. Как сообщил Вячеслав Лебедев 
на совещании, Верховным судом РФ поддерживаются 
предложения о переводе судебных архивов в электрон-
ную форму, направлении судебных извещений посред-
ством электронной почты. В целом электронные тех-
нологии в судах планируется развивать активнее.  
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ГЕОПОЛИТИКА Шансы 
Украины стать кандидатом 
на вступление в ЕС зависят 
от Германии и Франции

Киев копает 
могилу ЕС 

Василий Федорцев

Польский вице-премьер Ярослав Качиньский уверен, 
что Германия не желает вступления Украины в Евросо-
юз. Еврокомиссия тем не менее, по сообщениям СМИ, 
намерена рекомендовать предоставить Киеву статус 
кандидата на вступление. Но даже если он будет предо-
ставлен, оставаться в таком статусе Украина может 
очень долго. Свое мнение Качиньский высказал в ин-
тервью изданию Gazeta Polska, добавив при этом, что 
для Берлина вступление Украины в единую Европу бу-
дет означать высокие финансовые и политические из-
держки. Надо признать, что польский вице-премьер 
хорошо знает, о чем говорит. Варшава ежегодно по-
лучает из брюссельского бюджета десятки миллиар-
дов евро финансовой помощи, и при этом политиче-
ская позиция Польши создает Германии множество 
проблем, в том числе при принятии ключевых реше-
ний на общеевропейском уровне. Вступление Украи-
ны значительно усилило бы возглавляемый Польшей 
«восточный блок» 
внутри ЕС и в ко-
нечном итоге могло 
бы привести к появ-
лению своего рода 
«союза в союзе», 
похоронив таким 
образом все планы 
Берлина и Пари-
жа по углублению 
евроинтеграции.

Качиньский счи-
тает, что Германия и 
Франция намерены 
превратить Евро-
союз в централизо-
ванное государство 
под своим управле-
нием, что, в прин-
ципе, не так далеко от истины. Но до сих пор все попыт-
ки Берлина и Парижа форсировать интеграцию, в том 
числе во внешнеполитической и военной сфере, натал-
кивались на сопротивление со стороны восточных чле-
нов Евросоюза, в первую очередь той же Польши. При 
этом сейчас Варшава явно склоняется к поддержанно-
му Британией и США проекту нового восточноевро-
пейского оборонного союза, и это уже прямая угроза 
общей оборонной политике Евросоюза, которую в Па-
риже и Берлине рассматривают в качестве ключевого 
элемента превращения ЕС в полноценного глобально-
го игрока.

С Украиной в своем составе, если та станет членом 
ЕС, такой восточный союз просто расколет общую 
оборонную политику на два рассинхронизирован-
ных направления. Такого раскола в Берлине опасались 
все последние годы, пытаясь свести воедино расходя-
щиеся взгляды на безопасность между восточными и 
западными странами Европы. Теперь эти немецкие 
опасения начинают приобретать реальные очертания. 
23 и 24 июня главы государств Евросоюза будут обсу-
ждать вопрос о предоставлении Украине статуса кан-
дидата на вступление. Если верить изданию Politico, 
Еврокомиссия намерена рекомендовать принять поло-
жительное решение — именно с этой темой и был свя-
зан недавний визит Урсулы фон дер Ляйен в Киев. Но 
последнее слово все равно остается за советом, и ка-
ким оно будет — зависит в первую очередь от мнения 
немецкого канцлера и французского президента. То, 
что Париж и Берлин настроены скептически, уже не 
является секретом.  Как отмечает газета Washington 
Post, ссылаясь на дипломатические источники, та-
кие скептические настроения сейчас весьма распро-
странены за кулисами Евросоюза — не только немцы 
и французы, но и 
правительства ряда 
других стран со-
мневаются в том, 
что Украине стоит 
предоставлять ста-
тус кандидата, тем 
более форсировать 
ее вступление в ЕС.

В Париже, как 
сообщает Politico, 
к предстоящему 
Евросовету подго-
товили аналити-
ческую записку, в 
которой говорится, что предоставление Украине ста-
туса кандидата является несвоевременным шагом, 
а также обосновывается выдвинутая президентом 
Эмманюэлем Макроном идея создания Европейско-
го политического сообщества. Это сообщество долж-
но стать чем-то вроде интегрированного придатка 
Евросоюза, объединив в себе страны Западных Бал-
кан, «Восточного партнерства» и других соседей ЕС. 
Берлин пока свою позицию ясно не озвучил — Олаф 
Шольц в характерной для него манере пока уклоняет-
ся от прямых заявлений. «Мы, Евросоюз, будем дей-
ствовать сплоченно», — именно так, предельно кратко 
ответил на этой неделе канцлер на заданный ему во-
прос о возможном предоставлении Украине статуса 
кандидата.

Впрочем, шансы получить кандидатский статус у 
Киева все же есть. Германия, а вслед за ней и Франция 
могут пойти на уступки требующим положительно-
го решения восточноевропейским странам хотя бы 
для того, чтобы не допустить прямо сейчас того само-
го раскола по линии «восток — запад». Кроме того, для 
западных европейцев этот статус способен стать клю-
чевым аргументом в текущем споре об украинском 
конфликте — стоит ли его продолжать или пора перехо-
дить к попыткам закончить дело дипломатическим пу-
тем. Но даже предоставив Украине статус кандидата, 
Евросоюз может затянуть процесс ее вступления на де-
сятилетия — Турция, ведущая переговоры с Брюсселем 
с начала 2000-х годов, является в данном случае на-
глядным примером. За эти десятилетия многое может 
измениться, и не исключено даже, что предложенное 
Макроном Европейское политическое сообщество все 
же будет создано — сначала в виде временного, на пери-
од затянувшихся переговоров, а затем и постоянного 
решения для таких стран, как Украина.  

РЕЗОНАНС Почему Киев заговорил о «тотальной мобилизации»

Вскрытые потери
Павел Дульман

М
инистерство оборо-
ны Украины планирует 
призвать в армию сотни 

тысяч мужчин и женщин, что-
бы обосновать новые поставки 
западного вооружения и скрыть 
уже понесенные катастрофи-
ческие потери в живой силе. О 
планах выполнить план по мо-
билизации, объявленной еще 
24 февраля, заявила замести-
тель министра обороны Анна 
Маляр в рамках телемарафона 
на телеканале олигарха Ахмето-
ва «Украина 24». На прямой во-
прос о количестве уже мобили-
зованных она ответила кратко:  
«Идет речь о большом количе-
стве, о сотнях тысяч».

Блогеру, телеведущей и экс-
перту украинской версии шоу 
«Битва экстрасенсов» Анне Ма-
ляр простительно не знать циф-
ру мобилизованных, оперируя 
приблизительными «сотнями 
тысяч». Однако заместитель 
министра обороны не может 
не знать о ситуации в армии и 
должен отвечать журналистам 
и обществу по-военному чет-
ко, до единиц. Оправдывает Ма-
ляр только то, что точные дан-
ные о ходе мобилизации, скорее 
всего, не знает никто, или, что 
вернее, эти цифры засекрече-
ны. Вот и непосредственный на-
чальник Маляр, министр обо-
роны Украины и львовский ад-
вокат с криминальной биогра-

фией Алексей Резников, ранее 
также оперировал впечатляю-
щим и круглым числом запла-
нированных на отправку в око-
пы — миллион человек.

Единственный вывод, ко-
торый могут сделать аналити-
ки из выступлений на ток-шоу 
Резникова и Маляр, — это толь-
ко то, что мобилизация на Укра-
ине буксует, и очередей из до-
бровольцев у военкоматов нет. 
Более того — повестки раздают 
мужчинам от 18 до 60 лет как 
рекламные листовки: у сете-
вых продуктовых магазинов, в 
очередях на заправках, просто 
на улице, а с недавних пор и на 
пляжах. Такие случаи зафикси-
рованы в Одессе и в Закарпатье: 
не успевшие покинуть страну 

мужчины в плавках стали лег-
кой добычей рекрутеров.

Скептическое отношение 
украинцев к перспективе без-
вестно сгинуть в степях и ле-
сах  Донбасса, вероятно, дошло 
и до Вашингтона. Не случайно 
в последние недели настрое-
ние обозревателей и аналити-
ков глобальных СМИ относи-
тельно перспектив ВСУ зримо 
поменялось. Вдруг они загово-
рили о неспособности мобили-
зованных украинцев быстро 
освоить поставляемые воору-
жения, о сохраняющемся и на-
растающем превосходстве со-
юзных войск  и самое ужасное 
— о сокрытии Киевом реаль-
ных потерь от настоящих, за-
океанских, идеологов и спон-

соров нацистского режима.  До-
шло до того, что даже телеканал 
CNN озвучил ужасающую ариф-
метику: 200 тысяч безвозврат-
но выбывших украинских «па-
триотов», то есть в четыре раза 
больше потерь США за 15 лет 
войны во Вьетнаме. Официаль-
ный Киев вынужден подстраи-
ваться под заданный хозяевами 
тренд и тоже начал в один голос 
признавать «болезненные поте-
ри», но лишь по 100—200 чело-
век в день, а в сумме 10 тысяч за 
три месяца. Хотя, по самым кон-
сервативным оценкам, число 
только погибших, не считая ра-
неных и пропавших без вести, 
превышает 50 тысяч. Но Зелен-
ский и компания не были бы со-
бой, не переверни они и это себе 

на пользу: теперь, признавая 
потери, они требуют от Запа-
да больше оружия, и тогда, мол, 
триумфальное контрнаступле-
ние неизбежно.

Побочным эффектом вскры-
тия реальных потерь стал вы-
ход в публичную плоскость 
конфликта  между верховным 
главнокомандующим Украины 
Владимиром Зеленским и про-
сто главнокомандующим ВСУ 
Валерием Залужным. Накану-
не Зеленский в своем ежеве-
чернем ролике попенял Залуж-
ному за недостаточную обес-
печенность боевиков касками 
и бронежилетами.  «Доклады, 
которые я получаю, существен-
но отличаются от того, что об-
суждается обществом. И я ожи-
даю проверку логистики в ар-
мии. Проверку поставляемого и 
того, как распределяются сред-
ства индивидуальной защиты». 
Это первый публичный выпад 
Зеленского в сторону Залужно-
го и по большому счету неспра-
ведливый, поскольку за снаб-
жение войск отвечает как раз 
министр обороны Резников. 
Причиной же плохо скрываемо-
го гнева Зеленского, вероятно, 
стало то, что именно Залужный, 
сохраняющий независимый от 
него канал связи с Пентагоном,  
рассказал американцам о ре-
альных потерях ВСУ. Посколь-
ку, в отличие от Резникова и Ма-
ляр, что называется «владеет 
материалом».  

Больше. Дальше. Мощнее

Белый дом заявил о но-
вом пакете военной 
помощи Украине на 

сумму 1 миллиард долларов. В 
него, как рассказали в Пентаго-
не, войдут две системы проти-
вокорабельных ракет Harpoon, 
ранее не передававшихся ВСУ, 
а также управляемые ракетные 
боеприпасы для систем залпо-
вого огня, 18 гаубиц M777, 36 
тысяч снарядов и различная 
мелкая техника.

А министр обороны Герма-
нии Кристине Ламбрехт заяви-
ла о планах отправить ВСУ три 
РСЗО MARS II (аналог амери-
канской гусеничной пусковой 
установки M270 MLRS с дру-
гими боеприпасами). Ранее 
канцлер ФРГ Олаф Шольц обе-
щал передать Киеву современ-
ные системы ПВО среднего ра-
диуса действия IRIS-T. Правда, 
Business Insider сообщает, что 
процесс с MARS II может рас-
тянуться на месяцы из-за необ-
ходимости их адаптации. Систе-
мы IRIS-T тоже ожидаются толь-
ко к ноябрю.

Столтенберг  по  итогам 
встречи приветствовал новые 
обещания и других стран НАТО 
о вооружениях для ВСУ, но кон-
кретики не озвучил.

Больше деталей раскры-
вает пресса. США, как утвер-
ждают источники газеты The 
Washington Post, в скорости на-
мерены направить Украине еще 
восемь РСЗО M142 HIMARS. Ра-
нее Белый дом объявил о пере-
даче четырех таких пусковых 
установок и высокоточных бое-
припасов к ним с дальностью 
ведения огня до 70—80 километ-
ров. В среду украинские воен-
ные завершают трехнедельный 

курс обучения работе с этими 
РСЗО, а на следующей неделе, 
как утверждает газета, плани-
руется их боевое развертыва-
ние в зоне конфликта. При этом 
замминистра обороны США по 
политическим делам Колин Кол 
заявил о планах передачи Кие-
ву разведданных для наведения 
установок РСЗО, подчеркнув, 
что речь о целях на украинской 
территории.

В последние недели триум-
фаторская риторика Киева сме-
нилась жалобами на потери, тя-
желое положение ВСУ в Донбас-
се и недостаточную военную 
помощь Запада. Как указыва-
ют специалисты, сейчас боевые 
действия на Украине в основ-
ном являются битвой артилле-
рии. Поэтому главные запросы 
Киева — это существенное уве-
личение количества ствольной 
и ракетной артиллерии, а так-
же передача тяжелых ударных 
БПЛА, которые можно было бы 
использовать для подавления 
огневых точек.

В частности, в прессе мель-
кают слухи о возможной прода-
же Украине американских бес-
пилотников MQ-1C Gray Eagle, 
обладающих более высокой 
ударной мощью, чем турецкие 

TB2 Bayraktar. MQ-1C Gray Eagle 
способен проводить в воздухе до 
30 часов на дальности до 400 ки-
лометров и высоте до 7,6 кило-
метра, собирать разведданные 
и наносить удары высокоточны-
ми ракетами или управляемыми 
бомбами. Как утверждает газета 
Politico, в Пентагоне пока счита-
ют их продажу «проблематич-
ной с точки зрения логистики и 
обучения». Если решение все же 

будет принято, то «украинские 
военные, скорее всего, еще 
несколько недель, а то и месяцев 
не смогут использовать их» из-
за высокой сложности процесса 
обучения, а также потребностей 
в наземной инфраструктуре, ли-
ниях связи. В то же время пред-
ставитель компании — произ-
водителя этих БПЛА General 
Atomics Марк Бринкли уверен, 
что все не так сложно и на обуче-
ние украинских военных будет 
достаточно 4—5 недель.

В  э т о м  к о н те к с те  б р и -
танский телеканал Sky News 
отмечает, что компании амери-
канского военно-промышлен-
ного комплекса являются «глав-
ными бенефициарами» поста-
вок вооружений на Украину. По 
данным Пентагона, с февраля 
2022 года США передали ВСУ 

оружия и военной техники на 
4,6 миллиарда долларов.

В то же время по мере по-
ставок все более технологич-
ных вооружений множатся и 
проблемы, прежде всего вы-
званные отсутствием усло-
вий для их обслуживания на 
Украине. Например, газета The 
Washington Post пишет, что от-
сутствие техподдержки созда-
ет проблемы в эксплуатации 
противотанковых комплексов 
Javelin. Иногда «никто не может 
починить» возникающие неис-
правности, а иногда украинские 
военные не могут разобраться в 
инструкции, которая занимает 
258 страниц и переведена че-
рез сервис Google Translate. Как 
утверждает телеканал CNN, в 
некоторых случаях украинские 
военные опасаются использо-
вать сложные системы из США, 
включая американские дро-
ны-камикадзе Switchblade. Вме-
сто них ВСУ иногда предпочи-
тают применять обычные ком-
мерческие аппараты, нагружая 
их взрывчаткой.

Другая проблема, как утвер-
ждает агентство AFP, в том, что 
как у Украины, так и у помога-
ющих ей стран заканчивают-
ся боеприпасы для вооруже-
ний советского и постсоветско-
го образца. С другой стороны, 
поставляемой техники НАТО 
недостаточно, чтобы ВСУ мог-
ли полностью перейти только 
на нее.

Эта борьба на истощение 
вкупе с последствиями эко-
номического противостояния 
Запада и России, как писали в 
последние недели многие веду-
щие американские СМИ, углуб-
ляет раскол в рядах НАТО. Груп-

па стран Западной Европы не 
поддерживает линию США, 
Британии, Польши и стран Бал-
тии на поставки все новых во-
оружений ВСУ, опасаясь затя-
гивания конфликта и его раз-
растания за пределы Украины.

Нынешняя встреча мини-
стров обороны НАТО — заклю-
чительный этап подготовки к 
саммиту альянса в Мадриде 28—
30 июня, который, как обещает 
его руководство, должен при-
нести «исторические и транс-
формирующие» решения. Хотя, 
как рассказал Столтенберг, на 
саммит приглашен президент 
Украины Владимир Зеленский, 
для НАТО поставки оружия ВСУ 
— только часть гораздо более 
масштабной повестки. 

Как заявил Столтенберг, 
НАТО расширит военное при-
сутствие передовых групп в 
каждой из стран Восточной 
Европы с батальонного до бри-
гадного уровня. В численном 
измерении это повышение при-
мерно на порядок, с сотен до 
нескольких тысяч бойцов: в со-
став бригады, как правило, вхо-
дят несколько батальонов, а 
также подразделения матери-
ально-технического обеспече-
ния. Вдоль восточного фланга 
НАТО, то есть в непосредствен-
ной близости от границ России, 
будут сформированы штабы и 
созданы склады вооружений. В 
частности, по словам генсека 
альянса, Германия планирует 
наращивать численность свое-
го контингента в Литве, а Вели-
кобритания — в Эстонии.  

Тяжелые ударные БПЛА MQ-1C Gray 
Eagle могут стать следующим шагом 
в потоке оружия, доставляемого 
из США на Украину.

А К Ц Е Н Т

Компании американского военно-
промышленного комплекса являются 
«главными бенефициарами» поставок 
вооружений на Украину
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ПИШУТ 
МИНИСТРУ 
Юрий Когалов

Правительство федеральной 
земли Бранденбург предпри-
няло попытку остудить санк-
ционный пыл официального 
Берлина. Как передает Berliner 
Zeitung, власти региона напи-
сали письмо министру эконо-
мики Роберту Хабеку («Зеле-
ные») с предостережением по 
поводу введения нефтяного эм-
барго в отношении России. Об-
ращение подписали министр 
экономики Бранденбурга Йорг 
Штайнбах и министр финансов 
Катрин Ланге. Инициативу так-
же поддержал премьер феде-
ральной земли Дитмар Войдке. 
По мнению этих политиков (все 
трое представляют Социал-де-
мократическую партию Герма-
нии), из-за запланированных 
странами Евросоюза в целом и 
Германией в частности ограни-
чений на поставки нефти может 
закрыться нефтеперерабатыва-
ющий завод в городе Шведт, что 
грозит серьезными социальны-
ми потрясениями. Как отмеча-
ется в письме, отказ от россий-
ских энергоносителей «при-
ведет к появлению более двух 
тысяч безработных и социаль-
ной дестабилизации». «Мы не 
хотим этого даже представ-
лять», — пишут министры. Как 
обращает внимание Berliner 
Zeitung, тон и содержание пись-
ма ясно показывают, что мно-
гие моменты до сих пор не про-
яснены. НПЗ в Шведте работает 
исключительно на российской 
нефти, он снабжает бензином 
большую часть Восточной Гер-
мании и Северной Польши.  Од-
нако будущее завода совершен-
но неопределенно. По словам 
министров земли Бранденбург, 
раз федеральное правительство 
принимает решение прекра-
тить импорт российской неф-
ти, оно должно взять на себя 
ответственность и за послед-
ствия, к которым это приведет. 
С их точки зрения, НПЗ имеет 
общенациональное значение, 
это «крупнейший работодатель 
в очень слабом в структурном 
отношении регионе». Закрытие 
завода скажется на всей Вос-
точной Германии. Министры 
требуют от Хабека обеспечить 
будущее завода, сохранить все 
рабочие места. И в то же время 
интересуются, что делает Бер-
лин для обеспечения НПЗ неф-
тью, зафрахтованы ли суда для 
доставки углеводородов из дру-
гих источников, кто компенси-
рует убытки.  

Повестки будущему «пушечному мясу» теперь выписы-
вают и на пляжах Одессы.  

Тех, кто получил повестку, но не успел сдаться в плен, ждет 
такая же участь. На снимке — одно из кладбищ Харькова.  

Варшава склоня-
ется к проекту 
нового восточно-
европейского обо-
ронного союза, и 
это угроза общей 
оборонной поли-
тике Евросоюза
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Ряд европейских 
стран сомневают-
ся в том, что 
Украине стоит 
предоставлять 
статус кандидата
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ПОГОРЕЛИ 
НА «КРИПТЕ»
Полина Ардашова

Сальвадор, где биткоин в 2021 
году был признан в качестве 
официальной валюты наряду с 
долларом США, потерял еще 52 
миллиона долларов на падении 
курса «крипты». Президент 
страны Найиба Букеле называл 
высокие транзакционные из-
держки одной из причин при-
нятия Bitcoin в качестве второй 
официальной валюты. Пере-
вод из любой страны в системе 
Bitcoin сейчас обходится в 1,3 
доллара, в то время как отправ-
ка наличных через Western 
Union из США — более чем в 
15 долларов. Международные 
переводы играют существен-
ную роль в экономике Сальва-
дора: пятая часть ВВП страны 
формируется за счет денежных 
переводов мигрантов, работа-
ющих в США.

В январе 2023 года Сальва-
дору необходимо выплатить 
800 миллионов долларов по 
международным займам. Пра-
вительство страны рассчитыва-
ло, что Международный валют-
ный фонд поможет реструкту-
ризировать долг, средств на по-
гашение которого у страны нет. 
Но фонд, который с самого на-
чала выступал против введения 
биткоина в качестве официаль-
ной валюты, отказал Сальвадо-
ру в помощи.

От падения курса биткоина 
страдает и население Сальвадо-
ра: 50 процентов жителей стра-
ны имеют биткоин-кошелек, 
некоторые хранили свои сбере-
жения в криптовалюте. Без по-
мощи МВФ в условиях падения 
курса биткоина дефолт Сальва-
дора становится практически 
неизбежным. В прошлом году 
агентство Moody’s понизило 
кредитный рейтинг страны до 
уровня «очень высокий риск 
неисполнения кредитных обя-
зательств».  



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 июня 2022
четверг № 128 ( 8776 )

Право
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА Верховный суд 
объяснил, с кем должен 
жить ребенок после 
развода родителей

Ненужная 
дочка

Наталья Козлова

Необычное гражданское дело изучил Верховный суд 
РФ. В Сочи родители пришли в суд, чтобы именно там 
решили, с кем останется после развода ребенок. Не-
стандартность ситуации в том, что ни один из роди-
телей не желал его забрать себе.

Как правило, в подобных ситуациях каждый из ро-
дителей доказывает суду, что только с ним ребенку бу-
дет лучше, поэтому его надо оставить ему. По статисти-
ке, в нашей стране суды чаще отдают ребенка матери. 
Хотя уже заметна тенденция — шансы отца оставить ре-
бенка себе возрастают год от года. Но в нашем случае 
ни один из родителей не хотел забирать ребенка после 
развода. Что надо учитывать в такой ситуации?

История началась в Сочи, где пара после десяти лет 
брака решила развестись. В семье было двое детей — 
девочки. Старшая дочь была у мамы от предыдущего 
брака. А рожденная в этом браке девочка была еще не-
совершеннолетней. Определить, с кем останется ребе-
нок, родители пошли в суд, где спорили — кому останет-
ся ребенок. При этом оба заявляли, что не подходят на 
роль родителя. Когда началась эта судебная тяжба  де-
вочке было 10 лет.

Мать объясняла, 
что оставить дочь 
следует отцу. И уве-
ряла, что они об 
этом с ним уже не 
раз договаривались. 
Аргумент — у отца 
больше возможно-
стей для воспита-
ния и содержания 
ребенка. А она не 
работает. Хотя стар-
шая девочка жила 
с ней.

Суд поинтересовался, с кем хочет остаться «дели-
мый» ребенок, и дочь сказала, что хотела бы жить с от-
цом. Причина — заболевание матери, а также конфликт 
с ней, после чего отец забрал дочь к себе. Опека, кото-
рая была в суде, сделала странное заключение. По ее 
мнению, ребенок должен жить с отцом, но в общей ро-
дительской квартире. Отец от такого варианта отка-
зался. Он же попросил суд расторгнуть брак, опреде-
лить место жительства дочери с матерью и обязать ее 
не мешать ребенку жить в квартире. 

По заявлению родителя,  супруга живет в трехком-
натной квартире, которая в общей собственности в 
равных долях. В квартире у ребенка есть отдельная 
комната. Дом стоит рядом со школами, в которых за-
нимается ребенок, — общеобразовательной, музыкаль-
ной, художественной и спортивной. Последний аргу-
мент отца — у него новая семья, скоро должен родиться 
ребенок, а жить в одной квартире с бывшей супругой 
он не хочет.

Спор начал слушать Центральный райсуд Сочи. По-
том и Краснодарский краевой суд. Суды заявили, что 
девочка должна жить с матерью. Мать не согласилась с 
таким решением и пошла в Верховный суд РФ.Вот что 
сказал ВС, изучив материалы спора.  

Суд напомнил, что место жительства ребенка уста-
навливается соглашением родителей. Ну а если оно не 
достигнуто, то — судом, исходя из интересов детей и с 
учетом их мнения. При этом он сослался на статью 57 
Семейного кодекса — «О праве ребенка выражать свое 
мнение». 

Суд должен выяснить, проживание с кем из роди-
телей (матерью или отцом) наиболее полно будет со-
ответствовать интересам ребенка, подчеркнули судьи 
ВС. Но местные суды этого не сделали. Так, суд не стал 
принимать категорические возражения матери про-
тив проживания с ней ребенка из-за состояния ее здо-
ровья и отсутствия заработка. Отец тоже высказался 
против того, чтобы забрать ребенка себе. Другими сло-
вами, дочь оказалась никому не нужна, и этого не учли 
нижестоящие суды.

По статье 63 Семейного кодекса родители несут 
ответственность за воспитание и развитие своих де-
тей, а по статье 65 родительские права не могут осуще-
ствляться в противоречии с интересами детей. «Каж-
дый из родителей в данной ситуации нарушил самый 
главный постулат в отношении своего ребенка — со-
вершенно забыл про него и его интересы, а заботился 
только о себе и ссылался в данном случае на малозна-
чимые причины. Если выясенется, что ни родители, ни 
лица, у которых находится ребенок, не могут его вос-
питывать, то суд должен передать его органам опеки.

Такие разъяснения даны в материалах Пленума  ВС 
№ 10 «О применении судами законодательства при 
разрешении споров, связанных с воспитанием детей». 
В деле вопрос о судьбе ребенка суды разрешили не в 
его интересах, сделал вывод ВС. Более того, проанали-
зировав заключение опеки, суд отверг его, указав, что 
экс-мужа нельзя вселить в старое жилье с новой се-
мьей. Но, обоснованно отвергая такой документ из-за 
его противоречивости, суд не устранил этих противо-
речий, подчеркнул ВС. 

Что же принимается во внимание при определении 
места жительства ребенка?

Это возраст ребенка, привязанность его к каждому 
из родителей, братьям, сестрам и другим членам се-
мьи, отношения, существующие между каждым из ро-
дителей и ребенком, возможность создания для ребен-
ка условий для воспитания и развития (с учетом рода 
деятельности и режима работы родителей, их матери-
ального и семейного положения, иметь в виду, что само 
по себе преимущество в материальном положении од-
ного из родителей не является безусловным основани-
ем для удовлетворения требований этого родителя.  

ДЕНЬГИ Кассационный суд потребовал сделать подарочные карты бессрочными

Подарки не сгорают
Владислав Куликов

В
торой кассационный суд 
общей юрисдикции разъ-
яснил, что подарочные кар-

ты не должны иметь «срок давно-
сти». Сюрпризы — не сгорают. 

Подобные правовые пози-
ции прозвучали в ходе рассмот-
рения конкретного дела. Однако 
кассационный суд по большому 
счету защитил от горьких разо-
чарований всех, кто хочет пора-
довать близких. Ведь теперь ни-
жестоящие инстанции в анало-
гичных вопросах должны под-
держивать именно бессрочные 
подарки.

Подарочных гарантий всем 
гражданам добилось Управ-
ление Роспотребнадзора по 
Свердловской области. 
Оно подало иск к сети 
магазинов для дома, про-
дававшей подарочные 
карты с годичным сроком 
действия. Через двенадцать 
месяцев со дня покупки, ров-
но в полночь, карта, конечно, не 
превращалась в тыкву. Но день-
ги на ней сгорали. А это гораздо 
хуже.

Подарочные сертификаты 
— отличный способ порадовать 
близкого человека и не прога-
дать. С вещами можно ошибить-
ся: бриллиант не того размера 
или «Ягуар» нелюбимого цвета, 
и вот вместо благодарности за-
таилась обида. Подарочная кар-
та позволяет снизить риски. По-
лучивший такое счастье человек 
может прийти в любое время в 
магазин и сам выбрать, что ему 
хочется. Хоть бриллианты, хоть 
автомобиль, хоть тумбочку. Ка-
кой магазин, такие и подарки. 
Конечно: в пределах обозначен-
ной суммы.

Но возникает ключевой юри-
дический вопрос: как долго че-
ловек может провести в пути? 

Вправе ли, скажем, студент, ко-
торому родители преподнесли 
такую карту, дождаться пенсии 
и лишь потом сходить в магазин?

Некоторые магазины счита-
ют, что и студенты, и все прочие 
счастливчики должны быть по-
расторопнее. Нижестоящие су-
дебные инстанции с такой ло-
гикой согласились. Мол, поку-
патель заплатил деньги, полу-

чил карту, при 
этом обо всех 
условиях он 
б ы л  п р о и н -
формирован. В 
свою очередь, 
м а га з и н - от-
ветчик «испол-
нил свое обяза-
тельство по пере-
даче покупателю 
исправной пода-
рочной карты, об-
основанно получив де-
нежную сумму, равную ее но-
миналу». Слово «исправная», 
видимо, должно особо подчерк-
нуть, что сделка была честной. А 
то, что кто-то, дескать, не дошел 
до магазина в срок, то это его 
проблемы.

«После наступления даты, 
указанной на подарочной кар-
те, действие договора прекра-
тилось в связи с окончанием 

определенно-
го  м о м е н та 

исполнения 
сторонами 
обязатель-

ства (1 год со 
дня покупки), 
поэтому осно-
вания для воз-
в р а та  д е н е ж-

н ы х  с р е д с т в , 
уплаченных за исправную по-
дарочную карту, отсутству-
ют, а условия приобретения 
и использования подароч-
ной карты в оспариваемой ча-
сти не противоречат закону», 
решили и первая, и вторая 
инстанции.

Кт о -т о  ч у т ь  б ы л о  н е 
остался без подарка. Но на 
помощь пришел кассацион-
ный суд. Он объяснил и пер-
вой, и второй инстанции, и 
всем-всем, кому это нужно 
знать, как юридически гра-
мотно рассуждать в данном 
случае.

«Денежные средства, по-
лученные при реализации 

подарочных карт, факти-
чески являются пред-

варительной опла-
той товаров, кото-

рые будут приоб-
ретаться физиче-

скими лицами 
в будущем, — 

п о д ч е р к -
нул Второй 

кассационный суд общей юрис-
дикции. — Закон о защите прав 
потребителей, как и иные нор-
мативные правовые акты зако-
нодательства о защите прав по-
требителей, прямо не преду-
сматривают право продавца, по-
лучившего денежные средства 
за карту предварительной опла-
ты, удерживать данные средства 
при предъявлении к нему вла-
дельцем карты требования об 
их возврате, в том числе в случае 
истечения срока действия карты 
и неприобретения товара». 

Иными словами: человек 
покупает не карту. В каком-то 
смысле подарочный сертифи-
кат — это расписка от магазина. 
Мол, деньги приняты, обязуем-
ся на эту сумму обслужить.

Сами по себе карты пред-
варительной оплаты не кон-
кретизируют товар, который 
может быть приобретен с их 
использованием, и, соответ-
ственно, не должны определять 
и срок передачи товара потре-
бителю.

«Закон о защите прав потре-
бителей, как и иные норматив-
ные правовые акты законода-
тельства о защите прав потре-
бителей, прямо не предусмат-
ривают право продавца, полу-
чившего денежные средства за 
карту предварительной опла-
ты, удерживать данные сред-
ства при предъявлении к нему 
владельцем карты требования 
об их возврате, в том числе в 
случае истечения срока дей-
ствия карты и неприобретения 
товара», говорится в определе-
нии кассационного суда.

Теперь нижестоящие инстан-
ции должны вновь разобраться 
с делом и учесть полученные 
разъяснения. Эксперты подчер-
кивают: принятое решение со-
ответствует подходам Верхов-
ного суда России. •

РЕШЕНИЕ 

Суд счел 
аморальным 
признание 
жены в измене

КОГДА ЛУЧШЕ 
ПРОМОЛЧАТЬ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области при-
знал аморальным признание 
супруги в супружеской измене 
и смягчил наказание мужу. Он 
в любом случае виноват и сядет 
за то, что пролил кровь своей 
жены. Однако за нож он схва-
тился после ужасного известия.

«74-летний Г. вместе с су-
пругой находился на кухне сво-
ей квартиры, расположенной 
по адресу: пр-кт Строителей, 
г. Череповец, — рассказывают 
в объединенной пресс-служ-
бе судов Вологодской области. 
— Они разговаривали и пили 
спиртные напитки, как вдруг 
жена начала оскорблять и уни-
жать его. После попытки успо-
коить жену и прекратить его 
оскорблять супруга рассказа-
ла о своей измене. Признание 
жены повергло его в шок». 

После чего Г. взял нож и на-
нес им не менее десяти ударов 
по телу супруги.

«Увидев кровь, он понял, что 
убил ее, — продолжают в пресс-
службе. — В этот момент у него 
началась истерика, его затря-
сло, он заплакал. Спустя ка-
кое-то время вызвал полицию и 
признался в убийстве жены».

Суд вынес приговор: гра-
жданин виновен в убийстве и 
должен отправиться на шесть 
лет в колонию строгого ре-
жима. 

При других обстоятельствах 
срок мог быть и выше. Однако в 
данном случае нашлись причи-
ны, чтобы снизить наказание.

«При назначении наказания 
суд учел обстоятельства, смяг-
чающие наказание подсудимо-
му: признание вины, явка с по-
винной, активное способство-
вание раскрытию и расследова-
нию преступления, отсутствие 
судимости, состояние здоро-
вья, наличие пожилого возрас-
та и звания ветерана труда, а 
также аморальность поведения 
супруги, — рассказали в суде. — 
Отягчающих обстоятельств су-
дом не установлено».

Как особо пояснили в пресс-
службе, по общему толкованию 
аморальность поведения по-
терпевшей заключается в том, 
что, хотя она и не нарушала 
нормы права (в отличие от про-
тивоправного поведения), но 
поступки ее противоречат нор-
мам морали.

Безусловно, аморальна сама 
измена. Но по большому счету 
мы не можем сейчас сказать, 
была она или нет. Может, жен-
щина придумала ее для красно-
го словца, чтобы позлить мужа. 
А может, действительно изме-
няла когда-то давно, а сейчас 
рассказала опять-таки, чтобы 
досадить своему благоверно-
му. Она не учла главного: есть 
слова, которые не должны быть 
сказаны. Никогда.

В итоге теперь она в моги-
ле, а он в тюрьме (и сел вполне 
заслуженно). А если бы кто-то 
промолчал, все были бы живы и 
жили на свободе. 

Закон разрешает снижать 
наказание преступнику при 
аморальном поведении потер-
певшего. Это не значит, что че-
ловеку, пролившему чужую 
кровь, все сойдет с рук. Нет, от-
вечать придется. Однако некра-
сивое поведение потерпевшего 
смягчает — иногда сильно, ино-
гда совсем чуть-чуть — вину. 

Правовые подходы, что 
именно считать аморальным 
поведением, активно нара-
батываются в  ходе судебной 
практики. 

Например, корреспонденту 
«РГ» как-то в одной из колоний 
рассказывали про местную си-
делицу, убившую подругу. Та в 
ходе застолья призналась, что 
двадцать лет назад переспала 
с мужем (ныне уже покойным) 
женщины. Не стоило ей этого 
говорить... •

АВТОМОБИЛИ За нарушение сроков ремонта дилера 
оштрафовали на сумму в десять раз дороже стоимости машины 

Ремонт с наказанием

Владимир Баршев 

А
втомобиль,  кото-
рый стоил автовла-
дельцу  всего  3 ,5 
миллиона рублей, 
оказался золотым 
для дилера, кото-
рый его продал. Ему 
по решению суда 
пришлось выпла-

тить автовладельцу почти в де-
сять раз больше только потому, 
что автовладелец не мог поль-
зоваться ей более 50 дней в га-
рантийный год. Кроме того, за 
это время автомобиль в связи 
со всеми мировыми события-
ми резко вырос в цене. Однако 
такая практика настораживает 
страховщиков, которые ожида-
ют всплеска потребительского 
экстремизма. Хотя пока такого 
не наблюдается. 

Итак, некий Евгений Дроз-
дов приобрел новый черный 
Audi A6 2018 года выпуска у ди-
лера. На тот момент стоимость 
авто составляла 3,8 миллиона 
рублей. Гарантийный срок на 
авто составлял 4 года. В январе 
2021-го начинался третий год 
гарантии. Собственнику авто 
пришлось шесть раз возить его 
к официальным дилерам на га-

рантийный ремонт из-за раз-
личных неполадок. В общей 
сложности потребитель не имел 
возможности пользоваться ав-
томобилем 56 дней.

В конце октября 2021 года 
автовладелец направил дилеру 
претензию о возврате стоимо-
сти товара и компенсации убыт-
ков. В предусмотренный зако-
ном срок ответа по существу 
требований не последовало.

Ответ от дилера с указани-
ем на отсутствие оснований для 
удовлетворения требований 
пришел лишь в декабре 2021 
года. Тогда владелец авто подал 
в суд иск о защите прав потре-
бителя, взыскании цены това-
ра, убытков, неустоек, штрафа 
и денежной компенсации мо-
рального вреда. И вот с этого 
момента начинается самое ин-

тересное. Стоимость аналогич-
ного нового авто на момент экс-
пертизы составила уже более 
12 миллионов рублей. Вместе с 
тем сторонами по делу в судеб-
ном заседании было подписано 
соглашение об определении те-
кущей стоимости нового авто-
мобиля в размере 11 миллионов 
рублей. То есть далеко уже не 
3,8 миллиона, которые автовла-
делец первоначально заплатил 
за машину. 

Эта история — наглядный 
пример серьезных перемен, 
произошедших за последние 
месяцы на потребительском 
рынке. Теперь машины, кото-
рые стоили тысячи рублей, сто-
ят миллионы. Запчасти на эти 
машины выросли в цене, а мно-
гие оказались недоступны в 
ближайшее время. 

Н е д а р о м  с т р а х о в щ и к и 
предлагали увеличить срок 
ремонта с нынешних 45 су-
ток до 90 дней. С аналогичным 
предложением выступила Рос-
сийская ассоциация дилеров 
РОАД. Но ни правительство, ни 
Центробанк такие предложе-
ния не поддерживают. 

Как сообщил директор по 
сервису АВТОДОМ Роман Ти-
машов, доля гарантийных ре-
монтов в структуре дилерских 
ремонтов составляла от 10% до 
40%, с учетом снижения гаран-
тийного парка с 2015 года, доля 
гарантийных ремонтов тоже 
снижалась. 

«Проблемы с автозапчастя-
ми есть. Очевидно, что наи-
большие трудности — с груп-
пами запчастей для ремонта 
агрегатов, уникальными зап-
частями и запчастями, имею-
щими электронные компонен-
ты, — подчеркивает Тимашов. — 
Сейчас  мы под держиваем 
все гарантийные обязатель-
ства, доля гарантийных об-
ращений находится на преж-
нем уровне. У нас есть кей-
сы, согласованные с импор-
тером, когда для гарантий-
ного ремонта использованы 
неоригинальные запчасти.

Прежде всего мы стараем-
ся решить проблему клиента. 
Большинство клиентов отно-
сятся с пониманием к увели-
ченным срокам поставки зап-
частей. Безусловно, дилеры 
поддерживают предложение о 
заморозке норм закона о защи-
те прав потребителей в части 
сроков исполнения ремонта. 
Уже сейчас многие дилерские 
предприятия меняют процес-
сы, стараясь минимизировать 
риски, связанные с превыше-
нием сроков ремонта».

Впрочем, как считают адво-
каты, увеличение сроков ре-
монта в два раза — это манипу-
лирование действующим зако-
ном. Возможно увеличить сро-
ки, но, например, до 60 дней. 
Ведь и страховщики, и дилеры 
заявляют о наличии запчастей. 
Поэтому предлагаемое увели-
чение сроков ремонта до 90 
дней не совсем понятно. Оно 
только может оправдать отсут-
ствие претензий со стороны ав-
товладельцев. Но в таком слу-
чае речь идет не о защите прав 
потребителя, а о защите ин-
тересов дилера. •

Многие машины сегодня резко 
подорожали, что тут же сказалось 
на сроках и стоимости их ремонта.

В спорах о том, с кем жить ребенку, главное лицо — ребенок. 

А К Ц Е Н Т

Деньги, полученные продавцом за пода-
рочные карты, фактически являются 
предварительной оплатой товаров, 
которые будут приобретаться в будущем

А К Ц Е Н Т

Срок гарантийного ремонта машины 
можно увеличить лишь до 60 дней, 
считают юристы. Ведь и страховщики, 
и дилеры заявляют о наличии запчастейВ качестве смягча-

юших обстоя-
тельств суд при-
знал аморальное 
поведение потер-
певшей: она стала 
унижать мужа 
и призналась, 
что когда-то ему 
изменяла. Его это 
не оправдывает, 
но срок снижен

ВС: родители нару-
шили главный 
постулат в отно-
шении своего 
ребенка — забыли 
про его интересы
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По закону сезон подарков (в отличие от сезона 
скидок) не ограничен.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ К выдаче бесплатных лекарств московским льготникам присоединились коммерческие аптеки

Выбор за пациентом
Любовь Проценко

П
илотный проект, в рам-
ках которого жители сто-
лицы теперь могут при-

обрести льготные лекарства не 
только в пунктах департамен-
та здравоохранения Москвы, 
но и в коммерческих аптеках, 
стартовал с середины января 
этого года. Насколько интере-
сен и полезен он оказался моск-
вичам и торговцам лекарства-
ми? Об этом корреспонденту 
«РГ» рассказала заместитель 
руководителя департамента 
здравоохранения Москвы Юлия 
Олеговна Антипова. 

Юлия Олеговна, с момента 
запуска пилотного проекта 
прошло более четырех меся-
цев. Оправдывает ли он ожи-
дания?

ЮЛИЯ АНТИПОВА: Считаю, что да, 
свою цель он выполняет. До сих 
пор лекарства, которые у нас в 
городе выдаются пациентам с 
рядом хронических заболева-
ний, москвичи могли получить 
только в одном из 230 аптечных 
пунктов, расположенных в го-
родских поликлиниках. Теперь 
же у них появился выбор. Где 
получить препарат — дело само-
го пациента. Скажем, больной 
диабетом может, как и преж-
де, пойти в свою поликлинику 
и взять лекарство там. А может 
получить его по дороге на рабо-
ту, в магазин или гуляя с ребен-
ком в любой из коммерческих 
аптек, которые подключились к 
проекту. На мой взгляд, это за-
мечательно — иметь такой ши-
рокий выбор.

Судя по количеству присо-
единившихся, коммерческие 

аптеки тоже проявили за-
интересованность в экспе-
рименте?

Ю Л И Я  А Н Т И П О В А :  Да, цифры го-
ворят сами за себя: участие в 
проекте принимают 357 аптек 
и 16 крупных аптечных сетей. 
Мне кажется, что представле-
ны все коммерческие сети, ко-
торые на слуху у горожан. Во 
время пандемии коронавируса 
было особенно наглядно вид-
но, что наши московские апте-
ки вообще очень отзывчивы к 
социальным проектам, в основе 
которых лежит необходимость 
кому-то оказать помощь. Ну а 
в данном случае они получают 
еще коммерческую составляю-
щую — увеличение потока поку-
пателей.

Особенность проекта состо-
ит еще и в том, что пациен-
ты могут получить лекар-

ство конкретной марки с 
другим торговым названием, 
а не только то, что указано в 
рецепте?

ЮЛИЯ АНТИПОВА: Как известно, все 
рецепты оформляются по меж-
дународному непатентованно-
му наименованию препарата. И 
именно по нему выдают лекар-
ство в аптечных киосках поли-
клиник. Именно выдают — там 
ничего не продают, в этих пунк-
тах нет даже кассового аппа-
рата. В коммерческой апте-
ке, если какое-то торговое на-
именование стоит дороже, мож-
но доплатить разницу и взять 
именно эти, скажем, таблетки, 
а не другие. Сделать такое воз-
можным просили сами москви-
чи. Приходилось нередко слы-
шать: «Я хотела бы принимать 
вот такое наименование, кото-
рое принимала и раньше. Но у 
вас на торгах разыграли другое 
название. Почему его нельзя за-
менить?» Теперь можно.

Коммерческие аптеки выда-
ют льготные лекарства по 
электронным рецептам?

ЮЛИЯ АНТИПОВА: Да, этот проект 
возможен только при отпуске 
лекарств коммерческими ап-
теками именно по электрон-
ным рецептам. Иначе невоз-
можно отследить информаци-
онный поток, а это очень важ-
но, так как, с одной стороны, 
дело касается обеспечения лю-
дей важными препаратами, а 
с другой — расходования госу-
дарственных средств. Элек-
тронный рецепт, который  вы-
писывается врачом поликли-
ники, виден во всех базах — и 
самой аптеки, и департамен-
та здравоохранения, и врача, 
назначившего лечение. Удо-

бен он и пациенту — его не по-
теряешь, в любой момент мож-
но открыть и посмотреть дози-
ровку, схему и длительность 
лечения. Принцип прозрачно-
сти соблюдается для всех и на 
любом этапе — от прилавка ап-
теки до получения препарата 
больным.

В Москве с помощью локали-
зации сейчас выпускается 
большое количество лекарств. 
Стали ли они благодаря это-
му более доступными для 
москвичей?

ЮЛИЯ АНТИПОВА: Лекарства в на-
шем городе выпускаются по 
пяти офсетным контрактам 
с 2017 года. Это дает городу 
прежде всего гарантирован-
ные объемы поставок нужных 
препаратов. Кроме того, еще 
до санкций мы убедились, на-
сколько быстрее теперь сто-
лица может реагировать на 
возникающие потребности. 
Например, во времена панде-
мии коронавируса потребо-
валось гораздо больше пуль-
монологических препаратов, 
антибиотиков. Такое может 
случиться и в период обыч-
ного гриппа. Но поскольку 
фармпроизводство находит-
ся на территории города, нет 
проблемы, чтобы докупить 
нужное количество лекарств. 
Именно с помощью офсетных 
контрактов мы решили уже в 
этом году и проблему расход-
ных материалов для стомиро-
ванных пациентов — никаких 
перебоев с обеспечением ими 
они не почувствовали. 

Чисто технически аптекам 
сложно присоединиться к пи-
лотному проекту?

Ю Л И Я  А Н Т И П О В А : Очень просто, 
заявка подается в рамках обыч-
ного информационного вза-
имодействия двух баз. По-
сле направления заполненной 
заявки на согласование аптеке 
предоставят техническую ин-
формацию по ее подключению 
к проекту. Аптечные пункты, 
которые захотят принять уча-
стие в проекте, получат воз-
можность интегрироваться с 
ЕМИАС для обеспечения па-
циентов по льготным рецеп-
там. Полный перечень требова-
ний есть на сайте ДЗМ. Проект 
очень интересный и, на мой вз-
гляд, имеет все шансы для еще 
более широкого распростра-
нения. В рамках пилота мы по-
работаем с ним до конца этого 
года и будем рассматривать ва-
рианты его продления и на бу-
дущий год.  

В полный рост
Наши аналитики от-
мечают, что сейчас 
происходит разворот 

экономики и транспортной 
инфраструктуры России на 
Восток. Вы ждете серьезных 
последствий для развития Се-
верного морского пути из-за 
санкций?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Как я уже отме-
тил, санкции вынуждают гру-
зоотправителей перестраивать 
направления сбыта продукции 
на Восток. Это потребует усо-
вершенствования навигации 
в восточном секторе Север-
ного морского пути. В первую 
очередь речь идет об увеличе-
нии ее периода и разработке 
новых схем использования ле-
доколов. Северный морской 
путь — одна из важнейших арте-
рий, значение которой в нынеш-
них условиях многократно воз-
растает. Сейчас перед нами сто-
ит задача ускорить ее развитие. 

Минвостокразвития предло-
жило ввести меру поддерж-
ки дальневосточных семей — 
1 миллион за третьего ребен-
ка. Способна ли эта мера зна-
чительно повлиять на рожда-
емость в нынешних условиях?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Это одна из воз-
можных мер, призванных улуч-
шить демографическую ситу-
ацию на Дальнем Востоке. Еще 
13 новых подобных инициа-
тив будут представлены в рам-
ках ВЭФ осенью текущего года. 
Так, на форуме будут представ-
лены меры поддержки, направ-
ленные на обеспечение роста 
количества рабочих мест, по-
вышение уровня образования, 
развитие социальной сферы 
и поддержку малого бизнеса. 
Для нас главным приоритетом 
остается развитие человече-
ского капитала на Дальнем Вос-
токе. Кстати, хочу отметить, 
что, по предварительным оцен-
кам Росстата в 2021 году, в ДФО 
впервые в истории России за-
фиксирован миграционный 
прирост (+7445 человек) благо-
даря положительной экономи-
ческой и социальной динами-
ке развития Республики Саха 
(Якутия), Камчатского и Хаба-
ровского краев, Сахалинской 
области и Чукотского автоном-
ного округа. 

Объем экспорта ДФО в 2021 
году в стоимостном выраже-
нии увеличился на 19%. Уже 
есть данные по первому полу-
годию 2022 года?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: По итогам 2021 
года объем экспорта вырос 
и составил 28,6 млрд долла-
ров. Основа дальневосточного 
экспорта — продукция с низкой 
степенью переработки: топли-
во, руда, драгметаллы, древеси-
на, рыба, соя, морепродукты.

Мы ожидаем дальнейшего 
роста этого показателя, учи-
тывая трансформацию и пере-
стройку транспортных коридо-
ров на Восток. Здесь важно от-
метить, что и импорт будет рас-
ти. Основным контрагентом яв-

ляется Китай с долей 31% в экс-
порте и 49% в импорте. Страны 
с риском снижения товароо-
борота из-за санкций занима-
ют более 54% в экспортных по-
ставках и более 32% в импорт-
ных. Безусловно, в ближайшее 
время произойдет адаптация 
рынка к новым условиям. 

«Востокгосплан» ведет ра-
боту по созданию «цифрового 
двойника» регионального ту-
ризма. Пилотным регионом 
стала Камчатка. Какой сей-
час средний чек туриста на 
Камчатке? Каким он может 
стать в перспективе?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Средний чек ту-
риста на Камчатке на 2021 год 
составил 2,8 тыс. рублей в сут-
ки. Согласно расчетам по ре-
зультатам моделирования сред-
ний чек может вырасти от 10 до 
20% к 2030 году. При этом важ-

нейший вызов — рост качества 
и количества инфраструктуры. 
Рост туристического потока по 
консервативному сценарию со-
ставит 30%, а доходы туристи-
ческой отрасли — около 12 млрд 
рублей к 2030 году, а по опти-
мистичному — спрогнозировано 
увеличение турпотока в четыре 
раза и доходов до 36 млрд рублей 
к 2030 году. Сейчас идет рабо-
та над новым проектом — созда-
нием модели туристической от-
расли для Республики Бурятия.

Вы участвуете в планирова-
нии работы единой дальневос-
точной авиакомпании. Как 
санкции повлияли на разви-
тие авиакомпании?

М И Х А И Л  К УЗ Н Е Ц О В : Санкции по-
влияли на авиационную от-

расль. Единая дальневосточная 
авиакомпания должна полу-
чить 45 наших отечественных 
самолетов. Сейчас планы по-
ставок несколько корректиру-
ются, чтобы обеспечить общую 
стабильность отрасли.

Согласно вашему исследова-
нию, изменение климата в 
Арктике создает новые риски, 
связанные с восстановлением 
жизнеспособности сохранив-
шихся в вечной мерзлоте ми-
кроорганизмов, которые мо-
гут повлиять на здоровье лю-
дей и животных. Были ли уже 
обсуждения по предотвраще-
нию такого сценария?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: На мой взгляд, 
риски, связанные с восста-
новлением жизнеспособно-
сти сохранившихся в  веч-
ной мерзлоте микроорганиз-
мов, переоценены. Я здесь вижу 
другие угрозы проживанию лю-
дей на северных территориях. 

Как показали события, свя-
занные с распространением 
COVID-19, в особой зоне риска 
находятся вахтовые рабочие: 
концентрация людей на отно-
сительно небольшой площади 
проживания и плюс гаранти-
рованная «доставка» вирусов 
вновь прибывающими — прохо-
ждение аэропортов, вокзалов и 
других мест скопления людей.

Арктические регионы се-
рьезно пострадали от COVID-19. 
Поэтому приоритет сегодня — 
борьба с проблемами распро-
странения современных ин-
фекций.

На этом фоне риски размер-
зания новых микроорганизмов 
все же вторичны. Да, это может 
стать серьезной проблемой в 
будущем, но у нас есть время к 
ней подготовиться. Основное 
направление работы — постоян-
ный мониторинг и разработка 
новых систем для его осуще-
ствления. 

Есть риск, что из Арктики 
к нам может прийти новая 
пандемия?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Нельзя сказать, 
что вероятность подобного 
сценария равняется нулю. Но 
все-таки это весьма отдален-
ная перспектива. Сегодня важ-
но делать акцент на системном 
изучении этих вопросов. Поэто-
му одна из практических задач 
ближайшего будущего — веде-
ние на новом цифровом уровне 
единого государственного фон-
да микробиологических дан-
ных, представляющего собой 
упорядоченную, постоянно по-
полняемую совокупность доку-
ментированной информации 
о состоянии микробиологиче-
ской природной среды. 

Повторю: главное, не ослаб-
лять бдительность — продол-
жать исследования, развивать 
новые системы мониторинга. 
Тогда мы будем готовы и к ми-
кроорганизмам, затаившимся в 
северной мерзлоте.

В результате таяния много-
летней мерзлоты в крупных 
населенных пунктах Аркти-
ческой зоны РФ деформиро-
вано от 22 до 100% зданий и 
сооружений. Какой потенци-
альный ущерб может нане-
сти инфраструктуре таяние 
многолетней мерзлоты в бли-
жайшие пять лет? Не деше-
вле ли будет людей переселить 
оттуда?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Деформация в 
связи с таянием вечной мерз-
лоты происходила в Арктике 
происходила всегда. Наши рас-
четы показывают, что, в целом 
ущерб для зданий или инже-
нерных сооружений в Аркти-
ческой зоне к середине сто-
летия может составить около 
5—7 трлн руб или даже больше. 
Ущерб жилому фонду ожидает-
ся примерно, как и стоимость 
основных жилых фондов, на 
порядок меньше, около 700 
млрд руб.

Но ущерб может быть мини-
мизирован мероприятиями по 
адаптации. Отмечу отдельно: 
необходимости срочно пере-
селять людей из Арктической 
зоны нет.  

В «Востокгосплане» ожидают роста 
экспорта с учетом перестройки 
транспортных коридоров.

А К Ц Е Н Т

По прогнозам, на Дальнем Востоке 
туристический поток вырастет на 30% 
к 2030 году, а доходы туротрасли 
составят около 12 млрд рублей

Тем временем

В Подмосковье реализуется 

проект, когда жители удаленных 

территорий могут получить льгот-

ные лекарства на дом. Первый 

зампредседателя правительства  

Московской области Светлана 

Стригункова рассказала «РГ»: 

«В населенные пункты, где есть 

фельдшерско-акушерские пунк-

ты, а государственной аптеки нет,  

для удобства жителей льготное 

лекарство доставляют на дом со-

трудники государственной аптеч-

ной сети «Мособлмедсервис». Та-

ким образом, с апреля они уже 

обеспечили препаратами 668 че-

ловек из 79 населенных пунктов 

региона. 

Подготовила Любовь Проценко 

1

Михаил Кузнецов: В 2021 году в ДФО 
впервые в истории России отмечен 
миграционный прирост населения. 

А КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Мельников, льготник, Ростов-на-Дону: 
— Мне бы очень хотелось, чтобы так было и в Ростове. Мне приходится 

тратить по полдня, чтобы попасть за рецептом к врачу. К тому же отова-

рить рецепты можно в определенных, государственных, аптеках, куда 

также нужно специально ехать.

Виктор Чугунов, пенсионер, Пенза:
— Эту инициативу нужно везде внедрить. После инфаркта я в течение 

года получаю лекарства бесплатно, но препараты для разжижения крови 

не выдают с марта. 

Алексей Бузмаков, инсулинозависимый пациент, Ижевск:
— О переходе на онлайн-рецепты я даже не слышал. Нужные препараты 

выдают по рецепту только при предъявлении удостоверения личности. 

И, конечно, только в одной единственной государственной аптеке.

Нина Павлова, пенсионерка. Омск
— Я в свое время была вынуждена отказаться от льготных лекарств, пото-

му что получить их в Омске — настоящая морока. Конечно, удобно при-

обретать медикаменты рядом с домом.

Подготовила Оксана Ильина, Елена Мелихова, Наталья Саванкова

— Путешествия на Дальний 
Восток станут для туристов 
в два раза выгоднее — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2334691

 Юлия Антипова: Для обслуживания 
льготников в Москве к 230 киоскам 
поликлиник присоединились 
357 коммерческих аптек.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд дал 
главарю банды риелторов 
пожизненный срок

Квартира 
или жизнь

Наталья Козлова

Вчера прозвучал суровый приговор людям, которые 
несколько лет легко меняли квадратные метры на че-
ловеческие жизни.

Недавно Коллегия присяжных Московского об-
ластного суда назвала виновными банду так называе-
мых черных риелторов. А вчера после вердикта судья 
зачитал суровые сроки главарю банды Анатолию Ма-
зуру и трем его сообщникам.

В Следственном комитете рассказали, что крова-
вый след тянулся за бандой с 2008 года, когда Мазур 
собрал тех, кто хотел все и сразу.  

— У членов группировки было несколько риел-
торских агентств, откуда они и получали информацию 
об имуществе граждан, а также о наличии либо отсут-
ствии у них родственников. На их счету пять убийств, 
— рассказали в следственном ведомстве.

Следствие отсчитывает эти преступления с того мо-
мента, когда Мазур вместе с членами банды узнал, что 
один из сотрудников тогда еще милиции понял, чем 
они занимаются. Милиционера решено было убить. 
Его заманили в подсобное помещение здания, располо-
женного в подмосковном Ногинске. Вот только он при-
шел не один, а со своей знакомой. В результате банди-
ты убили их обоих, а тела закопали в лесу.

В 2010 году Мазур лично убил женщину в Ногинске, 
чтобы забрать деньги, которые та получила после про-
дажи квартиры. А в 2012 и 2014 годах бандиты убили 
еще нескольких одиноких граждан. Но сначала у жертв 
выманивали генеральные доверенности и переоформ-
ляли их квартиры.

В Следственном комитете напоминают, что это не 
первый приговор Мазуру. Первый был несколько лет 
назад. В 2017 году Мазур и один из его сообщников 
уже были осуждены Владимирском областным судом 
к пожизненному лишению свободы и к 18 годам лише-
ния свободы соответственно. Двое членов этой банды 
скончались еще до задержания, третий скончался  во 
время следствия в СИЗО. Один из членов банды сейчас 
в розыске. Его уголовное дело выделено в отдельное 
производство.

И вот, второй приговор. На этот раз суд дал Анато-
лию Мазуру  пожизненный срок, который он прове-
дет в колонии особого режима. Троим его сообщникам 
назначены сроки от 10 до 22 лет в колониях исключи-
тельно строгого и особого режимов. 

Приговор в законную силу еще не вступил.  

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
ужесточат требования 
к кикшерингу 

Люби 
и парковаться 

Ирина Рыбникова

В следующем году в Подмосковье появятся спецпар-
ковки для электросамокатов. Такое решение было при-
нято на «круглом столе» по вопросам развития кикше-
ринга, прошедшем в Мособлдуме. 

Кикшеринг — сервис аренды электросамокатов — 
сегодня работает в 26 городских округах области, и 
до конца лета операторы обещают прийти еще в 10 
муниципалитетов. И именно нынешний самокат-
ный сезон обозначил проблему, о которой рассказала 
председатель областной общественной организации 
«Союз безопасности дорожного движения» Светла-
на Заболоцкая. Самокаты, в отличие от велосипедов, 
не нужно ставить на специальные станции-держатели 
— они прекрасно стоят и на своих подножках. Вот гра-
ждане, покатавшись, и бросают транспортные сред-
ства как им вздумается. Самокаты кикшеринга нахо-
дят висящими на заборах, засунутыми в урны, про-
сто оставленными посреди улиц. «Это создает помехи 
другим участникам дорожного движения», — отмеча-
ет Заболоцкая.

По данным регионального минтранса, на террито-
рии области работают 800 самокатных парковок. А са-
мих арендных электросамокатов более 10 тысяч. Не-
сложный подсчет показывает, что спецпарковок не 
хватает. «Поэтому мы хотим ввести новые правила для 
операторов кикшеринга в городах», — заявил председа-
тель комитета Мособлдумы по транспортно-дорожно-
му комплексу и информационным технологиям Олег 
Гаджиев. Прежде всего операторы будут выбираться 
по конкурсу. И не откроют аренду, пока не решат во-
прос с инфраструктурой, необходимой для развития 
сервиса. Это организация спецпарковок и создание 
карты площадок, где можно безопасно погонять на 
электросамокате. Эти карты операторов обяжут раз-
мещать и на парковках, и в своих мобильных приложе-
ниях. 

Муниципальные власти, в свою очередь, должны 
подстраховать самокатчиков на самых популярных 
маршрутах. «Используя телеметрические данные, мы 
определили, в каких муниципалитетах кикшеринг по-
пулярнее всего. Это Красногорск, Химки и Реутов. 
Администрации округов совместно с операторами 
до конца июня обследуют наиболее востребованные 
пользователями самокатов улицы и ликвидируют по-
тенциально опасные участки на них — снизят бордюр-
ные камни, оборудуют съезды», — пообещал министр 
транспорта Подмосковья Алексей Гержик. 

Покатавшись, граждане часто бросают прокатные электро-
самокаты как им вздумается.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ Поддержка 
исторического 
образования на Донбассе 
в приоритете

Наше слово

Елена Новоселова

Приоритетом для РИО и Минобрнауки России являет-
ся поддержка исторического образования в республи-
ках Донбасса, заявил глава Российского историческо-
го общества Сергей Нарышкин на встрече с молодыми 
историками. И эта работа вовсю началась. Педагоги-и-
сторики из донецких и луганских вузов уже прошли 
переподготовку на базе Южного федерального универ-
ситета. В республики отправлена большая подборка 
учебной и исторической литературы. Также будет со-
здан логистический центр «Наше слово» в Донском тех-
ническом университете. «Планируем и дальше способ-
ствовать интеграции луганских и донецких ученых в 
наше единое научно-образовательное пространство», — 
сообщил Нарышкин. Россия сейчас ведет борьбу за свое 
место в мире и за свое историческое будущее, поэтому 
«так остро встает вопрос об обеспечении нашего науч-
ного суверенитета, более активного участия в глобаль-
ном соперничестве за интеллектуальные ресурсы». 
Председатель РИО считает очень серьезным шагом ре-
шение Минобразования и науки России отказаться от 
Болонской системы. «Настало время самостоятельно 
развивать отечественное высшее образование, опи-
раться на наш исторический опыт и потребности рын-
ка труда, — подчеркнул он и уточнил, что сказанное не 
означает, что Россия закрывается от мира. — Изоляцио-
низм — это не наш выбор и не наш путь». 

Очень актуальным, убежден глава РИО, стало ре-
шение о расширении объемов преподавания истории 
именно на неисторических направлениях подготовки. 
Контактной работы со студентами на лекциях и семи-
нарах станет в два-три раза больше. Cудя по реакции 
молодых ученых, их беспокоит «псевдооптимизация» . 
Так, Николай Богомазов, доцент СПбГУ, затронул тему 
статуса историков в негуманитарных вузах. Он расска-
зал, что исторические кафедры присоединяли к другим, 
например, кафедрам философии. «Когда в два раза уве-
личится количество часов на историю, вероятно, эти 
кафедры предстоит восстанавливать? — спросил он. — 
Мне представляется важным, чтобы при открытии но-
вых ставок туда могли пойти и аспиранты». Качество 
преподавания волнует и минобрнауки, поддержал тему 
глава ведомства  Валерий Фальков. «Сегодня уникаль-
ный момент, — убежден он. — Пересматривается отноше-
ние к истории в университетах и институтах». И задача 
не просто увеличивать количество бюджетных мест, а 
обеспечить уровень преподавания. «Меня беспокоит, 
что у нас снизилось количество тех, кто защитил док-
торские и кандидатские диссертации по истории», — по-
делился министр.  

Хранить вещно
Ваши эксперты на 
сайте Гохрана регуляр-
но публикуют актуаль-

ные цены на аффинирован-
ные драгоценные металлы. 
Смотрю таблицу за послед-
ние недели, все дешевеет, осо-
бенно золото. Платина упала 
чуть меньше, но тоже поте-
ряла в цене. Во что же вклады-
ваться?

АНДРЕЙ ЮРИН: Это в рублях. Наша 
национальная валюта укреп-
ляется. Но только картина за 
недели не дает верного пред-
ставления. Нельзя делать ка-
кие-то выводы на основе цено-
вых колебаний в масштабах не 
только нескольких недель, но 
и даже одного-двух месяцев. 
Надо смотреть на цены в более 
широком временном отрезке. 
Так, в масштабе последних 20 
лет золото дорожало. Да, в иные 
годы случаются проседания, но 
в целом — уверенный рост, все-
гда пользуется спросом: и насе-
лением, и банками, и государ-
ствами.

Киберденьги и криптовалю-
ты вы не рассматриваете в 
качестве ценностей?

АНДРЕЙ ЮРИН: Нет, мы не храним 
биткоины, как и прочие вирту-
альные деньги. Все-таки у нас 
другая специализация. Может 
быть, в перспективе к этому и 
придем, но пока ориентирова-
ны на материальные ценности: 
на то, что можно ощутить и, так 
сказать, потрогать.

Вообще, Гохран России уни-
кальная организация, подоб-
ных просто нет. У государства 
должны быть резервы, эти ре-
зервы должны быть в разных 
видах, на самые разные случаи 
жизни. Государственный фонд 
драгметаллов и драгкамней — 
это специфический резерв го-
сударства. И у нас ценности 
в подлинном смысле слова: в 
физическом и в материальном 
виде. Часть из них одновремен-
но культурные и исторические.

Три века и три года
А почему вы ведете свою ис-
торию от Петра I? До него у 
государства тоже ведь были 
сокровища, и где-то они хра-
нились.

АНДРЕЙ ЮРИН: Петр I отделил се-
мейные ценности императоров 
и членов их семей от государ-
ственных регалий. В первую 
очередь речь шла о символах 
государственной власти: коро-
на, скипетр и держава были по-
мещены в Камер-коллегию. В 
переводе на современный язык 
это минфин. В уставе, или, как 
тогда говорили, в регламен-
те, содержался полный пере-
чень ценностей, указывался 
порядок их хранения в специ-
альном помещении: в Царской 
Рентерии.

Где хранили сокровища импе-
рии: в Москве или в Питере?

АНДРЕЙ ЮРИН: Царская Рентерия 
создана 11 декабря 1719 года, 
располагалась в Зимнем двор-
це, в Санкт-Петербурге. Во 
время Первой мировой войны 
фронт стал опасно приближать-
ся к Петрограду, император 
принимает решение эвакуиро-
вать все ценности в Москву. Что 
лично у меня вызывает восхи-
щение — была обеспечена их аб-
солютная сохранность. Все ак-
куратно и тщательно упаковали 
в сундуки, которые перевезли 
в Московский Кремль. И в этих 
самых упаковочных сундуках 
сокровища хранились вплоть 
до 1920 года. Благополучно 
пережив и Первую мировую, и 
Гражданскую войну. И даже ре-
волюцию, с артиллерийскими 
обстрелами Кремля. Охраня-
лись сундуки немногочислен-
ным персоналом служителей. 
Но это были самоотверженные 
люди. Ничего не утрачено, не 
расхищено.

Когда до сундуков у совет-
ской власти дошли руки, созда-
ли комиссию во главе со Львом 
Давидовичем Троцким. Про-
вели инвентаризацию: все со-
шлось с описью абсолютно!

А само название Гохран кто 
придумал? Тоже Троцкий?

АНДРЕЙ ЮРИН: В том же 1920 году 
декретом Совета народных 
комиссаров для «централиза-
ции, хранения и учета принад-
лежавших РСФСР ценностей» 
создано Государственное хра-
нилище ценностей Наркомфи-
на — Гохран. Троцкий хоть и воз-
главлял комиссию по инвен-
таризации ценностей государ-
ства, но не был специалистом. 
Описали коллекцию эксперты 
во главе с академиком Алексан-
дром Ферсманом, он легендар-
ный российский и советский 
минералог, кристаллограф и 
геохимик. Эксперты посовето-
вали разделить все на несколь-
ко групп, одну из которых лич-
но Ферсман предложил имено-
вать Алмазным фондом и выста-
вить на всеобщее обозрение. Но 
эту идею реализовали только в 
1967 году. Открывал Алмазный 
фонд в Кремле Леонид Брежнев 
с членами Политбюро.

Если не секрет, а сегодня у вас 
какое соотношение сокровищ? 
Чего больше: золота или драг-
камней?

АНДРЕЙ ЮРИН: Представлена вся 
палитра драгоценных металлов: 
золото, серебро, платина и пал-
ладий, и менее известные ме-

таллы: родий, иридий, рутений, 
осмий. И, естественно, алмазы, 
бриллианты и цветные камни. 
Но Гохран не та структура, где 
все это находится без движения. 
Работаем, идет постоянное по-
полнение. К нам поступают как 
уникальные вещи, так и те, кото-
рые таковыми не являются.

Например?
АНДРЕЙ ЮРИН: Например, то, что 
получаем по линии конфиската 
от правоохранительных орга-
нов. Это уходит на переработку. 
Гохран живой организм, кото-
рый обеспечивает, чтобы у госу-
дарства осталось именно то, что 
нужно государству. Есть драг-
металлы, которые могут быть 
реализованы в случае экономи-
ческой необходимости.

Вы сейчас говорите о суро-
вых 1920-х, когда советской 
власти позарез нужна была 
валюта?

АНДРЕЙ ЮРИН: Не только. Напри-
мер, в 1980-е годы наша эконо-
мика была сильно разбаланси-
рована, и золотой запас очень 
помог пережить эти времена. 

С начала 2000-х началось 
возобновление и накопление 
золотого запаса.

Если враг у ворот
Из рассекреченных архивов: с 
6 по 13 октября 1941 года — са-
мый критический период в 
обороне Москвы. Враг у ворот, 
10 октября на имя замнар-
кома внутренних дел СССР 
Ивана Серова от коменданта 

Кремля поступает докладная 
записка с просьбой дать ука-
зание о минировании объек-
тов жизнеобеспечения Крем-
ля. Цитирую историков спец-
служб: «Решение об этом не 
было принято. При неблаго-
приятном сценарии Кремль 
мог разделить судьбу Брест-
ской крепости». Сокровища 
нужно было вывезти. Но куда? 

АНДРЕЙ ЮРИН: Золотой запас и дру-
гие ценности вывезли на Урал и 
в Сибирь. Конкретные места — 
информация непубличного ха-
рактера. В 1943 году все выве-
зенное возвращено в Москву. В 
целости и сохранности.

Сталину ведь после войны по-
ступил донос: не все золото в 
Москву вернулось.

АНДРЕЙ ЮРИН: Да, и была создана 
комиссия во главе с Косыги-
ным (он некоторое время был 
во главе минфина). Инвента-
ризация показала: все на сво-
ем месте, утраты — на уровне 
арифметической погрешно-
сти. В итоге руководство Гохра-
на наградили.

История, окутанная тайна-
ми и мифами, — золото на 
«Эдинбурге». В мае 1942 года 
в Мурманске на борт бри-
танского крейсера грузят 
465 слитков золота по 12 кг. 
Крейсер по пути в Велико-
британию торпедирует не-
мецкая субмарина, а затем 
«золотой корабль» добивают 
вражеские эсминцы. «Эдин-

бург» пытались отбуксиро-
вать обратно в Мурманск, 
потом с него снимают эки-
паж, и свой же корабль его 
торпедирует. 5,5 тонны зо-
лота на дне Баренцева моря! 
Это ведь было ваше золото?

АНДРЕЙ ЮРИН: Это золото нашей 
страны. Да, оно все из хранилищ 
Гохрана. Им в 1942-м оплачива-
ли военные поставки Советско-
му Союзу по ленд-лизу. «Эдин-
бург» затонул на глубине 260 
метров, погибли 57 членов эки-
пажа. В 1980-х «Эдинбург» на-
шли, СССР и Великобритания 
заключили соглашение о подъ-
еме золота. Поднимали в два 
этапа. Со дна достали 99% золо-
та: 431 слиток в 1981 году и 29 
слитков в 1986-м. 

Из 465 слитков найдены и 
подняты со дна моря 460?

АНДРЕЙ ЮРИН: Да, найти еще пять 
слитков оказалось невозмож-
ным. Они так и остались где-то 
на дне Баренцева моря. 45% сто-
имости поднятого золота полу-
чила фирма, производившая 
работы, остальные слитки раз-
делены между СССР и Велико-
британией в пропорции 2/3 и 
1/3 соответственно. Пропорция 
обусловлена страховым догово-
ром. Кстати, эта история долж-
на быть поучительным момен-
том для украинцев, которые 

убеждены, что ленд-лиз — это 
акт благотворительности.

Один из золотых слитков с 
«Эдинбурга» выставлен в Ал-
мазном фонде. Остальные 
переплавили?

АНДРЕЙ ЮРИН: Остальные в цело-
сти и сохранности! Эти слит-
ки никогда не пойдут на аффи-
наж. И никогда не будут пере-
плавлены.

Предположу, что слиток зо-
лота, переживший морскую 
трагедию, пролежавший 40 
лет под водой, стоит намного 
дороже, чем просто кусок зо-
лота соответствующей про-
бы. И если его выставить на 
аукцион... 

АНДРЕЙ ЮРИН: Думаю, мы никогда 
этого делать не будем. Посколь-
ку сегодня это золото пред-
ставляет уже не только мате-
риальную, но и историческую 
ценность.

Да ты просто клад
Если человек нашел клад золо-
тых монет, то находка тоже 
достается вам? 

АНДРЕЙ ЮРИН: На этот счет есть по-
дробная инструкция, она раз-
мещена у нас на сайте. Но если 
в двух словах, то о кладе нужно 
заявить в правоохранительные 
органы. Там все знают, подска-
жут, оформят. Нас можно поста-
вить в известность о том, что та-
кой факт произошел. Ведь имен-
но мы и будем выплачивать воз-
награждение. 

До начала 1990-х кладов в 
стране находили и сдавали 
много: по несколько десятков 
в год. Но затем отменили уго-
ловную ответственность за 
несдачу, кладоискатели пере-
стали делиться находками с 
государством, которое выпла-
чивало лишь 25% от стоимо-
сти. А сегодня клады сдают?

АНДРЕЙ ЮРИН: Сейчас мы выплачи-
ваем вознаграждение в размере 
половины стоимости клада. Но 
вполне очевидно, что кладов с 
каждым годом становится мень-
ше, их же находили в основном в 
старых домах. А их сносят. Сего-
дня кладов не десятки в год, как 
в советское время, намного 
меньше. Но все-таки находят. 
Несколько примеров: в конце 
1990-х в Битцевском парке се-
мья нашла слиток золота весом 
3,3 кг. Сейчас он у нас.

Более свежий случай: в 2018 
году в Гохран поступил клад из 
146 золотых монет, найденный 
москвичами в квартире в Хо-
ромном тупике, которая при-
надлежала их семье на протя-
жении четырех поколений. Все 
монеты времени правления им-
ператора Николая II номина-
лом 10 рублей каждая, отчека-
нены на Санкт-Петербургском 
монетном дворе в 1898—1904 
годах. Мы выплатили вознагра-
ждение в соответствии с Гра-

жданским кодексом РФ. Кро-
ме того, пригласили нашедших 
клад к нам в Гохран, вручили 
им благодарственное письмо. 
Монеты хранятся у нас в за-
крытой экспозиции. Представ-
ляют большую историческую 
ценность.

А лично у вас есть любимые 
раритеты? Я вот равнодуш-
но пройду мимо драгоценных 
камней, но могу бесконечно 
рассматривать орден «По-
беда», маршальские регалии. 
Посчастливилось попасть в 
вашу закрытую экспозицию в 
составе делегации — с детьми 
и внуками маршалов Жуко-
ва, Рокоссовского и Буденного. 
Окунулся в историю, это не-
передаваемые ощущения...

АНДРЕЙ ЮРИН: Лично мне нравят-
ся вещи, которые не только яв-
ляются произведениями искус-
ства, но и имеют прикладное 
значение. У нас есть коллекции 
солонок, которые украшали 
столы представителей разных 
сословий, от крестьянина до 
дворянина. Или — копилки, ко-
торые тоже произведения ис-
кусства. Мне особо нравится с 
надписями по кругу: «Кто ко-
пейку сбережет, тот без нужды 
проживет». Призыв рачитель-
но относиться к тому, чем об-
ладаешь. Отражает суть нашей 
работы, с одной стороны, мы 
храним ценности. Но при этом 
раскрываем историю вещи, 
прикасаемся к истории отече-
ственных ювелирных тради-
ций. И через искусство совре-
менных ювелиров, которых 
мы находим и поддерживаем, 
повторяем и продолжаем тра-
дицию.

У сундуков со златом
А особые приметы и суеве-
рия в Гохране есть? С тем же 
золотом с «Эдинбурга» свя-
зана мистическая история: 
на крейсере находился бри-
танский контр-адмирал, как 
только корабль торпедирова-
ли, адмирал перешел на крей-
сер «Тринидад». И его нем-
цы сразу же потопили... Рок. 
Ваши хранители не замеча-
ют рядом с золотом с «Эдин-
бурга» ничего подозритель-
ного? Может, привидения у 
слитков бродят?

АНДРЕЙ ЮРИН: Привидений нет, 
суеверий тоже. Наш официаль-
ный девиз — «Храним и мно-
жим»! Режимная организация: 
строгая система допуска. Учет 
и контроль. Если нет пропуска, 
то никто и не пройдет. И приви-
дение в том числе. Загадочные 
истории и таинственные слу-
чаи только в нерабочее время, 
на работе на мистику не отвле-
каемся.

Да, кстати, о режиме. Запад-
ные санкции затронули 
разные отрасли и технологии. 
Ваши системы охраны, сохра-
нения импортозамещены?

АНДРЕЙ ЮРИН: В этом плане импор-
тозамещение состоялось доста-
точно давно. Никаких проблем 
с выполнением поставленных 
задач перед нами нет, мы были 
обеспечены всеми необходимы-
ми отечественными средствами 
еще несколько лет назад.  

В сокровищницах Гохрана представ-
лена (наряду с драгметаллами) пол-
ная палитра драгоценных камней.

А К Ц Е Н Т

Все сданные государству клады попа-
дают в Гохран. Который выплачивает 
вознаграждение в размере половины 
его стоимости. А не 25%, как в СССР, 
о чем помнят люди старшего поколения

«Храним и множим» — официальный девиз Гохрана. И это не просто слова — государство наращивает золотой запас. 

1

А К Ц Е Н Т

История с золотом с «Эдинбурга» должна 
быть поучительным моментом для укра-
инцев, которые убеждены, что ленд-лиз 
— это благотворительность
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Валерий Фальков и Сергей Нарышкин обсудили с молодыми 
историками перспективы развития науки. 
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ПАМЯТЬ Установлен бюст 
основателю Российского 
пожарного общества

Огненный граф

Владислав Куликов

На Звездном бульваре в Москве установлен бюст идей-
ному вдохновителю и основателю Российского пожар-
ного общества графу Александру Дмитриевичу Шере-
метеву.

Примечательно: бюст был открыт в день 130-летия 
Российского пожарного общества. В 1892 году съезд 
русских деятелей пожарной охраны единодушно при-
знал жизненно важным создание в стране Пожарного 
общества. Одним из инициаторов стал граф Александр 
Дмитриевич Шереметев, которого за личный вклад в 
развитие пожарного дела называли «брандмейстер-
ским графом». Он организовал и на свои средства со-
держал образцовые пожарные команды, а также вел 
работу по популяризации передовых знаний в обла-
сти борьбы с огнем, рассказывают во Всероссийском 
добровольном пожарном обществе. Именно оно и вы-
ступило с инициативой увековечить историческую па-
мять о новаторе и просветителе, подлинном патриоте 
своей Родины. 

Сегодня в составе добровольного пожарного обще-
ства 80 региональных и 658 местных отделений. Оно 
объединяет около 150 тысяч добровольцев, которые 
не только занимаются профилактикой пожаров по 
всей стране, но и принимают участие в их тушении.  

За личный вклад в развитие пожарного дела графа 
Шереметева называли «брандмейстерским графом».
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СЛЕДСТВИЕ СКР 
возобновил дело, 
остановленное 
30 лет назад

Ушел на работу. 
И не вернулся

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет объявил, что в Республи-
ке Коми возобновлено расследование уголовного дела 
об исчезновении мужчины, которого не могли найти с 
июля 1991 года.

В ведомстве Александра Бастрыкина рассказали, 
что больше 30 лет назад начальник участка ремонтно-
монтажного цеха крупного предприятия не пришел до-
мой с работы. Поиски человека, которому тогда испол-
нилось чуть больше 50 лет, ничего не дали, и было воз-
буждено уголовное дело по статье «Убийство».

Но тогда следователи так ничего и не нашли — 
ни пропавшего, ни предполагаемых преступников, 
ни улик. Дело приостановили «в связи с неустановле-
нием лица, подлежащего привлечению в качестве об-
виняемого».

Но в СК послед-
ние годы очень се-
рьезно относят-
ся к таким не рас-
крытым в прошлые 
годы делам. 

Поэтому недав-
но это уголовное 
дело было повторно 
изучено кримина-
листами региональ-
ного следственного 
управления и со-
трудниками отдела 
криминалистиче-
ского сопровождения следствия по Северо-Западному 
федеральному округу. К работе подключились и специ-
алисты Криминалистического центра СК России. Сов-
местный «штурм» дал результаты — появились версии, 
«заговорили» улики.

— В мае 2022 года результаты расследования были 
заслушаны заместителем Председателя Следственного 
комитета РФ Александром Клаусом на оперативном со-
вещании. Рассмотрели возможные версии, были даны 
указания о выполнении конкретных следственных дей-
ствий и оперативных мероприятий, — рассказали в СК.

Следователи и криминалисты следственного управ-
ления, используя полученные данные, вместе с со-
трудниками уголовного розыска смогли установить 
не только обстоятельства исчезновения человека, но и 
место на предприятии, где спрятали его тело. 

Несколько дней назад из забетонированной ямы на 
территории бывшего токарно-слесарного цеха произ-
водственного предприятия были извлечены останки 
погибшего «с признаками насильственной смерти». 
Там же в яме криминалисты нашли фрагменты оде-
жды, мешок, в который было завернуто тело, и дру-
гие предметы. Для того чтобы узнать точную причину 
смерти, уже назначены судебные экспертизы. 

В СК заявили, что по уголовному делу «проводятся 
следственные и процессуальные действия, направлен-
ные на установление всех обстоятельств совершенно-
го преступления».  

ИНФРАСТРУКТУРА 
Крым и юг Украины 
соединят автобусным 
и железнодорожным 
сообщением 

До Мелитополя 
и обратно

Илья Изотов, «Российская газета», Симферополь

С 1 июля в тестовом режиме будет запущено движение 
пассажирского железнодорожного транспорта между 
Крымом, Херсонской и Запорожской областями. С это-
го же времени между полуостровом и югом Украины 
начнут курсировать автобусы. Об этом заявил глава РК 
Сергей Аксенов.

Вскоре после начала специальной военной опера-
ции не работавшая с конца 2014 года железнодорож-
ная ветка, соединяющая полуостров с югом Украины, 
была восстановлена, и по ней начали отправлять во-
енные грузы. Теперь же, по мере возвращения освобо-
жденных регионов к мирной жизни, настала пора вер-
нуть на рельсы и пассажирские поезда.

— С освобожден-
ными территори-
ями в тестовом ре-
жиме с 1 июля бу-
дет запущено же-
лезнодорожное со-
общение, — заявил 
глава республики. 
— Пока по три поез-
да на 160 мест в 
одну и другую сто-
рону для оценки 
пассажиропотока. 
В Херсонской и За-
порожской обла-
стях оплата проез-
да на автобусном и 
железнодорожном транспорте в Крым будет произво-
диться в рублях и в гривнах.

Подвижной состав новых межрегиональных поез-
дов сейчас формируется в Херсоне и Мелитополе. На 
вокзалах предусмотрят специальные посты для погра-
ничников и сотрудников МВД. Для предотвращения 
эксцессов и терактов будет организован строгий до-
смотр пассажиров, особенно мужчин. Правоохраните-
ли тем самым попытаются выявить причастных к дея-
тельности на Украине неонацистских батальонов.

Также с 1 июля планируется наладить регулярное 
автобусное сообщение между Крымом и освобожден-
ными регионами Украины. Аксенов сообщил об уве-
личении количества полос движения грузового и ав-
томобильного транспорта на пунктах пропуска на се-
вере Крыма. Благодаря этому к середине лета общая 
пропускная способность грузового транспорта на трех 
пунктах пропуска увеличится до 2000 машин в сутки. 
Электронные досмотровые комплексы позволят про-
верять фуры за три — пять минут.

Пока из-за огромного потока беженцев с Украины 
на прохождение границы тратится до 28 часов. Но по-
сле первого июля время ожидания, по словам Аксено-
ва, должно сократиться до четырех часов.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Мариуполь постепенно возвращается 
к мирной жизни

Прогулка 
по свободному городу
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Мариуполь

Н
еобычную прогул-
ку по городу орга-
низовала городская 
администрация. О 
том, как перепле-
лись древняя ис-
тория и недавние 
события, которые 
тоже, безусловно, 

станут историческими, расска-
зал член национального союза 
краеведов Украины, мариупо-
лец Виктор Вереникин, высту-
пивший в качестве гида.

Начинаем с самого центра 
Мариуполя. Здесь уже расчище-
ны дороги, с тротуаров убраны 
обломки и мусор, не хрустят под 
ногами стекла и не звенят оскол-
ки. Но разбитые здания и ворон-
ки никуда не делись.

— Мариуполь основан в 1778 
году. Поначалу он носил назва-
ние Павловск, а впоследствии 
стал «городом Марии». Здесь 
сохранилось много достопри-
мечательностей, заслуживаю-
щих внимания туристов. Вот, 
например, Храм Покрова Бо-
жьей Матери, один из самых 
больших храмов Украины, — 
рассказывает Виктор Верени-
кин. -  В соседних городах есть 
здания, построенные в таком же 
стиле. 

А я вспоминаю, как в подва-
лах храма еще недавно прята-
лись люди. Как укрывались за 
каменной громадой журналисты 
от обстрелов. Как разлетались 
осколки. И как возле церковной 
ограды лежал труп, а вокруг гро-
хотали взрывы.

— А это еще один символ горо-
да, 33-метровая водонапорная 
башня. Возведена в 1910 году по 
проекту архитектора Виктора 
Нильсена, — продолжает наш гид.

У меня же в голове снова кру-
тятся воспоминания о том, как я 
поднимался на башню, чтобы вз-
глянуть сверху на центр города, 
и как ополченцы просили быть 
осторожнее наверху, потому что 
по окнам башни стреляли укра-
инские снайперы. 

Мы идем к драмтеатру. В на-
чале весны здесь можно было 
передвигаться только перебеж-
ками, в брониках и касках, под 

свист мин и звуки стрелкового 
боя в соседних кварталах.

— Две трети театра разруше-
но, и есть все основания пола-
гать, ч то сделано это по вине Во-
оруженных сил Украины. Скорее 
всего, здание взорвали изнутри, 
— считает Виктор Вереникин.

Еще недавно на театральной 
площади работали спасатели 
МЧС России. Из театра уже вы-
везены обломки и мусор. 

Внутри — обгоревшие колон-
ны и лестницы. На месте зри-
тельного зала и сцены — огром-
ный провал. На чудом уцелев-
шей конструкции еще держатся 
осветительные приборы.

У театра собираются люди. 
Подходим ближе. Как оказа-
лось, начинается молебен перед 
мироточащей иконой Божией 
Матери, которую специально 
привезли в Мариуполь донские 
казаки. 

Молебен проводит отец Бо-
рис — войсковой священник. 
Ряса надета на полевую форму. 

Икона словно плачет красными 
слезами. 

— Сначала было светлое миро, 
потом зеленое, теперь — красное. 
Эта икона постоянно с нами, с 
народом, мы возим ее, устраива-
ем молебны, благословляем вои-
нов, — говорит отец Борис.

Гид ведет нас дальше. Спус-
каемся к морю.

—  Э то  б ы в ш а я  го ст и н и -
ца «Континенталь». Зданию 
больше 100 лет, оно построено 
в конце XIX века, и в этих окнах 
впервые в городе появился элек-
трический свет. Еще здесь нахо-
дился концертный зал с велико-
лепной акустикой и один из луч-
ших ресторанов. Потом тут был 
Дом культуры. Здание, конечно, 
пострадало, в этом районе шли 
сильные бои, — рассказывает 
Виктор Вереникин.

Следующий объект — не-
большая площадка над морем. 
Когда-то здесь была крепость 
запорожских казаков, на ее ме-
сте установили памятный знак 

в виде куба в честь 500-летия 
украинского казачества. Во вре-
мя боев взрывной волной знак 
сбило с постамента, и теперь 
куб-памятник лежит на боку. 
Наш провожатый рассказыва-
ет, что крепость, которая проти-
востояла набегам татар и турок, 
упоминается еще в 1500-х годах. 
Во время фотосъемки  подходит 
вооруженный человек в форме и 
просит предъявить документы. 
Узнав, что мы из России, нам же-
лают удачи.

— А вон еще один объект, — по-
казывает гид на трубы и разби-
тые заводские цеха. — Печально 
известная «Азовсталь». Завод, 
за который шли самые жестокие 
бои с националистами, занима-
ет, пожалуй, лучшее место в го-
роде. Восстанавливать его уже 
не будут. Что появится на терри-
тории «Азовстали», пока неиз-
вестно.

Останавливаемся возле кра-
еведческого музея, который 
пострадал не только от боевых 

действий. Как рассказывает 
Виктор Вереникин, национа-
листы растащили многие цен-
ные экспонаты. То, что удалось 
сохранить, временно переве-
зено в Донецк. Рядом — худо-
жественный музей Куинджи. 
Сюда, по рассказам местных 
жителей, азовцы (члены запре-
щенного в РФ «Азова») бросили 
зажигательную гранату, но му-
зейные работники спасли ори-
гиналы картин от огня и раз-
грабления. 

— А здесь у нас был музей ме-
дальерного искусства и выста-
вочная галерея. Тут, кстати, вы-
ставлялись и мои фотографии, — 
рассказывает экскурсовод.

Сейчас в разгромленном по-
мещении на первом этаже жило-
го дома нет ни медалей, ни кар-
тин, ни фотографий. Витрины 
разбиты, стенды опрокинуты, 
сверху свисают потолочные па-
нели. Среди осколков стекла си-
ротливо лежат выставочные пу-
теводители. 

— Обратите внимание — сго-
ревшее здание милиции, — про-
должает экскурсию Виктор Ве-
реникин. — В мае 2014 года его 
брали штурмом. Некоторые ми-
лиционеры перешли на сторо-
ну народа и погибли. Тогда сюда 
пригнали добробаты и броне-
технику. Люди пытались поме-
шать штурму. На улицу выходи-

ли женщины в домашних тапоч-
ках и руками упирались в еду-
щие БТРы. Но остановить рас-
праву не удалось. 

Сейчас на побитой осколка-
ми стене написано «Помним! 9 
Мая 2014 — 9 Мая 2022». Перед 
входом — траурный венок, а на 
железных дверях — еще одна над-
пись: «Покойтесь с миром, ребя-
та! За вас отомстили».

Проходим к городскому 
саду, основанному в 1865 году. 
На главной аллее, ведущей к 
морю — бюсты выдающихся лю-
дей и воронки. Бюсты побиты 
осколками. Менделееву попа-
ло в висок: в скульптуре зия-
ет черная пробоина. Бюст Пав-
лова снесен с постамента пол-
ностью.

— Вот так современная исто-
рия бьет по прошлому, — вздыха-
ет наш Виктор Вереникин.

Экскурсия завершается воз-
ле недавно установленного па-
мятника бабушки с красным 
флагом. Той самой, которая уже 
стала символом.

— Она живет не у нас, но ма-
риупольцы ее очень уважают. 
Хотя и наши бабушки, которые 
еще в 2014 году выходили про-
тив БТРов националистов, ни-
чуть не хуже, — говорит Виктор 
Вереникин.  

Азовское море заждалось купаль-
щиков.А К Ц Е Н Т

У театра собираются люди. Как оказалось, начинается 
молебен перед мироточащей иконой Божией Матери, 
которую специально привезли в Мариуполь донские казаки

Драмтеатр Мариуполя на две трети разрушен, но спасатели МЧС России 
уже расчистили его от обломков и мусора.

ДОСЛОВНО

ПРИВЯЗАННЫЙ К СТОЛБУ
79-летний Виктор Вереникин был одним из ор-

ганизаторов референдума в 2014 году, и когда 

начались бои за Мариуполь, за ним пришли на-

ционалисты.

— Видимо, была сформирована бригада кара-

телей, — рассказывает краевед. — В квартиру 

вломились пять автоматчиков. Забрали 

компьютер, флешки, телефоны, рабочую тет-

радь и увезли меня в отделение полиции. Как 

объяснили — за активность в 2014 году. Там 

меня били. По шее, по голове, берцами по но-

гам. Я напомнил о своем возрасте. Это не помо-

гло, меня начали душить пакетом. Одевали на 

голову и не снимали, пока я не начинал зады-

хаться. При том издеваясь, спрашивали, не хочу 

ли я закурить или выпить водки. Я попытался 

прогрызть в пакете зубами дырку, чтобы было 

чем дышать, но мучители это заметили и про-

должили пытки. Потом сказали, что привяжут 

меня в зоне боевых действий, чтобы я не мог 

никуда деться, и там меня убьет осколок или 

пуля. Я попросил хотя бы дать мне возмож-

ность позвонить знакомым, чтобы те знали, где 

меня можно забрать и похоронить. В послед-

ний момент убивать меня все же передумали. 

Или кто-то не дал соответствующей команды. 

Меня просто привязали на улице к столбу скот-

чем, прикрепили надпись: «Он ждет русского 

мира» и уехали. Я простоял так около получаса. 

А выручили меня, кстати, полицейские. Возле 

столба остановилась проезжавшая мимо па-

трульная машина. Из нее вышли трое поли-

цейских, среди которых была девушка. Спроси-

ли, что со мной случилось. Я рассказал. Поли-

цейские были в шоке от услышанного. Они раз-

резали скотч и освободили меня.

Однако на этом испытания Виктора Вереники-

на не закончились. Мариуполец едва не погиб, 

когда активные боевые действия шли на его 

улице.

— Наш дом загорелся. Я помогал спуститься из 

квартиры по лестнице слепому пенсионеру, и 

вдруг снизу раздался крик: «Русский, сдавай-

ся!» И — очередь из автомата. По стенам зари-

кошетили пули. «Мы пенсионеры!» — кричу. 

Повезло — нам позволили выйти. Потом долго 

жили в подвале, готовили еду на костре у подъ-

езда, убегая, когда начинались обстрелы. Одна-

жды ударили украинские минометы, и на моих 

глазах погиб 13-летний мальчик. Он успел спря-

таться за железную дверь подъезда, но осколки 

пробили металл. Потом из подвала просто не-

возможно стало выйти. Дом оказался на линии 

огня. С одной стороны украинские военные, с 

другой — ополченцы ДНР. Из подвала имелось 

два выхода. У одного дежурили автоматчики 

ВСУ и не позволяли нам пройти. А другой был 

заложен мешками с песком, и они же запрети-

ли его разбирать. Но начался сильный пожар 

на нижних этажах, оставаться в подвале было 

опасно, и мы все же разобрали заваленный вы-

ход. А с той стороны оказались ополченцы, ко-

торые вывели нас из-под обстрелов, — расска-

зывает Виктор Вереникин.

Нужна помощь
У Виктора Вереникина сгорела квартира и все 

что в ней находилось: компьютер, архивы, 

книги. Свою работу краевед прекращать не 

намерен, но ему нужен хотя бы простенький 

ноутбук. Возможно, кто-то из читателей 

поможет в приобретении техники. Телефон 

Виктора Вереникина для связи: 0717093732 

(оператор ДНР «Феникс»). Также можно 

обратиться в редакцию «РГ».

В Херсонской 
и Запорожской 
областях оплата 
проезда будет 
производиться 
в рублях 
и в гривнах

В СК выяснили 
не только обстоя-
тельства исчезно-
вения человека, 
но и место, где 
спрятали его тело
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ПРЕМЬЕРА «Линда ди 
Шамуни» Доницетти 
на Камерной сцене 
Большого 

Люди играют 
в куклы

Мария Бабалова

Образец оперы бельканто, «Линда ди Шамуни» Гаэ-
тано Доницетти стала последней оперной премьерой 
246-го сезона Большого театра. Режиссер — дебютант в 
опере, но многократный лауреат «Золотой маски» Ро-
ман Феодори работал в соавторстве с хореографом Та-
тьяной Багановой. Музыкальный руководитель поста-
новки — дирижер Антон Гришанин, сценограф — Дани-
ил Ахмедов, художник по свету — Андрей Абрамов.

Опера написана в  жанре semiseria, где буффонада 
соседствует с серьезностью. При этом сюжет  — обра-
зец оперной банальности. В прекрасную крестьянку 
Линду влюбляется молодой виконт Шарль, который 
выдает себя за бедного художника Карло. Но к юной 
красавице воспылал и маркиз — дядя юноши... Любов-
ный треугольник, безумие героини, которое, впрочем, 
оказывается не финалом, а одним из сюжетных пово-
ротов, и опера заканчивается вполне благополучно.

Роман Феодори, 
очевидно, решил 
усложнить сюжет 
коллекцией извеч-
ных приемов: тут и 
«театр в театре» с 
избыточно роскош-
ными костюмами 
и мультимедийны-
ми картинами, и 
модное клонирова-
ние пары главных 
героев, которые 
превратились в эта-
ких Барби и Кена, 
не проживающих историю первого чувства, а прохо-
дящих квест, где игровые задания — исполнение арий 
и дуэтов. Очевидно, постановщики не доверяют музы-
ке — ее красоте и драматической силе. А поэтому волей 
Татьяны Багановой раскрашивают кульминационные 
моменты пластическими экзерсисами: пантомимы и 
шпагаты нарочито «перечат» Доницетти.

Среди сочинений Доницетти «Линда ди Шамуни», 
конечно, не столь популярна, как «Лючия ди Ламмер-
мур», «Дочь полка» или «Любовный напиток». Но 
свою «Линду» композитор создавал в один из слож-
ных периодов жизни. Его лирические герои стремятся 
к реалистичности, а «злодеи» не утрированы до коми-
ческого предела. Для автора сочувствие важнее смеха. 
Ведь жизнь Доницетти — это потеря иллюзий. Наделен-
ный феноменальным мелодическим талантом и возна-
гражденный неизменным успехом композитор в лич-
ной жизни был несчастен: рано овдовел, а все его дети 
умерли в младенчестве. Но чем мрачнее была действи-
тельность, тем гениальнее становились его оперы. К 
пятидесяти годам им окончательно овладела и в итоге 
его убила душевная болезнь…

Вершина в «Линде ди Шамуни», ария О luce di 
quest’anima… из 1-го действия принадлежит числу ше-
девров бельканто, она сделала эту партию желанной 
для лучших сопрано мира. Впрочем, и выдающиеся 
лирические теноры, хотя композитор не одарил их та-
ким же стопроцентным хитом, тоже любят эту оперу. В 
Большом театре к премьере отважно подготовили сра-
зу два состава исполнителей. Второй оказался более 
театральным (Линда — Екатерина Ферзба, Шарль — Ва-
лерий Макаров), а первый (Линда — Венера Гимадие-
ва, Шарль — Ярослав Абаимов) — более музыкальным и 
близким авторской стилистике. Но масштаб Камерной 
сцены, предполагающий существенное усечение хора 
и оркестра (хотя в постановке задействован редкий му-
зыкальный инструмент — гиронда, так называемая ко-
лесная лира, отражающая колорит деревенского быта 
альпийской деревушки Шамуни), не позволяет гово-
рить о серьезной попытке поставить оперу бельканто.

Впрочем, что вскоре Камерную сцену ждет закры-
тие для реконструкции, и некоторые репертуарные 
спектакли должны быть готовы к переселению, веро-
ятнее всего, на Новую сцену Большого театра. «Линда 
ди Шамуни» Доницетти (как и прекрасные «Искатели 
жемчуга» Бизе — премьера прошлого сезона) — из пер-
вых претендентов на переезд.  

ВЫСТАВКА  Третьяковская галерея узнала все про Петра I

Усы в России больше, чем усы
Жанна Васильева

Г
ерой Шукшина поразил во-
ображение сентенцией во 
время примерки шляпы: 

«Невесту… можно не выбирать: 
все равно ошибешься. А шля-
па — это продолжение человека. 
Деталь». Являются ли усы, как 
и шляпа, продолжением чело-
века, вопрос риторический. От-
вет каждый бреющийся находит, 
вглядываясь в зеркало. Но то, 

что усы — важная деталь портре-
та императора, доказывает ма-
ленькая, но удаленькая выстав-
ка Третьяковской галереи «Петр 
Великий. Усы властелина».

Искусствоведы ценят дета-
ли. Особенно когда речь идет об 
определении подлинности ра-
боты, авторства. Считается, что 
мелкие, ничего не значащие де-
тали, словно проговорки, выда-
ют имитатора. Но история, кото-
рую выстраивает куратор Люд-

мила Маркина, не имеет отно-
шения к историям о подделках. 
История императорских усов 
связана с несколькими сюжета-
ми: взросления юного Петра, его 
мужания и смерти; истории цар-
ских реформ и истории запад-
ноевропейской живописи XVIII 
века. Интерес представляют 
именно прижизненные портре-
ты Петра, писанные с натуры 
европейскими мастерами. Поз-
же они тиражировались в гравю-
рах, живописных копиях, эма-
лях, даже монетах. Словом, речь 
об иконографии самодержца. 

Не то чтобы портреты Петра 
отличались только усами царя. 
Но усы удобны, если нужно крат-
ко сослаться на определенный 
образ императора. Скажешь: 
«тонкие английские усики» — и 
возникает образ юного рыцаря 
в латах, написанный в Англии 
Готфридом Неллером в 1698-м. 
Зайдет речь о портрете, написан-
ном Иоганном (Яном) Купецким 
в Карлсбаде, где Петр лечился 
на водах в 1711 году, и пышные 
усы, распушенные на кончиках 
вверх, вкупе с леопардовой шку-
рой через плечо, становятся зна-
ком доблести, мощи и власти. 
Леопардовые шкуры через пле-
чо поверх одежды носили и рим-
ские легионеры-знаменосцы, и 
элитные польские войска вре-
мен Яна Собеского, и венгерские 
магнаты. Пышные кошачьи усы 
вполне корреспондировались с 
образом леопарда и мужчины в 
расцвете сил. Такие же пышные 
усы украшают профиль Петра на 
другом портрете кисти Купецко-
го. Этот портрет был отправлен в 
Россию для чеканки на царском 
червонце. Совсем иными будут 
усы на парижском портрете ки-
сти Жана-Марка Натье (сейчас в 
Эрмитаже). Снова латы, гордая 
осанка, властный взгляд, рядом 
тяжелый шлем с плюмажем. И — 

аккуратно подстриженные гори-
зонтальные усы «карандаш». По-
чувствуйте разницу по сравне-
нию с портретом, написанным 
Г. Риго 18 мая 1717 года в Пари-
же. Воинственно загнутые вверх 
усы на картине Риго сменяют 
элегантные усы-«карандаш» на 
полотне Натье. Петр на портре-
те Ж-М. Натье выглядит модным 
гламурным героем. Дело не толь-
ко в работе парикмахера. Шарм 
парижской элегантности, при-
обретенный Петром во время 
посольства во Францию вме-
сте с одеждами, тканями, изящ-
ной тростью и прочими плодами 
шопинга, объясняет отчасти за-
чарованность России француз-
ским двором, архитекторами, 
языком и литературой Франции 
почти на пару столетий.

Первые живописные портре-
ты Петра появились во время 
Великого посольства. Впрочем, 
самый первый, написанный в 
Кёнигсберге, о котором упоми-
нает Лейбниц, не сохранился. 
Сохранился писанный голланд-
цем Питером ван дер Верфом 
около 1697 года — юный Петр там 
в атласном кафтане, подпоясан 
кушаком, в одежде на соболи-
ной подкладке. Темный фон, бла-
городный блеск атласа оттеня-
ет округлое почти детское лицо 
с едва заметными усиками над 
пухлыми губами.

Но ставший каноническим 
портрет был написан в Англии в 
начале 1698 года Готфридом Не-
ллером. Неллер работал при ан-
глийском дворе, писал портреты 
Карла II, Якова II. Композицию 
портрета Якова II Неллер исполь-
зовал и для портрета Петра в пол-
ный рост. Тут он предстает рыца-
рем в латах, вместо московских 
соболей — горностаевая мантия, 
рука сжимает царский жезл. В 
окошке — парусник на фоне обла-
ков. Портрет остался в Кенсинг-

тонском дворце на память коро-
лю Вильгельму III, а в Московии 
ходили гравюры этого портрета. 
Плюс Петр заказал с оригинала 
живописные миниатюрные пор-
треты. С этих миниатюр дела-
лись эмали, украшенные драго-
ценными каменьями, ими награ-
ждали как медалями. Соответ-
ственно, английские тоненькие 
усики юного Петра немедлен-
но пошли в «народ», если под 
народом понимать, например, 
бывшего царского денщика кня-
зя Меншикова. На эмали 1709—
1710 годов «мин херц» как раз с 
такими же англицкими усиками.

Трудно представить, что ге-
рой этих портретов, из дальних 
странствий возратясь, не только 
поведал боярам о виденном и вы-
разил желание, чтобы они «похо-
дили в добре на европейцев», но 
тут же самолично и освободил 
от бород несколько бояр знатно-
го рода. На выставке есть две гра-
вюры Я.К. Филипса, рисующего 
«культурную революцию» Пет-
ровской эпохи. На одной «Петр 
I заставляет бояр обриться и на-
деть короткое платье». На дру-
гой — «Свадебный пир с карли-
ками при Петре I». Обе — 1740-х 
годов. Спустя более 15 лет после 
смерти Петра I это уже давняя 
история. Указ «О бритии бород 
и усов всякого чина людям, кро-
ме попов и дьяконов, о взятии 
пошлины с тех, которые сего ис-
полнить не захотят, и о выдаче 
заплатившим пошлину знаков» 
был издан 16 января 1705 года. 
Пикантность сюжета не только в 
том, что на бороды вводился на-
лог. Усы-то тоже упомянуты, но 
вопреки указу уцелели. Может, 
потому, что Петру они были к 
лицу?  

ГАСТРОЛИ 

Где ждать 
столичные 
спектакли 
летом?

ПИОН ДЛЯ 
«ТРЕХ СЕСТЕР»
Инга Бугулова

Подходит к концу театральный 
сезон — вот-вот артисты сыгра-
ют его последние спектакли и… 
Но не уйдут на каникулы, а от-
правятся на «Большие гастро-
ли». Одни театры уже успели 
порадовать зрителей в разных 
уголках России, другие — в 
пути, но чем еще будет богато 
межсезонье и где ждать столич-
ные постановки? 

Летний гастрольный сезон 
открыл Театр им. Маяковско-
го. В Архангельске на сцене Те-
атра драмы им. Ломоносова в 
первые июньские дни сыграли  
«Старшего сына» в постанов-
ке Анатолия Шульева и «Школу 
жен» Миндаугаса Карбаускиса.

— Пять лет назад мы уже при-
езжали с гастролями в Архан-
гельск с «Женитьбой» и «Пло-
дами просвещения», но этот год  
особенный — в октябре Театру 
Маяковского исполнится 100 
лет. И мы вновь привезли попу-
лярные спектакли нашего ре-
пертуара, — говорит директор 
театра Александр Стульнев.

В эти же дни в Казани аншла-
гами встречали Театр им. Вах-
тангова, который привез два 
больших и технически сложных 
спектакля бывшего худрука Ри-
маса Туминаса: уже легендар-
ного «Евгения Онегина» и глав-
ную премьеру столетия театра 
«Войну и мир».

— Наш приезд стал долго-
жданным событием, об этом 
можно догадываться уже пото-
му, что довольно дорогие биле-
ты были проданы за неделю до 

начала гастролей, — рассказы-
вает директор театра Кирилл 
Крок. Он отметил, что без под-
держки «Больших гастролей» 
вывезти «столь большой кол-
лектив и такие многонаселен-
ные спектакли было бы невоз-
можно». Теперь вахтанговцев 
ждут в Нижнем Тагиле с 16 по 
21 июня.

Встретилась со зрителями за 
пределами родной сцены и мо-
сковская Студия театрального 
искусства (СТИ): в Оренбур-
ге сыграли  хармсовскую ко-
медию «Старуха» и чеховские 
«Три сестры». Театральная ма-
гия началась еще в фойе:

— Перед спектаклем «Три 
сестры» мы подготовили не-
большой интерактив в виде 
яблок и пионов. Люди брали 
фрукты или цветы, настраива-
лись на спектакль, — рассказал 
режиссер Сергей Женовач. В 
гастрольное турне отправил-
ся Московский детский музы-
кальный театр имени Натальи 
Сац — он посетит Череповец, 
Вологду и Архангельск. В афише 
— балеты «Стойкий оловянный 
солдатик», «Три поросенка», 
«Письма с фронта», а также од-
ноактные балеты русских сезо-
нов «Шахерезада», «Шопениа-
на», «Половецкие пляски».

В Астрахани тем временем 
побывал екатеринбургский те-
атр «Урал Опера Балет» с опе-
рой «Летучий голландец» и 
балетом «Пахита», а в Ново-
сибирске ждут МХАТ им. Горь-
кого с премьерой «Женщины 
Есенина».

Настоящий марафон пред-
стоит ярославскому Театру 
им. Федора Волкова. С 15 по 23 
июня артисты проедут по го-
родам Поволжья — побывают в 
Казани, Набережных Челнах, 
Ульяновске и Димитровграде.

В Петербурге свои спектак-
ли покажет Московский те-
атр «Эрмитаж», а вот Алексан-
дринский театр отправится из 
северной столицы в Якутск. За-
кроет июньскую гастрольную 
афишу и московский «Сатири-
кон» — спектакли театра увидят 
зрители  Петропавловска-Кам-
чатского.

В середине лета театралов 
ждет затишье, но ненадолго — 
уже в августе в Иркутск при-
едет Театр на Таганке (25—28 
августа), а в Ханты-Мансийск, 
Югорск и Сургут — «Геликон-о-
пера» (26—30 августа).  

ТЕАТР История русского фарфора  — музыкальная версия

Догнать и перегнать

Валерий Кичин 

И
зучать историю по 
оперетте мало кому 
придет в голову: это 
жанр для развлече-
ния, но никак не для 
просвещения. Зато 
оперетта может со-
здавать мифы, они 
сильнее историче-

ских штудий. И тогда трагиче-
ская судьба может превратиться 
в счастливую. Поэтому скажем 
осторожно: театр «Московская 
оперетта» выпустил музыкаль-
ную сказку о русском фарфоре.

В год 350-летия Петра I — мю-
зикл «Каприз императрицы» 
из времен его дочери Елизаве-
ты Петровны, самой веселой из 
русских императриц, любящей 
балы и маскарады. Поэтому ан-
тураж спектакля ослепительно 
роскошен: художник Сергей Но-
виков выстроил на сцене пави-
льон из цветов и зелени с анфила-
дой дворцовых фонтанов вдали 
и струящимися потоками фей-
ерверка. Взята на вооружение и 
страсть императрицы к «мета-
морфозам» — переодеваниям ка-
валеров дамами и наоборот. Ге-
рои: Михайло Ломоносов и его 
однокашник, создатель русского 
фарфора Дмитрий Виноградов. 
Гротескные фигуры князя Соба-
кина и его непутевого сына к из-
вестной дворянской династии 
отношения, возможно, не имеют.

Это, скорее, оперетта наподо-
бие «Табачного капитана» или 
«Холопки», без свойственных 
мюзиклу лейтмотивов и разви-
той симфонической структуры, 
но с ее фирменными амплуа, раз-
делением на героев-любовни-
ков, комических злодеев и про-
стаков, патетическими ариями и 
каскадными куплетами. Замеча-
тельный мелодист Максим Дуна-
евский написал хитовые номера 
от хороводных попевок, ярост-
ных выходов язвительного при-
дворного Шута, каскадных ку-
плетов «Шуры-амуры» или «В 
Париже французы беспечно жи-
вут» до финального апофеоза на 
текст оды Ломоносова — музы-
ка многостильна: лирична, тор-
жественна, зажигательна, часто 
бурлескна. Мастерская орке-
стровка Евгения Загота обеспе-
чила звучаниям симфоджазо-
вую плотность и насыщенность, 
и это отдельное наслаждение (за 
пультом Константин Хватынец). 
Пара эффектных номеров даро-
вана императрице в блистатель-
ном обличье Елены Зайцевой. 

Тема потуг растленного Запада 
сокрушить русскую духовность 
заявлена в гротескной фигуре 
интриганки Джины Скарлатти-
ни (Ольга Белохвостова). И ка-
кой же двор без Шута, дерзающе-
го, резать правду-матку в глаза 
царице. Роль восхищает акроба-
тической пластикой и поручена 
артисту балета Александру Ба-
бенко, который к тому же и поет.

Михайло Ломоносов (Леонид 
Бахталин) вальяжен, сановен, но 
помнит свое место и снисходи-
тельно терпит царицыны тычки: 
«Веселая царица была Елисавет, 
поет и веселится, порядка толь-
ко нет», — цитирует он строки 
Алексея Константиновича Тол-
стого. И наконец, отец русского 
порцелана Дмитрий Виноградов 
предстает добрым молодцем из 
фольклорного ансамбля — высок, 
строен, курнос, голосист и под-
боченился (Павел Иванов). Либ-
реттисты наградили его влюб-
чивостью, и когда при дворе по-
казали восточное шоу с прекрас-
ной наложницей, в его голове и 
в зале зазвучали «Лада моя!» да 

«Люба моя!» — парень влип, что, 
по либретто, и стало триггером к 
изобретению фарфора.

Итак, в империи засилье 
спесивых иностранцев, и даже 
фарфор на столе у императри-
цы французский да немецкий — 
но Ломоносов обещает, что его 
друг Виноградов утрет нос ино-
странцам. Срок Елизаветою дан 
месяц: не сделает фарфор — роз-
ги да ссылка, а сделает — «проси, 
что хошь!». Акт импортозамеще-
ния, как сказано, будет свершен 
не только из патриотических, но 
и из любовных чувств: Митя Ви-
ноградов положил глаз на Ален-
ку, актрису из крепостного теат-
ра князя Собакина, и, выполнив 
зарок, сможет на ней жениться. 
Реальная судьба изобретателя 
русского фарфора, которого из 
опасения, что он выдаст государ-
ственный секрет, приковали це-
пью к стене, секли розгами и он 
умер от тоски и унижений 38 лет 
от роду, на ликующем настрое-
нии оперетты не отразилась — 
не тот жанр, чтобы разоблачать 
нравы царизма. Впрочем, пороки 
тираний затронуты в мотиве веч-
ного помыкания власть имущих 
людьми науки: Павлу Иванову в 
этой роли все же пришлось при-
мерить колодки, а попытки при-
ближенного ко двору Ломоно-
сова заговорить о нуждах отече-
ственной химии грубо пресе-
каются: химия повергает главу 
державы в скуку.

Понятно, что либретто Дмит-
рия Иванова и Владимира Три-
фонова творилось задолго до 
перевернувших мир событий. Я 
не знаю, дописывались ли в либ-
ретто темы разрыва с Западом 
(«Сами приползут на коленях»), 
или реальность подстроилась 
под вещий сюжет, но тексты вы-
шли на злобу дня, и актеры это 
нещадно «плюсуют». А режис-
сура Татьяны Константиновой 
не ввела спектакль в разумные 
берега, и он уподобился крикли-
вому ток-шоу. И добро бы по делу 
— но повод для  пафосного патри-
отизма хлипок: это была всего 
лишь попытка догнать иноземье,  
то есть сделать «не хуже». Хотя 
что России комплексовать — по-
водов, когда она была первой и 
обогащала мир своим вкладом 
в науку и культуру, — в истории 
предостаточно.

Подытожим: поставлено с се-
рьезной, без юмора, ориентаци-
ей на развесистую клюкву, му-
зыка имеет самостоятельную 
ценность, актеры хороши, во-
кал превосходен, а художнику 
отдельные аплодисменты, пото-
му что, во-первых, это красиво. 
Долговечность шоу сомнитель-
на: злоба дня пройдет, и либрет-
то покажется устаревшим, как 
большинство литературных 
основ ныне забытых оперетт.  

«Веселая царица была Елисавет...». 
В роли императрицы — любительни-
цы балов Елена Зайцева.

Людмила Маркина примерила усы императора на открытии выставки.

А К Ц Е Н Т

Реальная судьба отца русского фарфора 
была трагична. Но оперетта жанр 
веселый, трагедии ей противопоказаны

Справка «РГ»

Звезда автора 74 опер Гаэтано Доницетти (сына сапожни-

ка и ткачихи) возникла на оперном небосклоне Италии, 

когда умирал Беллини и замолчал Россини. Как правило, 

для своих опер уроженец Бергамо, будучи знатоком и це-

нителем литературы, выбирал произведения Гюго, Дю-

ма-отца, Скотта, Байрона или Скриба. Но для «Линды ди 

Шамуни», написанной в 1841 году, он использовал сюжет 

из мелодрамы Адольфа Филиппа д’Эннери и Гюстава Лему-

ана «Божья милость», а либретто создал Гаэтано Росси. 

Мировая премьера оперы состоялась 19 мая 1842 года на 

подмостках Театра у Каринтийских ворот в Вене. Успех 

был грандиозным — публика вызывала композитора семна-

дцать раз. В Европе эта опера одна из самых популярных 

до сих пор. В Российской империи она впервые была по-

ставлена в Одессе силами итальянской антрепризы (пре-

мьеру сыграли 2 сентября 1844 года). На афишах Большо-

го театра «Линда ди Шамуни» появилась в январе 1845-го, 

когда была исполнена силами итальянской труппы Дирек-

ции Императорских театров. Нынешняя премьера «Линды 

ди Шамуни» в Большом возникла после паузы в полтора 

столетия.

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Спустя более чем полтора века после премьеры 1845 года 
«Линда ди Шамуни» вернулась в репертуар Большого театра.

Эксцентричную «Женитьбу» 
Александринского театра увидят 
зрители Якутска.

Масштабы 
Камерной сцены 
не позволяют 
говорить о серьез-
ном воплощении 
оперы бельканто

— Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2333938
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НХЛ Эксперты назвали 
фаворита финальной 
серии Кубка Стэнли

В ожидании 
«Лавины»

Михаил Щербань

За океаном стартовала финальная серия Кубка Стэнли 
между «Колорадо Эвеланш» и действующим облада-
телем трофея «Тампой-Бэй Лайтнинг». На момент под-
писания номера «РГ» в печать результат поединка не 
был известен.

Финал вызвал огромный интерес у болельщиков. По 
сообщениям североамерианских СМИ, на стартовый 
поединок стоимость билета превысила цену в тысячу 
долларов, что является самым высоким ценником на 
первую игру финала Кубка Стэнли с 2010 года. На чер-
ном рынке цена еще выше — с рук билет можно было 
купить за пять тысяч!

Накануне начала противостояния обозреватели 
официального сайта НХЛ путем тайного голосова-
ния определили фаворита серии до четырех побед. Де-
сять представителей сайта лиги высказались за победу 
«Эвеланш», в свою очередь, на «Молний» поставили 
шесть человек. 

Солидарны с экспертами и букмекеры. На победу 
«Лавин» принимаются ставки 1 к 4, в то время как на 
успех «Тампы» коэффициент хуже — 1 к 6.

Напомним, что «Тампа» последние два сезона ста-
новилась победителем Кубка Стэнли, а вот «Колора-
до» последний раз выигрывал Кубок Стэнли в сезо-
не-2000/2001.

В составе финалистов есть и российские игроки. У 
«Тампы» это голкипер Андрей Василевский, у кото-
рого в матчах на выбывание более 92 процентов отра-
женных бросков, защитник Михаил Сергачев и фор-
вард Никита Кучеров, который в нынешнем плей-офф 
набрал уже 23 очка по системе «гол плюс пас». 

В составе «Колорадо» россиянин только один — 
нападающий Валерий Ничушкин. Зато он очень поле-
зен своему клубу. В плей-офф Валерий набрал девять 
очков, забросив пять шайб.    

ТЕННИС Медведев 
рассказал, тяжело ли быть 
первой ракеткой мира

Под номером 
один

Анна Козина

Даниил Медведев, который на этой неделе вернулся 
на первую строчку мирового рейтинга, одержал уве-
ренную победу над бельгийцем Давидом Гоффеном в 
стартовом раунде турнира в немецком Галле (6:3, 6:2).

— Давид — тяжелый соперник. Хорошо, что я уже начал 
травяной сезон на прошлой неделе (Медведев неожи-
данно уступил в финале в Хертогенбосхе 205-й ракетке 
мира Тиму ван Рейтховену. — «РГ»). Это всегда преиму-
щество, когда у тебя есть игровая практика, а у соперни-
ка — нет, — приводит слова Медведева пресс-служба ATP. 
— Первый сет был непростым, как это бывает на траве. 
По-моему, Гоффену не хватало ритма. Я играл в одном 
темпе от начала до конца, и этого хватило для победы.

Во втором круге Медведева ждет знакомый сопер-
ник — белорус Илья Ивашко, которого он обыграл в чет-
вертьфинале Херто-
генбосха (7:6 (10:8), 
6:4). Несмотря на 
упущенный титул на 
нидерландских кор-
тах, Даниил продол-
жает набирать фор-
му после операции 
по удалению пахо-
вой грыжи. Из-за ре-
абилитации на грун-
те у россиянина не 
было полноценно-
го сезона. Он усту-
пил в первом круге 
в Монте-Карло и добрался до четвертого раунда на «Ро-
лан Гаррос». На траве выступить на всех турнирах тоже 
не получится. Но уже из-за санкций со стороны Уимбл-
дона. Организаторы решили не допускать на соревнова-
ния российских и белорусских теннисистов. Так что кро-
ме Хертогенбосха и Галле Медведев сыграет на Майорке. 
Там ему предстоит защищать титул. Кстати, как и на US 
Open, который состоится с 29 августа по 11 сентября.

Ассоциация тенниса США (USTA) как раз выпустила 
заявление, согласно которому разрешит россиянам и бе-
лорусам участие в турнире в нейтральном статусе.

— Отличные новости, — заявил Медведев. — Рад, что у 
меня есть возможность защитить титул. У меня остались 
прекрасные воспоминания с прошлого года, это один из 
самых особенных турниров для меня.

От успеха в Нью-Йорке будет зависеть и положение 
Медведева в рейтинге. Пока же он рассказал, как на пси-
хологию влияет статус первой ракетки мира.

— С одной стороны, становится легче, ведь ты не счи-
таешь очки, которых не хватает, чтобы стать номером 
один. С другой, хочется как можно дольше оставаться на 
вершине, — отметил Медведев. — Так что от дополнитель-
ного давления никуда не денешься. Если послушать ре-
бят, то лидер рейтинга должен всегда побеждать. Конеч-
но, так не бывает, но я постараюсь выиграть как можно 
больше.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Чемпионат ФХР «3х3» показал, каким может быть хоккей будущего

Не только классика
Илья Соболев

В 
Москве прошел дебют-
ный чемпионат Федера-
ции хоккея России (ФХР) в 

формате 3х3. А в ближайшем бу-
дущем планируется запустить 
и полноценную лигу по новой 
дисциплине.

Если судить по опросам и 
различным статистическим 
данным, классический хоккей 
теряет свою популярность сре-
ди молодежи. Формат 3х3 — ре-
альная возможность завоевать 
симпатии нового поколения. 
Прошедший чемпионат ФХР 
показал, почему.

Во-первых, правила в «усе-
ченном» хоккее значительно 
проще. Нет офсайдов, пробро-
сов и, как следствие, ненуж-
ных пауз. Во-вторых, это ди-
намика и скорость. Конечно, 
и тут можно разыграть комби-
нацию, но на первый план вы-
ходят именно индивидуальное 
мастерство, способность пре-
поднести сюрприз, сыграть не-
стандартно.

Третий пункт вытекает из 
двух предыдущих: лихо закру-
ченная интрига и непредска-
зуемость результата. Драйва, 
ярких моментов и драматиче-
ских моментов хватало даже в 

исполнении игроков Высшей 
хоккейной лиги (второй по 
силе после КХЛ), из которых 
в основном были составлены 
команды. А если в 3х3 «зата-
щить» лучших из лучших? По-
лучится нереальное шоу. 

Несмотря на начало лета, 
время отпусков, организато-
рам удалось собрать 16 ко-
манд. В заявке каждой — по 
семь человек. Образованные 
коллективы назвали города-
ми, где хоккей особенно по-
пулярен. «Приходят пацаны 
во двор, собирают команду 
— кто с кем играет», — расска-
зал о принципах комплекта-

ции один из идеологов турни-
ра, первый вице-президент 
ФХР и главный тренер питер-
ского СКА Роман Ротенберг. 
Он, кстати, тоже играл, разу-
меется за «Санкт-Петербург». 
Конечно, шутки про админи-
стративный ресурс в случае 
чего у публики проскальзыва-
ли, но они закончились уже по-
сле четвертьфинала, в котором 
питерцы были выбиты «Маг-
нитогорском».

Громкие имена, как выяс-
нилось, тоже ничего не реша-
ют. «Москва» с самым ценным 
игроком Кубка Гагарина-2021 
Сергеем Толчинским и одним 
из лучших бомбардиров ми-
нувшего плей-офф КХЛ Нико-
лаем Голдобиным не прошла 
даже групповую стадию тур-
нира. «Казань» с одним из ве-
дущих форвардов сборной 
Дмитрием Воронковым выле-
тела в четвертьфинале. А по-
бедителем стал «Ярославль», 
обыгравший в финале «Магни-
тогорск» — 4:3.

Турнир стал событием в на-
шем спортивном мире. На аре-
не «Снежный барс», где все 
проходило, были замечены 
фигуристки Алина Загитова 
и Аделина Сотникова, звезды 
Национальной хоккейной лиги 
Кирилл Капризов и Дмитрий 
Орлов, главный тренер «моло-
дежки» Сергей Зубов и многие 
другие.

За решающим матчем сле-
дили высокие гости: министр 
спорта РФ Олег Матыцин, пре-
зидент ФХР Владислав Третьяк 
и другие. Судя по их реакции, 
увиденное произвело впечат-
ление.

— Спасибо всем за удоволь-
ствие, я в первый раз на подоб-
ном матче, получил массу по-
ложительных эмоций и еще раз 
убедился, что Россия — это ве-
ликая и спортивная держава. 
В то время, когда на нас пыта-
ются оказать давление, мы ро-
ждаем такие замечательные 
инициативы. Новые формы, 
предложенные Федерацией 
хоккея, говорят о том, что Рос-
сия является законодателем 
мод. Сейчас это как никогда 
важно, потому что мы делаем 
акцент на внутренние ресурсы 
и популяризацию спорта вну-
три страны. Хоккей 3х3, мне 
кажется, очень хорошая пло-
щадка для реализации возмож-
ностей, — отметил министр.

Третьяк допустил, что в бу-
дущем в таких турнирах смо-
гут принимать участие и энха-
эловцы. Например, в августе, в 
рамках подготовки к сезону. И 
тогда Капризов, Орлов и дру-
гие энхаэловцы приедут на со-
ревнование не в качестве го-
стей, как это было сейчас, а как 
полноправные участники.

Между тем Ротенберг анон-
сировал создание новой лиги.

— В лиге будут играть ребя-
та — выпускники спортивных 
школ, — поведал функционер. 
— У нас один только Моском-
спорт ежегодно выпускает 
огромное количество игроков, 
которые сейчас находятся без 
работы. Ребята без контрактов 
или те, кто закончил карьеру, 
также будут там играть. Это со-
циальная программа для хок-
кеистов. Вырученные средства 
вложим в строительство кат-
ков и обучение тренеров.  

ФУТБОЛ Германия разгромила Италию со счетом 5:2,
а венгры забили четыре мяча англичанам 

Ворота нараспашку

Артур Нанян 

Ч
емпионы Европы 
итальянцы продол-
жают разочаровы-
вать своих болель-
щиков. В четвертом 
матче в Лиге наций 
«Скуадра адзурра» 
крупно проигра-
ла на выезде Герма-

нии — 2:5. 
Поражает, как сильно сда-

ла Италия после триумфа на 
Евро-2020. Каких-то карди-
нальных изменений в составе 
не произошло, тренер остался 
тот же, да и талантливой мо-
лодежи хватает. Но сначала 
подопечные Роберто Манчини 
умудрились не попасть на чем-
пионат мира, уступив в стыко-
вом поединке дома Северной 
Македонии, затем последова-
ло крупное поражение от Ар-
гентины (0:3) в Финалиссиме, 
теперь вот конфуз в Менхен-
гладбахе. 

К выезду в Германию ита-
льянцы подошли с пятью оч-
ками в активе, в то время как 
немцы в стартовых трех турах 
Лиги наций набрали лишь три 
балла. Но вышло так, что ни-
какого сопротивления Бундес-
тим «Скуадра адзурра» не ока-
зала: к середине второго тайма 

немцы вели 5:0. В концовке го-
стям удалось забить два мяча, 
что, впрочем, не спасло их от 
очередной неудачи. К слову, 
итальянцы впервые с 1957 года 
пропустили пять мячей в од-
ном поединке.

Н еуд и в и тел ь н о,  ч то  н а 
Апеннинах уже задаются во-
просом: а не пора ли Манчини 
и его штабу уйти в отставку? 
Сам Роберто не спешит с вы-
водами и призывает поддер-
жать сборную в столь трудный 
момент.

— Мы предоставили Гер-
мании слишком много сво-
бодного пространства в пер-
вом тайме. Ребята допускали 
ошибки, не лучшим образом 
оборонялись. Во второй поло-
вине Италия попыталась оты-
граться, мы начали раскры-
ваться, а соперник ловил нас 
на контратаках. Сейчас я пы-
таюсь обновить команду, и нам 
будет сложно. Будут и успехи, 
и неудачи. Борьба в группе еще 
далеко не завершена, посмот-

рим, как все будет в сентябре, 
— заявил Манчини. 

В свою очередь немцы повто-
рили самую крупную победу 
над Италией: ранее Бундестим 
обыграла эту команду с разни-
цей в три мяча в 1939 году (5:2) 
и в 2016-м (4:1). Кроме того, 
нынешняя победа стала самой 
крупной для Германии в Лиге 
наций. 

— Было видно, что мы хотим 
исправиться за последние ре-
зультаты. Ребята молодцы, хоть 
мне и было обидно пропустить 
дважды в концовке, — признал-
ся голкипер немцев Мануэль 
Нойер.

Ну а героем встречи стал фор-
вард лондонского «Челси» Тимо 
Вернер, оформивший дубль: 
«Мы хотели сразу начать дик-
товать им свои условия и нару-
шить их план на игру. Впервые 
за четыре матча Германия владе-
ла ощутимым преимуществом, 
удачно прессинговала и пока-
зала, на что она действительно 
способна», — сказал Вернер.

В параллельном матче этой 
группы венгры сотворили 
главную сенсацию текущего 
розыгрыша Лиги наций: ма-
дьяры разгромили на выезде 
Англию со счетом 4:0, нанеся 
«львам» крупнейшее домаш-
нее поражение за 94 года. 

Как и в случае с итальянца-
ми, про англичан можно с уве-
ренностью говорить о том, что 
финалист Евро-2020 угодил 
в серьезный кризис. Четыре 
поединка, пусть и в Лиге на-
ций, — достаточный срок, что-
бы сделать определенные вы-
воды. А они для британцев пла-
чевные: команда Гарета Саут-
гейта идет на последнем месте 
в своей группе, набрав лишь 
два очка и дважды проиграв 
Венгрии. Но если поражение 
на выезде Саутгейт списал на 
жару и прочие обстоятельства, 
то внятно объяснить конфуз во 
второй встрече даже ему ока-
залось не под силу.

—  Н е  м о г у  с ка зат ь,  ч то 
произошло. Это необъяснимо. 
Сегодня был карающий вечер. 
Когда ты так крупно проигры-
ваешь, да еще и на своем поле, 
это повод призадуматься. Я бы 
хотел только попросить не ру-
гать ребят: они проявили себя 
невероятно. Ответственность 
полностью лежит на мне. Важ-

но скинуть сегодняшнее пора-
жение с футболистов, — отме-
тил Саутгейт. 

Венгры же не перестают 
удивлять: после четырех ту-
ров команда Марко Росси идет 
на первом месте в группе (семь 
очков), опережая такие сбор-
ные, как Германия (шесть бал-
лов), Италия (пять) и Англия 
(два). Вполне возможно, что 
венгры смогут финишировать 
первыми в своем квартете. Все 
станет ясно в сентябре, когда 
мадьяры встретятся на выезде 
с немцами, а затем примут ита-
льянцев.  

Джанлуиджи Доннарумма старался 
как мог, но и его усилий оказалось 
недостаточно в игре с немцами.

В хоккее 3х3 на первый план выходит индивидуальное исполнительское мастерство.

А К Ц Е Н Т

Итальянцы впервые за 65 лет
пропустили пять мячей в одной встрече 

МЕЖСЕЗОНЬЕ 

Владимир
Федотов
возглавил 
ЦСКА

ПОРУЛИТ
АРМЕЙЦАМИ
Сергей Литвинов

Столичный ЦСКА объявил о 
смене на тренерском мости-
ке: место Алексея Березуцко-
го занял Владимир Федотов. 
Контракт с бывшим рулевым 
«Сочи» рассчитан на три года. 

Разговоры об увольнении 
Березуцкого и назначении Фе-
дотова велись уже несколько 
недель. Неудивительно, что ру-
ководство армейцев решилось 
на такие кардинальные изме-
нения: обладая одним из силь-
нейших составов в Премьер-
лиге, качественно усилившись 
зимой, ЦСКА финишировал 
лишь пятым. Концовку сезона 
«красно-синие» и вовсе прова-
лили, одержав лишь две победы 
в восьми турах при четырех по-
ражениях. 

— Позади трудный и непро-
стой чемпионат. С одной сто-
роны, у нас было много ярких 
моментов, с другой — к сожа-
лению, не все задуманное уда-
лось осуществить. Мы с руко-
водством клуба приняли сов-
местное решение о том, что к 
новому сезону команду дол-
жен готовить новый специа-
лист. Нет какого-то одного по-
вода для этого шага — это целый 
комплекс причин, — признался 
Березуцкий.

Федотов — один из лучших 
российских тренеров послед-
них лет. По итогам прошлого 
сезона «Сочи» под его руко-
водством добился своего луч-
шего результата в истории, взяв 
серебряные медали первенства. 

— Прекрасно понимаем с 
моим тренерским штабом, куда 
мы пришли. ЦСКА — великий 
клуб с традициями, хорошим 
историческим прошлым и, ду-
маю, настоящим. Мы осозна-
ем меру ответственности, то 
давление, которое будет на нас 
оказываться. Наша главная за-
дача — футбол для болельщи-
ков. Нужно приносить много 
положительных эмоций своей 
красивой и результативной иг-
рой, — приводит слова Федотова 
сайт «красно-синих».   

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Щербакова 
и Валиева 
вошли в состав 
сборной

ГОТОВЯТ 
ТУЛУПЫ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка Анна 
Щербакова, победительница 
командного турнира Игр Ка-
мила Валиева, а также серебря-
ный призер Пекина Алексан-
дра Трусова включены в состав 
сборной России по фигурно-
му катанию на сезон-2022/23. 
Об этом сообщается на сайте 
Минспорта России.

Также в список кандидатов 
в основной состав в женском 
одиночном катании вошли Со-
фья Муравьева, Аделия Петро-
сян и Елизавета Туктамыше-
ва. В резервный состав попали 
Алена Косторная, Дарья Усаче-
ва и Майя Хромых. У мужчин за 
национальную команду будут 
выступать Петр Гуменник, Ми-
хаил Коляда, Марк Кондратюк, 
Андрей Мозалев, Александр Са-
марин и Евгений Семененко.

В парном катании россий-
скую команду представят Ка-
рина Акопова — Никита Рах-
манин, Александра Бойкова 
— Дмитрий Козловский, Ана-
стасия Мишина — Александр 
Галлямов, Дарья Павлюченко — 
Денис Ходыкин и Евгения Тара-
сова — Владимир Морозов.

В танцах на льду кандидата-
ми в сборную России стали Ан-
набель Морозова — Девид На-
рижный, Виктория Синицина — 
Никита Кацалапов, Александра 
Степанова — Иван Букин, Ири-
на Хавронина — Дарио Чириза-
но, Елизавета Худайбердиева 
— Егор Базин и Диана Дэвис — 
Глеб Смолкин.

Напомним, что российские 
фигуристы не допущены до уча-
стия в международных стартах, 
а традиционный московский 
этап Гран-при сезона-2022/23 
был перенесен. Поэтому наши 
спортсмены будут соревно-
ваться в отечественной серии 
Гран-при. Планируется прове-
сти шесть этапов и финал. Пер-
вый турнир стартует в октя-
бре в Москве, финал пройдет в 
Сочи в марте.  

Даниил Медведев не думает о недопуске на Уимблдон. 
Он мотивирован и сосредоточен на текущих турнирах.

За карьеру 
Медведев зарабо-
тал 23,8 млн дол-
ларов призовых. 
Это рекорд среди 
россиян
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

УЕФА в 2024 году организует но-

вый летний турнир, в котором при-

мут участие четыре клуба, сооб-

щает издание L’Equipe. По замыслу 

организаторов, соревнование со-

стоится перед стартом Лиги чем-

пионов. За трофей поборются по-

бедитель прошлогоднего розы-

грыша Лиги чемпионов и еще три 

топ-клуба (по какому принципу их 

будут выбирать, не уточняется). 

Турнир, скорее всего, пройдет в 

США в формате «Финала 

четырех». 
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